
Ипподромам 
добавят 
лошадиных 
сил
Скачки поддержат  
интернет-ставками

Как и предполагал ”Ъ“, государ
ство хочет поддержать россий
ское коневодство за счет разви
тия тотализатора. Организаторы 
скачек смогут получать отчисле
ния со ставок, которые  разрешат 
рекламировать в интернете и на 
спортивных телеканалах. «Рос
ипподромам» дадут право при
нимать такие ставки через интер
нет и мобильные приложения, 
госкомпания надеется увеличить 
оборот тотализатора в десятки 
раз и привлечь зарубежных лю
бителей скачек.

Меры поддержки племенного 
коневодства в РФ, в том числе через 
развитие конноспортивного тота-
лизатора, обсуждались в конце мая 
на совещании у вице-премьера Рос-
сии Аркадия Дворковича. Подго-
товкой законодательных измене-
ний по итогам мероприятия долж-
ны заняться Минфин, Минсельхоз, 
Минэкономики, Федеральная ан-
тимонопольная служба и ОАО «Рос-
сийские ипподромы», сообщил со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с протоко-

лом совещания.
В правительстве, в частности, 

проработают идею обязать букме-
керские конторы делать отчисления 
в пользу организаторов скачек. Ре-
кламу ставок на тотализаторе пред-
полагается разрешить в интернете 
и на спортивных телеканалах. Нако-
нец, «Росипподромам» предлагается 
разрешить принимать пари на кон-
ные скачки и бега через интернет 
и мобильные приложения во время 
телетрансляций. Кроме того, госком-
пании разрешат использовать пере-
движные пункты приема ставок.

Сейчас заключать пари на скач-
ки через интернет запрещено. После 
снятия ограничений «Росипподро-
мы» рассчитывают с помощью ста-
вок через интернет и приложения 
увеличить оборот конного тотализа-
тора «в несколько десятков раз», а ко-
личество постоянных игроков — на 
1–1,5 млн, уточняют в компании.

Из-за законодательных ограниче-
ний в 2009–2014 годах конноспор-
тивный тотализатор фактически 
прекратил работу, говорили 

”
Ъ“ ра-

нее в «Росипподромах».

деловые новости — с10

Друзья познаются во сне
Как Владимир Путин и Александр Лукашенко встречались в Минске наяву

Вчера президент России Владимир Путин и пре
зидент Белоруссии Александр Лукашенко об
судили в Минске цены на российский газ для 
Белоруссии, приняли участие в Форуме реги
онов и осмотрели выставку «Белагро2016». 
Специальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ отмечает, что, хотя Александр 
Лукашенко назвал визит Владимира Путина по
ездкой к «младшим вашим братьям», не следу
ет преуменьшать значения визита президента 
России и к братьям нашим меньшим.

Встреча Владимира Путина и Александра Лука-
шенко началась с того, что Владимир Путин сделал 
сильное признание: позавчера спал четыре часа, 
вчера — пять. Лег в три, встал в восемь. Александр 
Лукашенко не хотел уступать коллеге вообще ни 
в чем с самого начала, поэтому аккуратно заметил, 
что и сам без конца не высыпается.

Вот теперь все и думают, чем это они так озабоче-
ны, каждый у себя дома.

Ритуальные слова об уровне товарооборота меж-
ду Россией и Белоруссией заняли у Владимира Пу-
тина и Александра Лукашенко минуты три. После 
этого председатель правительства Белоруссии Анд-
рей Кобяков говорил о том единственном, что дей-
ствительно интересовало белорусов в связи с прие-
здом господина Путина: о ценах на газ, который «Газ-
пром» поставляет в Белоруссию. Республика, естест-
венно, хочет их снизить, причем, по сведениям 

”
Ъ“, 

радикально.
Андрей Кобяков, видимо, с самого начала был 

обречен на тяжкую миссию начать говорить об 
этом с российским президентом. Он встретил Вла-
димира Путина в аэропорту. И тот подвез господи-
на Кобякова на своей машине до Дворца независи-
мости, где их дожидался белорусский президент. 
Причем я видел, как Андрей Кобяков выходил из 
машины Владимира Путина. Из нее вышел, не сра-
зу, измотанный жизнью и крайне уставший от нее 
человек. Достаточно оказалось, видимо, получаса, 
чтобы основные силы покинули его. Он еще неко-
торое время стоял около машины в рубашке, держа 
в руках пиджак, и как будто решал, что ему делать 
дальше. Как жить.

А дальше эта его каторга продолжилась уже во 
дворце. Переговоры шли в закрытом режиме, но, 
по сведениям 

”
Ъ“, после двухчасовой встречи бе-

лорусы не получили в ответ «нет». Судя по всему, 
российская сторона в конце концов пойдет им на-
встречу: мировые цены на газ ведь и в самом деле 
падают. Другое дело, что, когда пойдет газ по но-
вым ценам, мировые цены, конечно, начнут расти, 

и окажется, что Россия опять повела себя так, как 
могла бы не повести. Но тут уж никто не удивится.

Следующей точкой на карте Минска, куда долж-
на была ступить в этот день нога Владимира Путина, 
стал Дворец республики. На входе висела маленькая 
бумажка: «Вместо Весеннего концерта 22 апреля со-
стоится Песня года 5 декабря». По этому тексту мож-
но было судить о заполняемости Дворца республики 
в обычное время. Позже одна из сотрудниц дворца 
рассказала мне, что концертов тут и в самом деле не 
много, зато торжественные мероприятия — чуть не 
каждый день, и лично ей одно от другого отличить 
не всегда удается, потому что после торжественной 
части всегда выступает какая-то филармония.

В этот день во Дворце республики проходил Фо-
рум регионов Белоруссии и России. В холле стоя-
ли губернаторы, а также министр культуры России 
Владимир Мединский. Только что он выступал пе-
ред участниками форума и признавался в том, что 
государство, причем, видимо, Союзное, готово фи-
нансировать два проекта в области кинематогра-
фии: про культового советского министра ино-
странных дел Андрея Андреевича Громыко и про 
побег из концлагеря в Польше, который организо-
вал Александр Печерский, чья память недавно бы-
ла отмечена господином Путиным орденом Муже-
ства (очевидно, определенная активность Владими-
ра Мединского в таком направлении была прости-
мулирована не в последнюю очередь именно этим 
обстоятельством).

Здесь, в холле, был и человек, который, если нуж-
но, готов подставить плечо и снять, не побоюсь это-
го слова, оба этих фильма сразу. Это, без сомнения, 
Игорь Угольников. У него ведь уже есть позитивный 
опыт взаимодействия с Союзным государством, ре-
зультатом которого стал многострадальный фильм 
«Брестская крепость».

Настрадался Игорь Угольников потому, что Со-
юзное государство финансировало фильм без эн-
тузиазма, а чаще всего не финансировало вообще, 
хотя на каждом заседании лидеров этого государ-
ства вопрос стоял в повестке дня ребром — не пер-
вым, но и не последним пунктом. Зато когда фильм 
был все-таки наконец снят, он стал, пожалуй, един-
ственным очевидным признаком существования 
этого государства.

Впрочем, Игорь Угольников готов к новым тяго-
там и испытаниям.

— Ну а кто еще, если не я? — глубоко вздохнул он, 
отвечая на мой вопрос.
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Владимир Путин и Александр Лукашенко не могли оторвать глаз от продукции 
 белорусского легпрома   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Особые зоны  
по специальным ценам
Правительству поручено остановить создание ОЭЗ

По поручению президента создание 
 новых особых экономических зон (ОЭЗ) 
в России прекращается — по  крайней 
мере до разработки единых  подходов 
к ОЭЗ и территориям опережающего 
развития, работа десяти зон будет пре
кращена, все действующие ОЭЗ пе
реданы регионам. Как следует из ве
домственной переписки, с которой 
ознакомился ”Ъ“, поручение должно 
быть исполнено до 30 июня. Такую ре
акцию Кремля вызвал доклад главы 
контрольного управления президента 
Константина Чуйченко. В нем констати
руется, что с 2006 года на 33 ОЭЗ потра
чено 186  млрд руб., 24 млрд руб. из них 
не использованы, налоговые и таможен
ные платежи из самих зон за это время 
составили 40 млрд руб. Создание одно
го рабочего места в ОЭЗ обошлось бюд
жету в 10 млн руб.— среднюю зарплату 
в РФ за 25 лет.

По данным 
”
Ъ“, 27 мая президент Влади-

мир Путин поручил правительству разрабо-
тать единую стратегии работы ОЭЗ, обеспе-
чить оптимизацию бюджетных инвестиций 

и механизмы их передачи под управление 
субъектам РФ. Кроме того, в поручении шла 
речь о приостановке создания новых ОЭЗ — 
до разработки единых подходов к их созда-
нию — и прекращении работы неэффектив-
ных ОЭЗ по итогам проверок Счетной пала-
ты и Генпрокуратуры. По поручению кури-
рующего вопрос вице-премьера Дмитрия Ко-
зака (ДК-П13-3206, есть у 

”
Ъ“) Минэкономи-

ки должно представить Белому дому проект 
доклада президенту до 17 июня и сообщать 
о прогрессе раз в полгода.

Проверки ОЭЗ, по итогам которых даны 
президентские поручения, были вызваны 
жалобами президенту активистов «Общерос-
сийского народного фронта» в ноябре 2015 
года (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября). Как отчитался пе-

ред президентом начальник контрольно-
счетного управления Константин Чуйченко 
со ссылкой на данные Счетной палаты, ОЭЗ 
так и не стали действенным инструментом 
поддержки экономики: с 2006 года на созда-
ние 33 ОЭЗ направлено 186 млрд руб. (из них 
122 млрд руб. федерального бюджета).
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Обязательное медицинское 
штрафование
Больницы и поликлиники накажут рублем  
за некачественную помощь

Больницы и поликлиники  предлагают 
штрафовать на суммы до 300 тыс. руб. 
за отказ в бесплатной медпомощи по 
полисам ОМС и нарушение порядка ее 
оказания, а врачей — за выписан ные 
не по инструкциям лекарства и анализы. 
Соответствующий  законопроект внесло 
в Госдуму правительство РФ,  которое 
так предлагает бороться с  низким ка
чеством медицинских услуг в стране. 
Без штрафов за неправильно установ
ленный диагноз и запрета на занятие 
медицинской деятельностью законо
проект пациента не защитит, считают 
 эксперты.

Санкциями за некачественную работу 
врачей правительство предлагает попол-
нить Кодекс об административных право-
нарушениях (КоАП) РФ. В частности, за отказ 
в оказании бесплатной медпомощи по поли-
су ОМС (или попытку взимать деньги за эти 
услуги) медучреждения предлагается штра-
фовать на сумму до 40 тыс. руб. Нарушение 
прав граждан на выбор медицинской орга-

низации или конкретного врача, по мнению 
правительства, должно караться штрафами 
до 30 тыс. руб. В случае выписки лекарств 
не в порядке, установленном Минздравом, 
врачей предлагается наказывать на сумму 
от 5 тыс. до 20 тыс. руб. Санкции предлага-
ется ввести и за нарушения порядка прове-
дения медэкспертиз (например, анализов): 
до 1,5 тыс. руб. для врачей и до 50 тыс. руб.— 
для медучреждений. Самые большие штра-
фы предлагается установить за нарушение 
установленных порядков оказания медпо-
мощи — 10–20 тыс. руб. для должностных 
лиц и 100–300 тыс. руб. для организаций.

В пояснительной записке к проекту го-
ворится, что административная ответст-
венность за низкое качество услуг медуч-
реждений в настоящее время отсутствует, 
а предписания, которые выносит Росздрав-
надзор по результатам проверок организа-
ций, «являются недостаточно эффективной 
мерой воздействия».
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Ужесточение законодательства 
о госзакупках и нежелание бан-
ков рисковать при выдаче займов 
малому бизнесу ведут к росту но-
вого рынка — кредитования уча-
стия в государственных тендерах 
микрофинансовыми организаци-
ями. По оценке экспертов, в 2015 
году они выдали две трети от объ-
ема таких займов, составившего 
в 2015 году 13,5 млрд руб. Новая 
порция изменений в законы о за-
купках государства и госкомпа-
ний способна довести к 2018 году 
объем «тендерного» кредитова-
ния до 100 млрд руб.

Размер обеспечения, внесенного 
бизнесом на электронные торговые 
площадки в 2015 году в рамках зако-
на о госзакупках (44-ФЗ), был равен 
240 млрд руб.— и 13,5 млрд руб., или 
5,6% общей суммы, составили кре-
дитные средства. При этом банки 
выдали лишь треть (33%) кредитов 
для участия в тендерах, 67% средств 
компании заняли у микрофинан-
совых организаций (МФО). «Бан-
ки ужесточают требования по пре-
доставлению кредитов, сокращают 
кредитный портфель малому и сред-

нему бизнесу — поэтому постепен-
но на смену им приходят микрофи-
нансовые организации»,— говорит 
председатель правления МФО Brio 
Finance Владислав Мишин.

Поясним, что при предоставле-
нии займов малому и среднему биз-
несу для обеспечения его участия в 
государственных тендерах физиче-
ский доступ к деньгам компании не 
получают. Средства поступают на 
счет электронной тендерной пло-
щадки и замораживаются до окон-
чания конкурса. После проведения 
тендера средства возвращаются кре-
дитору, а заемщик платит МФО про-
центы. По данным Brio Finance, доля 

просроченных кредитов по данной 
схеме составляет 0,1–0,15%. Влади-
слав Мишин утверждает, что ставки 
банков с учетом комиссии банка не 
сильно отличаются от ставок МФО.

Гендиректор «Единой электрон-
ной торговой площадки» (ЕЭТП) 
Антон Емельянов подтвержда-
ет, что его организация сотрудни-
чает с рядом МФО. По его словам, 
кредиты у них, как правило, берут 
компании, не вполне соответству-
ющие банковским требованиям к 
кредитной истории. По его оценке, 
70% от числа «тендерных» кредитов 
приходится на МФО и 30% на бан-
ки, в денежном выражении это со-

отношение 50 на 50, ставка в сред-
нем составляет 30–35% годовых.

По словам гендиректора кредит-
ной P2P-платформы для бизнеса 
Penenza.ru Дмитрия Пангина, еже-
месячно через этот сервис различны-
ми нефинансовыми организациями 
и МФО выдается займов на обеспече-
ние заявок на 600 млн–700 млн руб. по 
ставке до 20% годовых. «Объемы еже-
месячно растут, к осени выйдем на 
объем кредитования 1,5 млрд–2 млрд 
руб. в месяц»,— говорит он. По словам 
господина Пангина, МФО предлагают 
более низкие ставки и гораздо более 
высокую скорость получения средств, 
что очень важно для участников тен-
деров. Он, впрочем, отмечает, что по-
ка доля участников закупок, восполь-
зовавшихся кредитными средствами, 
невелика — около 4–5%.

По оценке Владислава Мишина, 
новые законодательные инициати-
вы в сфере госзакупок и рост доли за-
емных средств могут привести к то-
му, что объем рынка «тендерного» 
кредитования вырастет к 2018 году до 
100 млрд руб. Напомним, 18 мая Гос-
дума одобрила в первом чтении за-
конопроект о переводе всех закупок 

государственных и муниципальных 
унитарных предприятий (ГУП и МУП) 
на электронные площадки. Причина 
— злоупотребления при заключении 
контрактов, когда конкурсы нередко 
проводились с участием единствен-
ного поставщика. В 2015 году общая 
стоимость заключенных ГУП и МУП 
договоров составила 1,5 трлн руб. 
Кроме того, участники рынка ждут 
его резкого роста в 2016 году из-за пе-
ревода всех котировок и конкурсов 
(в том числе и на строительные рабо-
ты) в электронный формат. Еще один 
толчок ему должен дать перевод в 
2017 году всех закупок, проводимых 
по 223-ФЗ (закон о закупках госком-
паний), в электронную форму. Впро-
чем, возможно и частичное обратное 
движение — замглавы Минэкономи-
ки Евгений Елин на Петербургском 
юридическом форуме (см. 
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мая) заявлял о желании ведомства в 
перспективе отказаться от финансо-
вого обеспечения госконтрактов объ-
емом до 5 млн руб.— чтобы облегчить 
жизнь заказчикам и поставщикам и 
повысить уровень конкуренции.

Вадим Вислогузов,  
Софья Окунь

Не банком единым
МФО выдали две трети всех «тендерных» кредитов

экономическая политика
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процентов составила инфляция за неделю с 31 мая по 6 июня, сообщил Росстат перед заседанием 
ЦБ по ключевой ставке 10 июня. Аналитики ждут сохранения ставки ЦБ в 11%, сетуя на осторожность полити-
ки регулятора и указывая на избыток рублевой ликвидности. Из 267 товаров, которые Росстат мониторит для 
расчета недельной инфляции, дорожали картофель (на 6%), лук (на 2,4%), морковь (на 1,8%). Дешевели же 
свежие огурцы (на 9,6%), помидоры (на 5,1%) и капуста (на 6,2%). Годовая инфляция сохраняется на уровне 
7,3%. Снижает инфляцию и затухание девальвационных ожиданий. В мае реальный эффективный курс рубля 
к валютам основных торговых партнеров вырос на 2%, за пять месяцев 2016 года — на 6,2%, сообщил ЦБ. 0
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РОБОТИЗАЦИЯ

Промышленность  
прощается с персоналом 
в ожидании роботов

Для компаний с недостаточно 
квалифицированными сотрудниками 
эффект «четвертой промышленной 
революции» — реализации техно-
логий искусственного интеллекта, 
Big Data и роботизации — будет 
скорее негативным и уже приводит 
к сокращению занятости, следует 
из исследования аналитического 
центра RIETY (готовит отчеты для 
правительства Японии). В то же вре-
мя компании с высокообразованным 
персоналом, напротив, в среднем 
положительно оценивают новые тех-
нологии и реже отмечают их влияние 
на сокращение занятости.

В опросе RIETY участвовали 
3 тыс. компаний (половина — в про-
мышленности). Им было предложено 
оценить влияние на операционную 
деятельность таких технологий, 
как Big Data (аналитика данных), 
искусственного интеллекта, роботов 
и автоматизации процессов. Среди 
наиболее уязвимых групп чаще всего 

называют сотрудников колл-центров 
(их может заменить система распоз-
навания речи), а также водителей 
(потребность в них уйдет после 
внедрения беспилотного транспор-
та). Всего по отдельным оценкам 
(Frey and Osborne, 2013) под угрозой 
замены человеческого труда находит-
ся почти 47% рабочих мест.

Эффект от традиционных ИТ-
технологий исчерпал свое влияние 
на производительность еще пример-
но в середине 2000-х, констатируют 
в RIETY. Роботизация могла бы при-
вести к замещению труда капиталом 
и резкому ускорению экономическо-
го роста, но, вероятно, это случится 
не в ближайшие годы, полагают в 
центре. Пока же большинство компа-
ний затрудняются с оценкой влияния 
этих технологий на собственный биз-
нес: в среднем лишь 3,7% отметили 
рост занятости, 22% — ее снижение 
(28% не ощутили влияния, 46% за-
труднились с ответом). Положитель-
ная динамика занятости наблюдалась 
лишь в ИКТ-секторе (16% против 
14%), а негативнее всего влияние 
на занятость ожидаемо оценили про-
изводственные компании (3% и 29% 
соответственно). При этом глобаль-
ные фирмы в целом более склонны 
к использованию роботизирован-
ных технологий (21,4% отметили 
положительное влияние на занятость, 
18,6% — негативное). В компаниях, 
положительно оценивших техно-
логические новшества, в среднем 
40% сотрудников имеют степень, 
а в настроенных негативно — 33%. 
Выраженнее всего это различие в ис-
пользовании Big Data — в компаниях, 
которые выступают «за» них, 47% 
сотрудников имеют ученую степень, 
а в компаниях, не заинтересованных 
в технологиях — 35%.

Татьяна Едовина

ИСТОЧНИК: RIETY.

ВЛИЯНИЕ РОБОТИЗАЦИИ 
И ИСКУCСТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
НА ЗАНЯТОСТЬ ЯПОНСКИХ КОМПАНИЙ
(% ОТ ЧИСЛА РЕСПОНДЕНТОВ)
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По его словам, «несогла-
сованность управленческих 
решений» приводит к «не-
эффективному использова-
нию бюджетных средств» — 
вплоть до того, что работу 
десяти ОЭЗ можно прекра-
тить досрочно, говорится в 
отчете.

Напомним, ОЭЗ были со-
зданы по специальному за-
кону в июле 2005 года. На 1 
января в 30 субъектах было 
33 ОЭЗ (9 промышленно-про-
изводственного типа, 6 тех-
нико-внедренческого типа, 
3 портовые зоны и 15 турист-
ско-рекреационного типа). 
По данным Минэкономики, 
с 2006 по 2015 год в особые 
экономические зоны России 
пришло более 400 инвесто-
ров, из них около 80 — из 29 
стран. По данным СП, с на-
чала работы до января 2016 
года ОЭЗ выплатили бюдже-
там 40 млрд руб. налоговых 
и таможенных платежей. Из 
21 млрд руб. налоговых про-
изводственная деятельность 
принесла 59%, а технико-вне-
дренческая — 40,6%. Объем 
налоговых и таможенных 
льгот ОЭЗ за все время соста-
вил 22,6 млрд руб. 

По данным Счетной пала-
ты, на которые ссылается го-
сподин Чуйченко, на 1 янва-
ря общая сумма не исполь-
зованных АО ОЭЗ средств 
составила свыше 24 млрд 
руб., а совокупный доход от 
размещения средств на де-
позитах за 2006–2015 годы 
— 29,3 млрд руб. Регионы 
недофинансировали стро-
ительство объектов инфра-
структуры больше чем на 
40% (на 45,7 млрд руб.), вме-
сто плановых 25 тыс. рабо-
чих мест к 2016 году было 
создано 18 тыс., а на созда-
ние одного рабочего места 
было потрачено 10,2 млн 
руб. средств (этого хватило 
бы, чтобы платить занима-
ющим их работникам сред-
нюю по РФ зарплату в тече-
ние 25 лет). Как говорится 

в материалах контрольно-
аналитического управле-
ния, в правоохранительных 
органах находится пять уго-
ловных дел, связанных с хи-
щением средств, включая 
хищение 509 млн руб., пред-
назначенных на развитие 
инфраструктуры Липецкой 
области.

В апрельском отчете Счет-
ная палата заявила о необ-
ходимости доработать ме-
ханизм создания, развития 
и управления ОЭЗ, включая 
требования к целесообраз-
ности создания, доходности, 
рентабельности и срокам 
окупаемости. По данным 
СП, регионы подают заявки 
на слишком большую терри-
торию и не успевают ее ос-
ваивать — на 1 января ОЭЗ 
не использовали 40% земель 
(84,4 тыс. га из 214 тыс. га). За-
метная часть претензий ау-
диторов касалась туристиче-
ских зон.

Это не первое покушение 
на ОЭЗ, которые в Минэко-
номики считают инструмен-
том технологической модер-
низации,— ранее Минфин 
предложил выделять сред-
ства только успешным ОЭЗ 
промышленно-производст-
венного типа, у которых объ-
ем инвестиций с момента со-
здания зоны должен в три 
раза превышать затраты фе-
дерального центра на ее ин-
фраструктуру (см. 
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апреля). В Минэкономики 

”
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ту над поручением и над оп-
тимизацией инвестиций в 
них. «И в мировой истории 
ОЭЗ есть как очень успеш-
ные, так и неудачные приме-
ры. Сейчас надо концентри-
роваться на том, чтобы их из-
бегать. Пока можно сказать, 
что наши ОЭЗ вполне кон-
курентоспособны, а сравне-
ние с другими странами под-
тверждает значимость вы-
бранных льгот и их достой-
ный масштаб»,— сообщили 
в ведомстве. 

Софья Окунь,  
Денис Скоробогатько

Особые зоны 
по специальным 
ценам

Средние расходы российского домо-
хозяйства на услуги и товары тенево-
го сектора снизились с 2013 года при-
мерно на 15% и сейчас составляют 
около 6 тыс. руб. в месяц, или порядка 
10–11% расходов,— такие данные по-
лучены в ходе майского исследования 
Института общественных наук (ИОН) 
РАНХиГС. По оценкам исследовате-
лей, временно или постоянно включе-
ны в теневой рынок труда около 40% 
экономически активного населения 
РФ, 12% работают только в нем, а по-
ловина домохозяйств является потре-
бителями его услуг. Сокращение «те-
ни», судя по всему,— краткосрочный 
эффект стагнации доходов в экономи-
ке, в среднесрочном периоде с 2016 
года «тень» будет расти, хотя на ди-
станции двух десятилетий она все же 
сокращается.

Опрос Центра социально-политическо-
го мониторинга ИОН РАНХиГС проводил-
ся в середине мая 2016 года. Как конста-
тирует директор центра Андрей Покида, 
методика опроса (1600 респондентов, 35 
субъектов РФ, личные интервью) повто-
ряет исследования ИОН 2001, 2003, 2006 и 
2013 годов, позволяя оценить долгосроч-
ную динамику вовлеченности в теневой 
сектор экономики в достаточно широком 
определении: это некриминальная трудо-
вая деятельность в качестве основной или 
дополнительной работы без оформления, 
в том числе получение неофициальной 
части заработной платы. 

Кроме того, центр опрашивал и потре-
бителей услуг и товаров теневого секто-
ра — как и в опросах 2006 и 2013 годов, 
это немногим более 50% населения (51% в 
2016 году). Наиболее распространенные 
теневые услуги — автосервис, такси и ме-
дуслуги. Исследование дает оценки рас-
ходов домохозяйств на них — они с 2013 
года снизились с 7,3 тыс. руб. до 6,1 тыс. 
руб. в месяц. Исходя из оценок Росстата 
2012 и 2015 годов (помесячных данных 
по домохозяйствам российская стати-
стика не публикует), в среднем вовлечен-
ность домохозяйств в теневой рынок не-
значительна и за последние три года со-
кратилась. В 2013 году расходы на тене-
вые товары и услуги, по расчетам 
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ставляли до 14% доходов домохозяйств, в 
2016-м — менее 11%.

По данным опроса, де-факто за послед-
ние десять лет и более доля вовлеченных 
в теневой сектор практически не меня-
ется. Основную неофициальную рабо-
ту имеет 11,7% экономически активно-

го населения (в 2003 году — 8,3%, доволь-
но очевиден рост показателя с увеличе-
нием социальных сборов). Вторая рабо-
та или подработки (вторичная занятость) 
есть у примерно 40% экономически актив-
ного населения, 30,4% в 2016 году имеет 
именно неофициальную вторичную заня-
тость, 27,9% респондентов утверждает, что 
«иногда» или «постоянно» получает зара-
боток «в конверте» (10,4% отказывается об 
этом говорить, 61,7% отрицает такие зара-
ботки). В любом случае, по расчетам Анд-
рея Покиды, в мае 2016 года постоянные 
или временные теневые заработки име-
ли около 30 млн человек (40,3% экономи-
чески активного населения), 8,7 млн чело-
век (11,7%) трудоустроены только так.

Небольшое сокращение занятости 
в «тени» в 2016 году, зафиксированное 
опросом, контринтуитивно — большин-
ство исследователей полагает, что со спа-
дом ВВП доля «тени» в экономике РФ бу-
дет расти. Вероятно, речь идет о краткос-
рочных эффектах кризиса 2014–2016 го-
да. Напомним, основным способом адап-
тации работодателей к спаду в РФ, в отли-
чие от других восточноевропейских эко-
номик, является введение неполной рабо-
чей недели, сокращение переменной ча-
сти оплаты труда («премий» в самом раз-
нообразном виде) и частичная занятость. 

Возможно, ИОН РАНХиГС зафиксировал 
именно этот эффект. Несмотря на то что 
сокращение теневых выплат вторично 
занятым в основном менее выгодно ра-
ботодателю, чем снижение официальной 
занятости (из-за возможности неуплаты 
соцплатежей и НДФЛ), скорее всего, заня-
тость на неофициальных «дополнитель-
ных» рабочих местах ликвидируется в 
первую очередь — а объемы работы рас-
пределяются в штате компаний. Сложно 
сказать, как этот эффект соотносится с об-
щей долгосрочной привлекательностью 
«тени» при экономическом спаде. Но, воз-
можно, в 2017–2018 годах уход компаний 
в неофициальный сектор аннулирует ее 
нынешнее краткосрочное сокращение.

Исследование при этом демонстриру-
ет, что долгосрочно некриминальный те-
невой сектор экономики в РФ все же дег-
радирует — лучше других показателей 
это демонстрирует падение с 2013 по 2016 
годы даже номинального объема рынка 
теневых услуг. Это не отменяет возмож-
ности другой динамики криминальной 
части «тени» и влияния на трудовой ры-
нок РФ общемировых процессов в трудо-
вой сфере — большей распространенно-
сти частичной и дистанционной занято-
сти. Пока же сокращение «тени», фиксиру-
емое РАНХиГС, стоит относить к сокраще-
нию нефтяных сверхдоходов: раньше они 
генерировали больше возможностей для 
неофициальной экономики.

Дмитрий Бутрин

Тень оказалась нефтяной
Социологи РАНХиГС обнаружили рецессию  
в неофициальном секторе экономики
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Ему вообще не позавидуешь: на 
него свалилось столько всего. Он же 
еще фильм про Ленина хочет, нако-
нец, снять. И после «Батальона», сде-
ланного вместе с Федором Бондар-
чуком, Игорю Угольникову, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, удалось даже выпить чаю 

по этому поводу с Владимиром Пути-
ным, и Игорь Угольников признался, 
что есть, есть такая мыслишка: кто-то 
ведь и это должен делать.

— Но вы понимаете, как это труд-
но? — только и спросил Владимир 
Путин.

Игорь Угольников молча кивнул 
тогда. Ему ли не понимать.

В присутствии Владимира Пути-
на и Александра Лукашенко на фору-
ме первым выступил глава Могилев-
ского облисполкома Владимир Дома-
невский. Из его искренней речи не-
избежность дальнейшего существо-
вания Союзного государства Белорус-
сии и России стала еще более очевид-
ной. Он сообщил, что растет белорус-
ско-российское молодежное движе-
ние и что в этом году уже три (а не как 
раньше) стройотряда поедут работать 
в Россию. Неуклонно растет количест-
во российских пациентов, которым 
оказывается медицинская помощь в 
стационарных и амбулаторных усло-
виях области.

Но все это разнообразие россий-
ско-белорусского союзничества по-
меркло перед известием о том, что в 
рамках проекта «Небо, река, дружба!» 
ширится совместное российско-бело-
русское купание граждан Союзного 
государства.

Наконец выступили президенты. 
Владимир Путин сосредоточился на 
том, что пенял белорусам: через их 
страну везут, под видом белорусских 
товаров, санкционные, из Европы.

— Мы хотим иметь белорусские 
яблоки, мясо, молоко,— убеждал го-
сподин Путин, но было похоже, что 
сейчас он все-таки предпочитает вы-
бирать из двух зол меньшее.

Господин Лукашенко предлагал 
России, как всегда, партнерские отно-
шения. В рамках этих отношений на-
до пересмотреть политику телевизи-
онного вещания Союзного государ-
ства. В отличие от белорусских обла-
стей, где налажено вещание всех ос-
новных российских телеканалов, на 
Россию вещает только «Беларусь 24», 
да и то не везде.

— Нашим каналам нужна поддер-
жка ваших регионов,— укоризнен-
но констатировал Александр Лука-
шенко.— Здесь живут младшие, но 
ваши братья!

Он имел в виду жителей Белорус-
сии.

Александр Лукашенко, конечно, 
согласился с Владимиром Путиным 
насчет того, что надо вместо санкци-
онных больше отправлять в Россию 
белорусских товаров.

— Пусть лучше наши производите-
ли выращивают все, вплоть до бана-
нов, и продают в Россию! — восклик-
нул Александр Лукашенко. То есть, 

очевидно, поставки белорусских ба-
нанов в Россию будут продолжаться 
так же активно, как сейчас.

Потом президент Белоруссии обра-
тился непосредственно к президенту 
России и сказал ему, что тот должен 
знать: его тут ждут, и то, что Владимир 
Путин за два месяца второй раз прие-
хал в Белоруссию, «говорит о том, что 
Белоруссия — не чужая».

А своим людям можно и тем бо-
лее нужно газ продавать как себе са-
мому.

Следующей точкой была выстав-
ка «Белагро-2016» на территории 
бывшего аэропорта Минск-1. Здесь 
оказались собраны результаты всех 
достижений белорусского сельско-
го хозяйства и промышленности. 
Именно здесь, в конце концов, пас-
ся сейчас знаменитый белорусский 
Юрза, который за свою недолгую, в 
сущности, жизнь, четыре года, сдал 
на нужды сельского хозяйства Бело-
руссии 49,3 тыс. доз спермы (этим и 
интересен).

Между тем способ осмотра выстав-
ки Александр Лукашенко предусмо-
трел для Владимира Путина необыч-
ный, если не сказать странный. Не-

ожиданно участники этого осмотра 
(сам Александр Лукашенко, сам Вла-
димир Путин, члены делегаций, со-
трудники служб безопасности) погру-
зились в два городских автобуса, как 
будто только что снятых с маршрутов, 
и поехали, держась за кожаные ремни 
(сидячих мест, конечно, всем не хва-
тило), вдоль стендов со скоростью по-
хоронной процессии.

Мы проезжали Государственный 
военно-промышленный комитет Ре-
спублики Беларусь, Министерство 
архитектуры и строительства Респу-
блики Беларусь, Министерство сель-
ского хозяйства и продовольствия Ре-
спублики Беларусь… мы проплыва-
ли мимо крашеных серебрянкой гип-
совых русалок. И снова: Националь-
ная академия наук Республики Бела-
русь, Белкумыспром Республики Бе-
ларусь… Наконец мы поравнялись со 
стадом коров, которым и руководит, 
видимо, бык Юрза. Здесь была запла-
нирована остановка, и кто-то в нашем 
автобусе даже запаниковал: «Вы выхо-
дите? Откройте!» И получил ожидае-
мый ответ: «Здесь все выходят». Но не 
вышел никто. Владимир Путин пред-
почел продолжить движение — воз-
можно, чтобы не спугнуть бычка, у 
которого пока все идет настолько сла-
ва богу. Владимир Путин проехал ми-
мо и не увидел, быть может, главно-
го: с какой удивительной ловкостью 
и феноменальной быстротой человек 
в спецовке успевал подхватывать из-
под обеспокоенных коров их души-

стые лепешки так, что ни одной так 
и не суждено было долететь до земли.

В конце этого путешествия все 
вышли, наконец, из автобусов и ока-
зались у входа в павильон «Беллег-
пром». Здесь демонстрировался зна-
менитый белорусский текстиль. В не-
го были с ног до головы одеты и мане-
кены, и живые девушки в павильоне, 
и отличить одних от других не пред-
ставлялось возможным. Особенно их 
роднили улыбки.

— В России все это влет улетает! — 
сообщила вдруг Александру Лукашен-
ко и Владимиру Путину молчавшая до 
сих пор Валентина Матвиенко.

— Но все равно девушки в Белорус-
сии красивее, чем в России! — не со-
гласился с ней Александр Лукашенко.

Двум президентам устроили мол-
ниеносный показ белорусской мо-
ды. То есть те самые девушки и юно-
ши, о которых Александр Лукашен-
ко промолчал, видимо, просто по-
тому, что не знает этот предмет так 
глубоко, как предыдущий, надвига-
лись на президентов из глубины не-
большого павильона и, замерев пря-
мо перед ними, глядели на них с про-
фессиональной прямотой: то ли с 
тревогой, то ли угрожающе, но всег-
да исподлобья, а потом разворачива-
лись спиной и демонстративно (ведь 
это все-таки была демонстрация) ухо-
дили туда, откуда пришли.

В конце концов и Владимир Путин 
улетел туда, откуда прилетел.

Андрей Колесников

Друзья познаются во сне

В Тегеране сегодня состоятся пе-
реговоры министров обороны 
России, Сирии и Ирана. По дан-
ным ”Ъ“, главным поводом для 
встречи стало резкое обострение 
ситуации в Сирийской Республи-
ке. Министрам предстоит обсу-
дить план координации действий 
в стране на случай, если насту-
пление боевиков «Исламского го-
сударства» и «Джебхат ан-Нусры» 
будет развиваться.

Предстоящую встречу министров 
обороны вчера анонсировало агент-
ство Mehr. Ссылаясь на собственные 
данные, оно сообщило: по официаль-
ному приглашению главы иранского 
военного ведомства Хосейна Дехгана 
в четверг в Тегеран прибудут минист-
ры обороны России Сергей Шойгу и 
его сирийский коллега Фахд Джасем 
аль-Фрейдж. Источник 

”
Ъ“ в россий-

ском военном ведомстве эту инфор-
мацию подтвердил, отметив, что го-
сподин Шойгу отправится в столицу 
Ирана из Ашхабада. Там он обсуждал 
с президентом Туркмении Гурбангу-
лы Бердымухамедовым и министром 
обороны Яйлымом Бердыевым воен-
ное и военно-техническое сотрудни-
чество, а также противодействие бое-
викам запрещенного в РФ «Исламско-
го государства» (см. 

”
Ъ“ от 7 июня).

По сведениям 
”
Ъ“, непосредствен-

ным поводом для встречи трех мини-
стров стало резкое обострение обста-
новки в ряде сирийских населенных 
пунктов. Начиная с 3 июня отряды бо-
евиков воспользовались введенным 
на территории Сирии режимом пре-
кращения огня (российская и сирий-
ская авиация не наносила ударов по 
тем районам, где позиции «Джебхат 
ан-Нусры» соприкасались с боевыми 
порядками формирований, считаю-
щихся «умеренными»), осуществив 
перегруппировку и пополнив запа-
сы оружия и боеприпасов. На протя-
жении пяти дней боевики интенсив-
но обстреливают позиции правитель-
ственных войск, применяя стволь-
ную артиллерию, минометы, зенит-
ные установки и реактивные систе-
мы залпового огня. Так, в частности, 
«Джебхат ан-Нусра» (запрещена в РФ) 
вела наступление на позиции сирий-
ской армии в провинции Латакия 
(пункты Айн-эль-Кантара, Ард-эль-Ва-
та и Хакур-Тахтани), Идлиб (Фуаа), Ха-
ма (Скальбия), Дамаск (поселки Бле-
лие и Мардж-ас-Султан). В провинции 
Алеппо боевики обстреляли из мино-
метов Эль-Хамру и Караси. «Обстре-
лы носят неизбирательный харак-
тер, целями являются не только пози-
ции правительственных войск, но и 
жилые кварталы, дома, магазины, ап-

теки. Жертвами обстрелов боевиков 
в основном являются мирные жите-
ли населенных пунктов,— сообщи-
ли 

”
Ъ“ в российском центре по при-

мирению сторон в Сирии.— Постра-
дали более 100 мирных жителей го-
рода, счет погибших идет на десятки».

По словам военных источников 

”
Ъ“, в Москве так и не дождались от 

США обещанного разделения меж-
ду оппозиционными и террористи-
ческими группировками, хотя это 
обещание было дано еще несколько 
месяцев назад. В связи с этим мини-
страм предстоит обсудить координа-
цию совместных действий в Сирии 
на случай, если наступление «Джеб-
хат ан-Нусры» и «Исламского государ-
ства» будет усиливаться. По данным 
Минобороны РФ, сирийской армии 
пока удается отражать атаки ислами-
стов, однако отказ от нанесения авиау-
даров по территориям якобы умерен-
ной оппозиции, привнес войскам Ба-
шара Асада дополнительные сложно-
сти. Вчера высокопоставленный во-
енно-дипломатический источник 

”
Ъ“ 

сообщил, что истребители Су-35С и 
фронтовые бомбардировщики Су-34 
и Су-24М находятся на авиабазе Хмей-
мим в состоянии полной боевой го-
товности и в случае необходимости го-
товы нанести удары по позициям лю-
бых группировок, систематически на-
рушающих режим перемирия: «Ника-
кой 

”
умеренной оппозиции“ там нет: 

все, кто хотел перейти на нашу сторо-
ну, уже перешли, остальные же явля-
ются приверженцами террористов».

По сведениям 
”
Ъ“, господам Дех-

гану, Шойгу и аль-Фрейджу предсто-
ит также решить вопрос об усилении 
контроля турецко-сирийской грани-
цы, через которую, как считают рос-
сийские военные, ведется пополне-
ние рядов «Джебхат ан-Нусры»: на-
пример, вчера 160 человек пересекли 
границу на севере провинции Идлиб 
для усиления террористов, действую-
щих в районе Алеппо. С российской 
стороны будет увеличено число па-
трулирующих вылетов российской и 
сирийской авиации, Иран же, по ин-
формации 

”
Ъ“, будет привлекать для 

решения боевых задач на земле пред-
ставителей «Хезболлы».

Как сообщили вчера в Миноборо-
ны Ирана, на встрече будет также об-
суждаться и политическое урегулиро-
вание ситуации в Сирийской Респу-
блике. Однако, по словам нескольких 
источников 

”
Ъ“, основной задачей 

министров станет обмен информаци-
ей по этой теме, после чего каждый из 
них передаст послания своих коллег 
политическому руководству стран.

Иван Сафронов

Республику защищают 
силами трех министров
Главы военных ведомств России, Ирана  
и Сирии обсудят борьбу с террористами
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Премьер и председатель «Единой России» 
Дмитрий Медведев провел форум по образо-
ванию и науке в Новосибирске и приехал на 
представление нового самолета в Иркутской 
области. Оба региона можно назвать «крас-
ными»: в Новосибирске коммунист побеждал 
единоросса на выборах мэра, в Иркутске — 
на выборах губернатора. «Единая Россия» 
между тем думает над тем, как формировать 
региональные группы с участием субъектов 
РФ, где партия власти неудачно выступила 
в 2011 году.

Дмитрий Медведев посетил форум «Единой 
России» по образованию и науке в Новосибирске, 
предложения которого станут частью партийной 
программы. Новосибирск — проблемный город 
для единороссов. В 2014 году выборы мэра у еди-
норосса выиграл коммунист Анатолий Локоть. Яв-
ка в Новосибирске на праймериз «Единой России» 
составила всего 2,7% при 7,9% в целом по региону. 
«Возможно, одна из целей форума — удержать на 
своей стороне часть бюджетной интеллигенции, в 
том числе учителей, которые, как правило, работа-
ют в избирательных комиссиях»,— заявил 

”
Ъ“ по-

литолог Дмитрий Пучкин.
В Иркутской области премьер посетил завод кор-

порации «Иркут», где был представлен новый пасса-
жирский самолет МС-21, а также встретился с губер-
натором-коммунистом Сергеем Левченко. По сло-
вам двух источников 

”
Ъ“ в иркутском отделении 

«Единой России», в области еще сохраняется интри-
га со списком кандидатов в Госдуму. Проигрышные 
для кандидата «Единой России» Сергея Ерощенко 
выборы критиковали в администрации президен-
та (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября 2015 года), и теперь «крас-

ную» Иркутскую могут объединить в одну регио-
нальную группу с Бурятией и Забайкальским кра-
ем, где на праймериз победил Иосиф Кобзон и мо-
жет претендовать на первое место в списке.

В Иркутской области первое место на прайме-
риз по списку занял спикер заксобрания Сергей 
Брилка. Второе место с 16,4% — «варяг», активист 
ОНФ и руководитель центра «Народная эксперти-
за» Николай Николаев. Его участие в выборах долж-
но продемонстрировать «объединение усилий ак-
тивистов ОНФ и 

”
Единой России“». «Десятилетний 

период постоянной смены элит привел к тому, что 
многое не делалось для активистов и региона»,— 
заявил 

”
Ъ“ «фронтовик». «Это одна из ключевых фи-

гур в ОНФ, стоит задача, чтобы он был представ-
лен в парламенте»,— отмечает политолог Евгений 
Минченко. Иркутские единороссы говорят о зада-
че провести в Госдуму трех кандидатов по партспи-
ску. На место в нем, по словам источников 

”
Ъ“ в от-

делении, еще претендуют не допущенный к прай-
мериз сенатор Виталий Шуба.

Регионы, которые на выборах 2011 года вошли в 
десятку худших для партии власти, единороссы объ-
единяют в региональные группы. Единый список 
может быть составлен для Архангельской (31,9% на 
выборах 2011 года) и Вологодской областей (33,4%), 
а также Ненецкого АО (36%). Возглавит его депутат 
Госдумы, актриса Мария Кожевникова, которая по-
лучила на праймериз 76% голосов. Информацию о 
единой группе подтвердили источники, близкие к 
руководству «Единой России», и в регионах.

«Обсуждалось объединение Архангельска и Ко-
ми, но сейчас речь идет об общем списке с Волог-
дой во главе с Кожевниковой»,— поясняет один из 
местных единороссов. На праймериз по списку там 

выиграл депутат архангельской гордумы Дмитрий 
Юрков (набрал 42,9% при явке 2,7%), он же выиграл 
один из одномандатных округов, а действующий 
депутат Госдумы от региона Елена Вторыгина про-
играла праймериз и по списку, и по округу. «Юрков 
сосредоточится на округе. Скорее всего, расчет на 
то, чтобы провести в Госдуму Марию Кожевнико-
ву, второго депутата по списку при таком сочетании 
регионов партия может в Госдуму и не провести»,— 
полагает источник 

”
Ъ“. Для Архангельской области 

список с малоизвестным варягом ухудшит резуль-
тат, но и в регионе «нет консолидирующих фигур», 
говорит политолог Андрей Чураков.

Ярославская область, где в 2011 году партия 
власти получила худший результат по стране 
(29,04%), скорее всего, будет объединена с Костром-
ской (30,74%) и Тверской областями (38,4%). По све-
дениям 

”
Ъ“, вопрос с главой списка по этим регио-

нам пока не решен: в Тверской и Ярославской об-
ластях на праймериз победили статусные фигу-
ры — глава думской фракции единороссов в Госду-
ме Владимир Васильев и первая женщина-космо-
навт, депутат Валентина Терешкова. На предвари-
тельном голосовании в Костроме победил депутат 
Госдумы единоросс Алексей Ситников. «Вологда со 
времен прошлых выборов в Госдуму стала электо-
рально-управляемым регионом. То же самое мож-
но сказать о Костроме. При этом, если результаты в 
объединенных регионах не будут фантастически-
ми, это сработает на легитимность выборов»,— ска-
зал 

”
Ъ“ политолог Михаил Виноградов.

Андрей Перцев;  
Екатерина Еременко, Иркутск;  
Юрий Белов, Новосибирск;  
Максим Иванов

Дмитрий Медведев навестил красные регионы
Пока единороссы расставляют кандидатов по спискам

В пятницу Госдума может рас-
смотреть вопрос о досрочном ли-
шении полномочий исключенно-
го из партии «Справедливая Рос-
сия» депутата Ильи Пономарева. 
Вчера думская комиссия по эти-
ке решила, что депутат не под-
держивает связь с избирателя-
ми, а также не принимает участие 
в заседаниях комитета и Госду-
мы. Илья Пономарев ранее заяв-
лял, что у него есть документаль-
ные подтверждения его участия 
в работе Госдумы. С отзывом 
мандата у Алексея Митрофанова 
комиссия решила не спешить.

Вчера думская комиссия по эти-
ке рассмотрела обращение фракции 
«Справедливой России» о досрочном 
прекращении депутатских полномо-
чий Ильи Пономарева. Как пояснил 

”
Ъ“ зампред комитета Андрей Андре-

ев (КПРФ), фракция указала, что депу-
тат «не поддерживает связь с избира-
телями, региональное отделение (в 
Новосибирске.— 

”
Ъ“) утверждает, 

что он там не был, в заседаниях ко-
митета (по экономполитике.— 

”
Ъ“) 

и пленарных заседаниях участие не 
принимает, доверенности нет».

Напомним, в отношении Ильи По-
номарева возбуждено уголовное де-
ло по обвинению в растрате средств 
фонда «Сколково». С августа 2014 го-
да он находится за рубежом. Закон 
о досрочном прекращении депутат-
ских полномочий был инициирован 
лидером партии «Справедливая Рос-
сия» Сергеем Мироновым и первым 
зампредом фракции Михаилом Еме-
льяновым. Теперь лишиться мандата 
парламентарий может по инициати-
ве фракции или комитета, в котором 
он состоит, в случае неисполнения 
им обязанностей в течение 30 дней. 
Авторы не скрывали, что закон напи-
сан под господина Пономарева.

Глава комиссии по этике Виктор 
Заварзин («Единая Россия») отметил 
вчера, что по Пономареву имеется 

«полный набор оснований для лише-
ния» и комиссия их подтвердила. Сам 
господин Пономарев ранее заявлял, 
что свои рабочие обязанности испол-
няет добросовестно: «У меня есть до-
кументальные подтверждения уча-
стия в голосовании на пленарных 
заседаниях, на заседаниях комите-
та, а также документальные подтвер-
ждения того, что моя приемная ве-
дет прием избирателей». Член фрак-
ции «Справедливой России» (также 
исключен из партии) Дмитрий Гуд-
ков подтвердил 

”
Ъ“, что на пленар-

ках голосует карточкой Ильи Поно-
марева. Например, при рассмотре-
нии Думой антитеррористического 
пакета, автором которого выступила 
глава комитета по безопасности Ири-
на Яровая, карточка Ильи Пономаре-
ва проголосовала «против».

Накануне заседания комиссии по 
этике собеседник 

”
Ъ“ в «Справедли-

вой России» говорил 
”
Ъ“, что Илья 

Пономарев точно лишится мандата, 
потому что партии слишком часто 
предъявляли претензии, в том чи-
сле и в администрации президента, 
за то, что депутат «состоит в их фрак-
ции, при этом живет за границей, да 
еще и с критикой выступает». При 
этом собеседник 

”
Ъ“ усомнился, что 

аналогичное решение может быть 
принято в отношении Алексея Мит-
рофанова (в июне 2014 года уехал за 
границу, после того как Госдума ли-
шила его неприкосновенности по 
делу о вымогательстве взятки, при 
передаче которой в 2012 году присут-
ствовал депутат). Комиссия по этике, 
действительно, вчера приняла реше-
ние изучить подлинность получен-
ных от депутата документов «меди-
цинского характера» «через опреде-
ленные структуры» (МИД РФ). После 
этого комиссия соберется еще раз. 
Успеют ли депутаты сделать это до 
конца созыва (до 24 июня), господин 
Заварзин сказать затруднился.

Софья Самохина

Кандидат в недепутаты 
Илья Пономарев может стать первым  
в Госдуме, кто лишится мандата  
за неисполнение обязанностей

контекст  

Единороссы потянулись 
в «Справедливую Россию»

Ряд проигравших праймериз «Единой России» кандидатов 
могут пойти на выборы в Госдуму от «Справедливой Рос-
сии». Об этом заявил лидер справороссов Сергей Миро-
нов. «Фамилии называть не буду, но их приглашать даже 
не надо было. Сами пришли и попросились. Я должен ска-
зать, что кое-кто примет участие (в выборах.— ”Ъ“)»,— 
сообщил он. По словам господина Миронова, среди жела-
ющих баллотироваться от «Справедливой России» есть те, 
кто оказался «на пятых и других местах» праймериз, а так-
же действующие депутаты Госдумы от «Единой России». 
Как сообщал ”Ъ“, праймериз проиграли 49 депутатов Гос-

думы — и в руководстве партии власти обещали помочь им 
с трудоустройством.Сергей Миронов сообщил, что «Спра-
ведливая Россия» оценивает единороссов исходя из их 
профессиональной подготовки. «Понятно, что он был 
в другой партии, но, если он серьезно готов разделять на-
ши идеи и работать по нашим лекалам с точки зрения за-
щиты интересов человека труда, мы готовы рассмотреть 
такие варианты»,— сказал он. Лидер партии отметил, что 
окончательное решение о выдвижении кандидатур на вы-
боры в Госдуму примет съезд «Справедливой России». 
Отдел политики

с1

Перед тем как уехать 
в аэропорт, Владимир Путин 
был остановлен Валентиной 
Матвиенко, которая решила 
все свои проблемы с ним 
буквально за две минуты   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Новоусманский райсуд Воронежской обла-
сти отпустил под домашний арест экоакти-
виста Михаила Безменского и казачьего ата-
мана Игоря Житенева. Им вменяется в вину 
вымогательство 24 млн руб. у Уральской гор-
но-металлургической компании (УГМК) за 
прекращение акций протеста против развед-
ки медно-никелевых месторождений на вос-
токе области. Оба обвиняемых находились 
под стражей с ноября 2013 года, вины они не 
признают, а Михаил Безменский настаивает 
на том, что их дело сфабриковано.

Судье Виктору Серганову понадобилось два дня 
на вынесение решения о мере пресечения обви-
няемым Житеневу и Безменскому. По словам род-
ственников подсудимых, адвокаты настаивали на 
том, что нахождение обоих обвиняемых на свобо-
де не поставит под угрозу разбирательство по де-
лу. Адвокат Владимир Кузьмичев также утверждал, 
что чем дольше оба фигуранта находятся в СИЗО, 
тем сильнее напряженность в обществе вокруг это-
го разбирательства. Представители УГМК и проку-
ратуры просили суд продлить арест обоим фигу-
рантам, настаивая на том, что они смогут повлиять 
на протестную активность в районе разработок. В 
итоге судья Серганов отпустил Житенева и Безмен-
ского под домашний арест. Обвиняемым запреще-
но использовать средства связи и интернет.

Игорь Житенев и Михаил Безменский были за-
держаны в ноябре 2013 года в Воронежской обла-
сти сотрудниками ГУЭБиПК МВД РФ. Они обвиня-
ются в вымогательстве 24 млн руб. у УГМК. В об-
мен на деньги они, по версии следствия, обеща-
ли прекратить массовые протесты против прово-
димой в интересах УГМК геологоразведки Елан-
ского и Елкинского медно-никелевых месторо-
ждений на востоке Воронежской области. В июне 
2013 года выступления обернулись разгромом ла-
геря геологов, во время которого были сожжены 
две буровые установки. Еще один предполагае-
мый организатор беспорядков и главный идеолог 
протестных акций Константин Рубахин ускольз-
нул от силовиков и сейчас находится в одной из 
европейских стран, где получил в ноябре 2015 го-
да статус политического беженца.

В уголовном деле несколько раз менялась фор-
мулировка обвинения — с первоначального «вы-
могательства» (ст. 163 УК РФ: до 15 лет заключе-

ния) его переквалифицировали на более мягкое 
«мошенничество» (ст. 159 УК РФ; до 10 лет) и нао-
борот. Кроме того, в 2015 году заместитель генпро-
курора РФ Виктор Гринь не подписал обвинитель-
ное заключение, а вернул дело полицейским, ука-
зав, что не видит в действиях обвиняемых состава 
преступления. В итоге дело было передано из цен-
трального аппарата МВД в воронежское ГУ МВД, 
сотрудники которого в течение месяца заверши-
ли расследование и передали материалы в суд. От-
метим, что к этому времени Михаил Безменский 
получил статус свидетеля по другому громкому 
делу — бывшего руководства ГУЭБиПК МВД РФ.

Игорь Житенев и Михаил Безменский винов-
ными себя не признают. Безменский признавал, 

что действительно в интересах УГМК должен был 
гасить протест, но делал это по инициативе самой 
компании. Житенева защита представляла как 
случайную жертву обстоятельств. В мае обвиня-
емый Безменский отправил письмо Владимиру 
Путину с просьбой разобраться в его деле. В доку-
менте он обвинял руководство УГМК, полиции, а 
также воронежских чиновников в сговоре, наце-
ленном на разгром противников разработок. Об-
виняемый также утверждал, что чуть не покончил 
с собой, когда его якобы заставляли через «пытки 
и угрозы» оговорить несколько десятков человек. 
«Отец Игоря умер, не дождавшись сына из тюрь-
мы, моя мама полгода провела в реанимации»,— 
завершил обращение Михаил Безменский. По 
этому обращению проводит проверку управле-
ние собственной безопасности ФСБ РФ.

В УГМК воздержались от комментариев.
Всеволод Инютин, Воронеж

Воронежские экоактивисты  
будут ходить в суд из дома
Обвиняемым в вымогательстве денег у УГМК смягчили меру пресечения

Апелляционная инстанция Мос-
горсуда, по данным ”Ъ“, отказа-
ла в удовлетворении жалобы Ро-
мана Дунаева, одного из главных 
фигурантов скандального дела 
о катастрофе в октябре 2014 го-
да в аэропорту Внуково самолета 
Falcon 50, на борту которого на-
ходился президент международ-
ной нефтегазовой компании Total 
Кристоф де Маржери. Бывший 
руководитель полетов аэропорта 
требовал отменить решение сле-
дователя, взявшего с него под-
писку о неразглашении данных 
следствия, которое, кстати, уже 
закончено. Обвиняемый наста-
ивал, что действия СКР наруша-
ют его право на защиту, исключая 
возможность консультаций с не-
зависимыми экспертами. 

Сотрудники следственной брига-
ды СКР по делу о крушении самоле-
та бизнес-авиации взяли подписки о 
неразглашении с обвиняемых, когда 
они во второй раз приступали к озна-
комлению с материалами расследо-
вания (в первый раз Генпрокуратура 
обвинение не утвердила). Бывший 
руководитель полетов Внуково Ро-
ман Дунаев посчитал, что это ограни-
чение нарушает его право на защиту. 
Как пояснил 

”
Ъ“ адвокат обвиняемо-

го Игорь Чернецкий, в уголовном де-
ле имеются данные ряда экспертов о 
возможных причинах катастрофы. 
«К этой экспертизе у нас много во-
просов, тем более что выводы рассле-
дования Межгосударственного авиа-
ционного комитета в материалы уго-
ловного дела не вошли»,— пояснил 
защитник. Он отметил, что в связи с 
этим вместе со своим подзащитным 
собирался обратиться к ряду других 
экспертов или в тот же МАК, но в этих 
ходатайствах следствие ему отказа-
ло. Между тем сам адвокат этого сде-
лать не может, так как любое распро-
странение данных из материалов де-
ла грозит ему уголовной ответствен-

ностью. «Складывается парадоксаль-
ная ситуация, когда обвиняемый не 
может защищаться так, как он хочет, 
а может лишь — как разрешит сле-
дователь»,— заявил господин Чер-
нецкий, отметив, что у него просто 
не хватает познаний для того, чтобы 
проанализировать целый ряд весьма 
специфичных обстоятельств рассле-
дования вроде условий работы в мо-
мент катастрофы аэронавигацион-
ного и радиотехнического оборудо-
вания, оценки причиненного ущер-
ба и т. д. В связи с этим Роман Дуна-
ев обжаловал действия СКР в Басман-
ном суде, однако тот никаких нару-
шений не увидел. Такую же позицию 
занял вчера и Мосгорсуд.

При этом надо отметить, что сама 
секретность, которой окутано рассле-
дование о крушении самолета пре-
зидента Total, не очень понятна. Ч. 3 
ст. 263 УК РФ (нарушение правил без-
опасности движения и эксплуата-
ции воздушного транспорта, повлек-
шее по неосторожности смерть двух 
и более лиц), по которой велось след-
ствие, хотя и относится к категории 
тяжких, но все же подразумевает от-
ветственность именно за неумыш-
ленное преступление. 

Остальные фигуранты дела — во-
дитель машины-снегоуборщика, в 
которую при взлете врезался Falcon, 
Владимир Мартыненко; диспетчер-
инструктор Александр Круглов, ве-
дущий инженер аэродромной служ-
бы Владимир Леденев, а также ди-
спетчер руления Надежда Архипова 
действия следствия не обжалуют. Бо-
лее того, Владимир Мартыненко пол-
ностью признал свою вину, подтвер-
див, что сел за руль машины в нетрез-
вом виде. Он надеялся на рассмотре-
ние его дела в особом порядке и снис-
хождение суда с применением амни-
стии, однако его собираются судить 
вместе с остальными обвиняемыми, 
которые свою вину отрицают. 

Сергей Сергеев

Как стало известно ”Ъ“, Киров-
ский областной суд оставил под 
стражей безработного Стани- 
слава Кривокорытова, обвиняе-
мого в наемничестве. По версии 
следствия, в течение прошлого 
года он воевал на юго-востоке  
Украины в составе батальона 
«Азов» против ополченцев само-
провозглашенных республик.  
Кировчанин признал вину, актив-
но сотрудничает со следствием, 
но суд, посчитав, что, оказавшись 
на свободе, он может сбежать 
на Украину, оставил его в СИЗО.

24-летний безработный кировча-
нин Станислав Кривокорытов след-
ственным управлением СКР по Ки-
ровской области обвиняется в совер-
шении преступления, предусмотрен-
ного ч. 3 ст. 359 УК РФ (участие наем-
ника в вооруженном конфликте или 
военных действиях). Как пояснили в 

следственном управлении, кировча-
нин остро нуждался в деньгах и пла-
нировал заработать их на Украине: 
«Он бросил университет, перебивал-
ся случайными заработками, набрал 
кредитов». Из Кирова Станислав Кри-
вокорытов выехал в начале февраля 
2015 года. Приехав на Украину, в рай-
оне Мариуполя он вступил в баталь-
он «Азов», чтобы участвовать, как по-
лагает следствие, в вооруженном кон-
фликте на территории самопровоз-
глашенных республик ДНР и ЛНР за 
материальное вознаграждение.

После кратковременной военной 
подготовки кировчанину выдали 
бронежилет, каску и АК-74 с боепри-
пасами, а затем отправили на передо-
вую. По версии следствия, ему при-
шлось участвовать в боях за Мариу-
поль и другие населенные пункты. 
Как военнослужащий «Азова» Стани-
слав Кривокорытов, по информации 

регионального СУ СКР, воевал с опол-
ченцами наравне с другими бойцами 
украинского формирования. Но при 
этом, по информации близких к след-
ствию источников, ему приходилось 
стрелять и в мирных жителей.

За первый месяц службы Стани-
слав Кривокорытов, согласно данным 
им же показаниям, получил не менее 
1,5 тыс. украинских гривен, что по 
минимальному курсу Банка России 
на тот момент составило 3,66 тыс. руб. 
Затем его жалованье увеличилось до 
10 тыс. гривен в месяц (около 25 тыс. 
руб.). В Кировскую область кировча-
нин вернулся в начале 2016 года.

Разработку Станислава Кривоко-
рытова вели оперативники регио-
нального управления ФСБ. По инфор-
мации близких к следствию источ-
ников 

”
Ъ“, на войну кировчанин от-

правился еще и потому, что ему бы-
ли близки «радикальные национали-

стические взгляды», в том числе идеи 
нацизма. Затем оперативные матери-
алы были переданы в следственное 
управление, которое в конце мая со-
общило о возбуждении дела и об аре-
сте Кривокорытова.

По данным источников 
”
Ъ“, Стани-

слав Кривокорытов активно сотруд-
ничает со следствием, дает призна-
тельные показания. Адвокат киров-
чанина Наталья Кругликова не ком-
ментирует разбирательство. Извест-
но только, что она обжаловала реше-
ние Октябрьского райсуда об аресте 
подзащитного, но следователи в су-
де настаивали, что обвиняемый мо-
жет скрыться, в том числе на Украи-
ну, где у него остались друзья. В итоге, 
как сообщили в областном суде, апел-
ляция защиты не была удовлетворена 
— Станислав Кривокорытов останет-
ся под стражей до 25 июля.

Ирина Александрова, Киров

В деле Falcon  
ввели цензуру
Обвиняемым запретили обсуждать 
результаты расследования

Долги довели до «Азова»
Суд оставил под стражей жителя Кирова, обвиняемого в наемничестве

Как стало известно ”Ъ“, под 
следствием оказался бывший  
заместитель начальника центра 
специального назначения ФСБ — 
в недавнем прошлом командир 
легендарной спецгруппы «Вым-
пел» (управление «В») Владимир 
Подольский. Военное следствие 
обвиняет его в махинациях, со-
вершенных в федеральном госу-
дарственном унитарном пред-
приятии (ФГУП) «Ведомственная 
охрана объектов промышленно-
сти Российской Федерации», ку-
да генерал-майор Подольский 
был откомандирован из ФСБ.  
В свою очередь, суд решил,  
что легендарный спецназовец  
не должен находиться даже  
под домашним арестом.

Военное следственное управле-
ние СКР по Москве обвиняет и. о. ген-
директора ФГУП «Ведомственная ох-
рана объектов промышленности 
Российской Федерации» в соверше-
нии преступлений, предусмотрен-
ных ч. 4 ст. 159 и ч. 1 ст. 222 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре, а также незаконный оборот ору-
жия и боеприпасов). Соответствую-
щее уголовное дело было возбужде-
но в декабре 2015 года и изначаль-
но расследовалось в отношении не-
установленных лиц. В военном след-
ственном управлении (ВСУ) СКР под-
твердили факт уголовного преследо-
вания генерала, но от комментариев 
воздержались. По данным источни-
ка 

”
Ъ“, в уголовном деле речь идет о 

фиктивных трудоустройствах во ФГУ-
Пе — одном из крупнейших в стране 
охранных предприятий, обеспечи-
вающем безопасность объектов раз-
личных отраслей промышленности, 
в том числе ядерноопасных, которые 
связаны с производством вооруже-
ний, военной техники и взрывчатых 
веществ, а также предприятий хими-
ческой, горнодобывающей и автомо-
бильной промышленности.

В ходе проверки на предпри-
ятии, имеющем более 17 тыс. со-
трудников, были обнаружены де-
сятки «мертвых душ», на карточки 
которых ежемесячно перечисля-
лась зарплата — деньги, как считает 
следствие, по поручению руковод-
ства ФГУПа снимались наличными 
и использовались в личных целях. 
При обыске у генерала было найде-
но оружие и патроны, на хранение 
которых не оказалось разрешитель-

ных документов. Тот же источник 
отметил, что в деле помимо Влади-
мира Подольского есть еще несколь-
ко других фигурантов.

Сразу после предъявления обви-
нения генералу следователь по осо-
бо важным делам ВСУ СКР обратил-
ся в Московский гарнизонный во-
енный суд с ходатайством о его аре-
сте, однако в определении Владими-
ра Подольского в СИЗО ему было от-
казано. Впрочем, позднее суд согла-
сился с тем, что обвиняемый может 
находиться под следствием у себя до-
ма, запретив ему общаться с други-
ми фигурантами дела, пользоваться 
любыми средствами связи и прочее. 
Представитель предприятия также 
обжаловал следственные действия в 
суде, но его жалоба была возвращена 
заявителю без рассмотрения.

1 июня, когда следователь ВСУ СКР 
майор юстиции снова обратился в 
суд с ходатайством уже о продлении 
домашнего ареста генерала на два ме-
сяца, ему было отказано — в результа-
те Владимир Подольский был освобо-
жден под подписку о невыезде. Поче-
му суд вынес подобное решение, его 
представитель пояснить 

”
Ъ“ отказал-

ся. Но очевидно, что следствие просто 
не нашло аргументов, которые могли 
бы перечеркнуть безупречное боевое 
прошлое генерала, планировавшего 
операции по ликвидации террори-
стов и освобождению заложников и 
лично участвовавшего в них. К тому 
же, отмечает источник 

”
Ъ“, ВСУ СКР 

еще не определилось как с предпо-
лагаемыми суммами хищений, так и 
с тем, как могли использоваться эти 
деньги. Для этого предстоит провести 
экспертизы, допросы и другие след-
ственные действия.

Во ФГУПе от комментариев воз-
держались, заявив, что не общают-
ся с журналистами. Владимир По-
дольский для комментариев был не-
доступен. В свою очередь, Тимофей 
Раков — председатель фонда ветера-
нов «Вымпел-гарант», в попечитель-
ский совет которого входит Влади-
мир Подольский,— назвал его ис-
ключительно порядочным челове-
ком. Господин Раков не верит в при-
частность генерала к совершению 
каких-либо незаконных действий, 
надеясь, что и следствие, во всем ра-
зобравшись, прекратит его уголов-
ное преследование.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Генерал ФСБ защищал 
промобъекты 
мертвыми душами
Экс-командира спецгруппы «Вымпел» 
обвинили в махинациях

Следственный комитет РФ возбу-
дил уголовное дело в отношении 
бывших руководителей Всерос-
сийской федерации легкой ат-
летики (ВФЛА) о злоупотребле-
ниях, связанных с допинговыми 
нарушениями. Основанием для 
расследования стали результа-
ты проверки, проведенной СКР 
в связи с запросом французско-
го суда, занимающегося делом 
о коррупции в Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (IAAF). Дело о злоу-
потреблениях в ВФЛА поручено 
одному из ведущих следовате-
лей комитета Михаилу Гуревичу.

Уголовное дело в отношении 
«лиц, выполнявших в 2009–2013 го-
дах управленческие функции в об-
щественной организации 

”
Всерос-

сийская федерация легкой атлети-
ки“» возбуждено по ч. 2 ст. 201 УК 
РФ (злоупотребление полномочи-
ями, повлекшее тяжкие последст-
вия). Под тяжкими последствиями 
СКР подразумевает «дисквалифика-
цию спортсменов сборных команд 
России по легкой атлетике, запрет 
в дальнейшем участвовать в офи-
циальных спортивных, в том числе 
международных, соревнованиях и 
аннулирование их результатов, по-
лученных в ходе указанных офици-
альных соревнований». «Данное уго-
ловное дело возбуждено по результа-
там доследственной проверки све-
дений, указанных в запросе о пра-
вовой помощи от 13.11.2015 года су-
да Большой инстанции Парижа в от-
ношении должностных лиц Между-

народной ассоциации легкоатлети-
ческих федераций (IAAF)»,— пояс-
нил официальный представитель 
СКР Владимир Маркин. В запросе го-
ворилось о том, что в действиях со-
трудников ВФЛА допущены наруше-
ния при соблюдении спортсменами 
допинговых правил и допуске их к 
официальным соревнованиям.

Уголовное дело, по данным 
”
Ъ“, бу-

дет расследовать и. о. руководителя 
управления по расследованию особо 
важных дел о преступлениях против 
личности и общественной безопас-
ности Михаил Гуревич. Он считается 
одним из ведущих следователей в ве-
домстве, именно он вел многие резо-
нансные дела, в том числе о катастро-
фе под Смоленском Ту-154 президен-
та Польши Леха Качиньского, ката-
строфе во Внуково Falcon 50, на бор-
ту которого находился глава концер-
на Total Кристоф де Маржери, а также 
о беспорядках на Болотной площади. 
Можно предположить, что результа-
ты расследования «допингового де-
ла» повлияют на утверждение госпо-
дина Гуревича в должности.

Как пояснил господин Маркин, 
для того чтобы полноценно отве-
тить на запрос французского суда, 
у компетентных органов этой стра-
ны будут запрошены дополнитель-
ные материалы, необходимые для 
проведения СКР следственных дей-
ствий. Кроме того, не исключается, 
что представители иностранных го-
сударств смогут присутствовать на 
проводимых СКР мероприятиях, 
«если от них поступят соответствую-
щие международные запросы».

Со своей стороны, Генпрокурату-
ра РФ, как сказал вчера 

”
Ъ“ ее офи-

циальный представитель Александр 
Куренной, запросила во Всемирном 
антидопинговом агентстве (WADA), 
а также антидопинговых комитетах 
нескольких стран, в которых прош-
ли последние Олимпиады, материа-
лы о допинг-тестах российских спор-
тсменов. «Ответы мы ждем в самое 
ближайшее время, материалы будут 
переданы следственным органам»,— 
сказал господин Куренной. Таким 
образом, не исключено, что в уголов-
ном деле могут появиться новые эпи-
зоды и другие статьи УК.

Между тем президент ВФЛА Дмит-
рий Шляхтин, возглавивший феде-
рацию в январе 2016 года, сообщил, 
что затребованная у его организа-
ции Следственным комитетом доку-
ментация уже туда направлена. «Ме-
сяц назад у нас запрашивали опре-
деленные документы, и мы их пред-
ставили. Речь идет об уставе, некото-
рых приказах и проч.»,— сказал он, 
добавив, что на этом все вопросы бы-
ли закрыты. 

Как ранее рассказывал 
”

Ъ“, в 
прошлом году прокуратура Фран-
ции возбудила уголовное дело о кор-
рупции, фигурантом которого стал 
бывший президент IAAF Ламин Ди-
ак. В материалах расследования по-
мимо прочего речь идет и о возмож-
ном получении взяток от руководст-
ва ВФЛА в те годы, когда ее возглав-
лял Валентин Балахничев, за сокры-
тие положительных результатов до-
пинг-тестов российских спортсме-
нов. В деле, например, говорится о 

том, что господин Диак получил от 
ВФЛА около €1 млн за недопущение 
преследования российских атлетов, 
попавшихся на применении запре-
щенных препаратов.

В ноябре прошлого года, на-
помним, был обнародован доклад 
WADA, в котором российский спорт 
и прежде всего легкая атлетика об-
винялись в создании целой системы 
сокрытия допинговых нарушений. 
На его основании ВФЛА заработала 
бессрочную дисквалификацию, рос-
сийское антидопинговое агентство 
(РУСАДА) было лишено лицензии, 
пожизненно был дисквалифици-
рован и экс-президент ВФЛА Вален-
тин Балахничев, на протяжении 25 
лет возглавлявший российскую лег-
кую атлетику. Многие спортсмены 
лишились медалей, завоеванных на 
Олимпийских играх и чемпионатах 
мира. Вскоре IAAF будет рассматри-
вать вопрос о допуске российских 
легкоатлетов на Олимпийские игры 
в Рио-де-Жанейро.

Сам господин Балахничев ранее 
заявлял 

”
Ъ“, что в те годы, когда он 

возглавлял ВФЛА, никакие деньги за 
незаконные действия или бездейст-
вие российская сторона Ламину Ди-
аку либо приближенным к нему ли-
цам не платила. Последний эпизод, 
когда между ВФЛА и IAAF были ка-
кие-то денежные отношения, имел 
место в 2013 году — в ходе подготов-
ки и проведения в Москве чемпио-
ната мира по легкой атлетике — и 
был абсолютно легальным.

Александр Александров,  
Владислав Трифонов

СКР вышел на беговую дорожку
Начато расследование о злоупотреблениях с допингом в российской легкой атлетике

Экоактивист Михаил Безменский настаивает 
на том, что его дело сфабриковано 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Суд вчера приговорил к штра-
фу 500 тыс. руб. художника-ак-
циониста Петра Павленского, ко-
торый поджег дверь здания ФСБ 
на Лубянке. Сначала его обвиня-
ли в вандализме, потом обвине-
ние было переквалифицировано 
на повреждение объектов куль-
турного наследия. Сам господин 
Павленский требовал признать 
его террористом, продолжив та-
ким образом перформанс и в хо-
де процесса. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты называют это дело од-
ним из самых необычных и счи-
тают, что подступаться к акции 
художника с юридическими ин-
струментами было ошибкой.

Петра Павленского вчера освобо-
дили прямо в зале Мещанского суда 
Москвы. Он был признан виновным 
по ст. 243 УК РФ (уничтожение или 
повреждение объектов культурного 
наследия) и оштрафован на 500 тыс. 
руб. Сам художник заявил, что упла-
чивать ни штраф, ни компенсацию 
не собирается.

С самого начала акция Петра 
Павленского «Угроза» вызывала за-
мешательство у юристов, причем 
и у тех, которые трудятся в право-
охранительной системе. В ночь на 
9 ноября 2015 года он облил бензи-
ном дверь здания ФСБ на Лубянке, 
поджег и остался стоять, позируя 
приглашенным журналистам. Его 
почти тут же задержали. Глава ме-
ждународной правозащитной груп-
пы «Агора» Павел Чиков считает, 
что в этот момент правоохранитель-
ная система и совершила свою пер-
вую ошибку, согласившись стать ча-
стью перформанса: «Его арестова-
ли, назначили психиатрическую 
экспертизу, создали мощную кар-
тинку». Сначала поступок художни-
ка был квалифицирован как «ванда-
лизм по мотивам идеологической 
ненависти». Господин Павленский 
свою ненависть к ФСБ не отрицал, 
говорил, что поджигал дверь в знак 
солидарности с украинским режис-
сером Олегом Сенцовым, признан-
ным виновным в подготовке терак-
тов в Крыму.

Дело Павленского тогда же стали 
сравнивать с акцией участниц Pussy 
Riot. Две активистки за панк-моле-
бен в храме Христа Спасителя в 2012 
году получили по два года колонии. 
Разница между ними и художником-
акционистом в том, что участницы 
танцев в храме не собирались са-
диться в тюрьму, а Петр Павленский 
считал суд, СИЗО и возможную коло-
нию частью своего перформанса, го-
ворит Петр Верзилов, муж участни-
цы панк-группы Надежды Толокон-
никовой и бывший участник арт-
группы «Война».

На судебном процессе господин 
Павленский потребовал судить его 
за терроризм, но в итоге обвинение 
ему было переквалифицировано на 
повреждение объектов культурно-
го наследия. Это редкая статья, объ-
ясняет координатор движения «Ар-
хнадзор» и член общественного со-
вета при Минкульте Константин Ми-
хайлов. «Ее сложно применять, по-
скольку в ней особая методология: 
нужно понимать, что именно в па-
мятнике является объектом охраны, 
понес ли он повреждения от утраты 
какой-то детали»,— объясняет он. 
В случае с делом Павленского проку-
ратура передала в суд экспертизу, из 
которой следовало, что подожжен-
ная дверь представляет культурную 
ценность, а защита художника отме-
чала, что она была заменена в 2008 
году. При этом фурор в соцсетях про-
извела официальная справка, из ко-
торой следовало, что здание ФСБ — 
объект культурного наследия, по-
скольку в нем содержались многие 
видные деятели культуры. Вообще, 
ансамбль зданий на Лубянке впол-
не официально является так назы-
ваемым выявленным памятником 
культуры — его региональный или 
федеральный статус еще не опре-
делен, но защите он подлежит. «Но 
история с дверью, мне кажется, не 
имеет к повреждению памятника 
отношения. Я считаю, что Павлен-
ский должен был понести наказа-
ние: жечь дверь в здании, в котором 
находятся люди, всегда плохо»,— 
убежден господин Михайлов.

По мнению правозащитника Чи-
кова, ст. 243 была единственным 
способом снизить политизирован-
ность дела Павленского. «Вандализм 
или хулиганство предполагает под-
робный разбор мотивов, идейных 
побуждений и так далее. Тут же все 
проще: вот памятник, вот поврежде-
ния»,— говорит он. Правозащитник 
считает, что власти сознательно ре-
шили перевести разбирательство из 
политической плоскости в общеуго-
ловную. «Прежние процессы, хоть 
над теми же Pussy Riot, показывали, 
что властям очень важна политиче-
ская составляющая. Тогда был чет-
кий сигнал обществу: нельзя изде-
ваться над православием. А какой 
сигнал посылать в связи с Павлен-
ским?» — задается вопросом госпо-
дин Чиков. Художник Петр Верзилов 
отмечает: разница еще и в том, что 
акции Pussy Riot были результатом 
коллективного творчества, а Петр 
Павленский — одиночка, у которо-
го получился прямой диалог с госу-
дарством. «Я думаю, что в итоге его 
опыт станет вдохновляющим для но-
вых политических акционистов»,— 
считает он.

Дело Петра Павленского вообще 
лежит вне правового поля, полагает 
адвокат Double Bridge Law Сергей Го-
лубок. «Павленский все-таки расши-
рял не юридические границы, а гра-
ницы высказывания. Важно именно 
высказывание, за которое он был на-
казан»,— сказал адвокат. Он напом-
нил, что в Европейском суде по пра-
вам человека (ЕСПЧ) уже лежит жа-
лоба господина Павленского на пре-
следование за художественное вы-
сказывание. «Это блестящее дело 
для ЕСПЧ. Но есть и аргументы про-
тив Павленского: он ведь все-таки 
повреждал имущество»,— рассужда-
ет господин Голубок.

Григорий Туманов

Многотысячная акция
Художник Петр Павленский приговорен к штрафу 
за повреждение объекта культурного наследия

Праздник Вознесения
Дорогие братья и сестры! На сороковой 
день по Своем Воскресении Господь наш 
Иисус Христос в присутствии святых апосто-
лов вознесся на небо, о чем свидетельству-
ют и Евангелие, и Книга деяний апостоль-
ских (см.: Мк. 16:19; Деян. 1:2).

Когда мы говорим о небе, то, конечно, 
подразумеваем высшую духовную реаль-
ность, где пребывает Господь. Именно там 

Вознесшийся Христос воссел одесную Бога 
Отца. Что замечательно, славы вознесения 
сподобилось и человеческое естество. Ведь 
сказано в церковном песнопении, что Спа-
ситель восшел на небеса «с Пречистою 
Плотию»! Таким образом, Христос сделал 
нас сопричастниками Своей славы.

Потому уместно в день праздника 
Вознесения Господня духовно размышлять 
о высшем призвании человека, отвлечь-
ся от тяготеющих над сознанием забот 
повседневности и возвести очи горе: 
сосредоточиться на своей внутренней 
жизни, горячо и искренне молиться, а также 
бороться со страстями и грехом, проявить 
усердие в делах любви, жертвенности 
и милосердия по отношению к ближнему. 
Все это станет благодарением в ответ на 
обетование Христово о том, что Он вовеки 

пребывает с нами: «Я — с вами, и никто — 
против вас!» Праздник Вознесения Господня 
исполнен множества смыслов. Он указывает 
нам на близящийся день Пятидесятницы, 
когда апостолы были крещены Духом 
Святым, что положило начало спасительному 
служению Святой Церкви в мире. Храним мы 
в памяти и слова присутствовавших на горе 
Елеонской при событии Вознесения ангелов, 
возвестивших о том, что в будущем надлежит 
быть Второму Пришествию Христову, когда 
все люди, живые и мертвые, дадут отчет 
о делах своих (см.: Деян. 1:2–11).

Нынешнее торжество исполняет нас 
радости, ибо в Вознесении Господнем 
соединились небо и земля. Путь к обожению 
и стяжанию спасения открыт для всех жа-
ждущих. Благословение Божие да пребудет 
со всеми вами!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

Его поздравляет ректор СПбГУ Николай Кропачев:
— Глубокоуважаемый Александр Владимирович! От 
имени коллектива Санкт-Петербургского государст-
венного университета и от себя лично поздравляю вас 
с днем рождения! Петербургский университет по праву 
гордится таким выдающимся выпускником, как вы,— 
талантливым юристом, профессионалом высочайшего 

класса, человеком принципа, который самоотвержен-
но служит своему делу. Мы высоко ценим ваше личное 
участие в судьбе alma mater и в становлении нового по-
коления юристов — воспитанников первого универси-
тета России. Пусть успех и удача будут верными спутни-
ками во всех ваших начинаниях! От всей души желаю 
здоровья и благополучия вам и вашим близким!

Сегодня исполняется 48 лет министру юстиции РФ 
Александру Коновалову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

После принятия закона, рассчитывают в правительст-
ве, госконтроль будет ориентирован «на предупреждение 
и побуждение к пресечению нарушений в сфере здраво-
охранения». С этой целью Росздравнадзору предлагается 
передать полномочия рассматривать дела по описанным 
выше статьям КоАП. В пояснительной записке добавляет-
ся, что проект подготовлен по поручению Владимира Пу-
тина, распорядившегося еще в декабре 2014 года создать 
централизованную систему госконтроля за качеством ме-
дучреждений и фармацевтических организаций. В Мин-
здраве 

”
Ъ“ ответили, что «законопроект направлен на за-

щиту граждан» и разработан «в рамках проводимой рабо-
ты по повышению качества и доступности медпомощи».

В законодательстве РФ сейчас есть целый ряд статей, 
устанавливающих ответственность для врачей и медицин-
ских организаций, но только если речь идет об уголовных 
преступлениях. Например, по ст. 124 УК РФ неоказание по-
мощи больному с причинением его здоровью вреда сред-
ней тяжести наказывается штрафами, обязательными ра-
ботами или арестом на срок до четырех месяцев. Глава Ли-
ги защитников пациентов Александр Саверский говорит, 
что сейчас пострадавшие пациенты безуспешно пытают-
ся добиться возбуждения уголовных дел в следственных 

органах, а «система защищается, доказывая, что в ней ра-
ботают не убийцы»: «Попробуй посади хоть кого-нибудь».

Господин Саверский приветствует развитие системы 
административных наказаний для врачей и клиник, но 
говорит, что в таком виде законопроект проблем не реша-
ет. «Там есть санкции за неправильное выполнение долж-
ностных обязанностей — выписки рецепта или экспер-
тиз, но нет ответственности за неправильно установлен-
ный диагноз, что является главным недостатком качест-
ва услуг»,— пояснил эксперт. Глава Общества специали-
стов доказательной медицины Василий Власов также се-
тует, что штрафы вводятся по «формальным признакам»: 
«Речь идет о бюрократических функциях, а, например, не 
о неправильных диагнозах и действиях врачей». К тому 
же эксперт опасается «бестолкового законоприменения»: 
«Скажем, у государства мало средств на онкологию и лечат 
больных не по стандартам, значит, и штрафы работать не 
будут». Александр Саверский также считает необходимым 
ужесточить административные санкции вплоть до лише-
ния прав заниматься медицинской деятельностью. В Рос-
здравнадзоре не исключили, что законопроект будет из-
менен в ходе обсуждения, и в разговоре с корреспонден-
том 

”
Ъ“ выразили готовность «исполнять, что примут».

Александр Воронов, Валерия Мишина,  
Андрей Савельев

Обязательное медицинское 
штрафование
с1

По поручению президента Вла-
димира Путина МВД подготови-
ло поправки к КоАП, ужесточаю-
щие наказание для водителей, 
не уступающих дорогу пешехо-
дам. Максимальный штраф будет 
увеличен с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. 
руб. В Госдуме говорят, что необ-
ходимо подумать и об усилении 
ответственности для пешеходов, 
которые, как правило, ПДД знают 
очень плохо.

Разработанные МВД поправ-
ки к КоАП опубликованы на 
regulation.gov.ru. Максимальную 
санкцию за отказ пропустить пе-
шехода и велосипедиста на «зе-
бре» (ст. 12.18) предлагается увели-
чить с 1,5 тыс. до 2,5 тыс. руб. Уси-
лить ответственность предложил 
президент Владимир Путин на за-
седании Госсовета по безопасно-
сти дорожного движения в мар-
те 2016 года. ГИБДД в пояснитель-
ной записке к поправкам приводит 
статистику: в 2014 году по ст. 12.18 
КоАП было заведено 1,64 млн ад-
министративных дел, в 2015 го-
ду — уже 1,66 млн. В 2015 году на 
пешеходных переходах произош-
ло 19,7 тыс. ДТП, в которых поги-
бли 1233 человека, в 2014 году — 
19,3 тыс. ДТП с 1236 погибшими.

Напомним, по действующим ПДД 
водитель, приближающийся к нере-
гулируемому пешеходному перехо-
ду, обязан уступить дорогу челове-
ку, переходящему дорогу или «всту-
пившему на проезжую часть». В кон-
це 2014 года вступила в силу новая 
редакция правил: если перед нере-
гулируемым переходом остановился 
или притормаживает автомобиль, 
водители машин, едущих следом, 
тоже должны остановиться или сни-
зить скорость независимо от того, 
есть ли на зебре человек. При этом 
еще в 2012 году Верховный суд пояс-
нял: если траектории движения пе-
шехода и машины не пересекаются, 
то уступать дорогу не нужно.

Глава общественной организации 
«Союз пешеходов России» Владимир 
Соколов говорит, что штраф «сегодня 
не работает». «Не потому, что он ма-
ленький, а потому, что некому при-
влекать водителей к ответственно-
сти,— пояснил он 

”
Ъ“.— Большин-

ство инспекторов заняты на офор-
млении аварий». Ранее в ГИБДД при-
водили данные: в 2014 году инспек-
торы оформили 4,5 млн происшест-
вий без пострадавших, только в Мо-
скве — более полумиллиона. «Ну 
и кто в результате будет следить за 
переходами? — говорит господин 

Соколов.— Власти уже начали уста-
навливать для этого специальные 
камеры, но и они требуют сотруд-
ника, который будет отсматривать 
видеоматериалы. Фиксировать та-
кое нарушение очень сложно. А сам 
штраф в 2,5 тыс. руб. многие водите-
ли просто не почувствуют — это це-
на бака бензина». По его мнению, эф-
фективным способом снизить ава-
рийность на пешеходных переходах 
мог бы стать жесткий скоростной ли-
мит 50 км/ч, как это принято во мно-
гих западных городах.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков идею МВД поддержал. «Но 
надо подумать и над ответственно-
стью пешеходов,— говорит депу-
тат.— Как показывает практика, пра-
вил они не знают, переходят дорогу 
в неположенных местах с музыкой 
в наушниках или уткнувшись в мо-
бильный телефон». КОАП предусма-
тривает штраф для пешеходов, нару-
шающих ПДД (500 руб. для трезво-
го и 1 тыс. для пьяного), однако на 
практике, говорит господин Лыса-
ков, его применить сложно: для это-
го нужно отвезти гражданина в отде-
ление, потребовав документы, кото-
рых у него может с собой и не быть.

Иван Буранов

Дистанция между водителями 
и пешеходами становится дороже
Планируется увеличить штрафы за нарушения на зебре

Попытки подходить к акциям 
Петра Павленского с юриди-
ческими инструментами лишь 
дают ему повод для новых пер-
формансов   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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Премьер-министр Индии Нарендра 
 Моди посетил с визитом США, став од-
ним из последних мировых лидеров, 
принятых президентом Обамой перед 
его уходом из Белого дома. Перегово-
ры в Вашингтоне завершили поворот 
индийской внешней политики к США, 
подведя черту под беспрецедентным 
кризисом трехлетней давности, со-
провождавшимся дипломатическими 
скандалами и антиамериканскими ак-
циями в Дели. За последние два года 
Нарендра Моди побывал в Америке че-
тыре раза и установил тесные личные 
отношения с Бараком Обамой. Сбли-
жение с США открывает Индии доступ 
к высоким технологиям и инвестициям, 
имеющим ключевое значение для мо-
дернизации экономики, а также дивер-
сифицирует источники поставок воо-
ружений. В свою очередь, США в своей 
азиатской политике начинают делать 
ставку на Индию как будущий локомо-
тив мировой экономики, обогнавший 
по темпам роста Китай.

Завершившийся вчера трехдневный ви-
зит индийского премьера в США стал глав-
ным событием его большого зарубежного 
турне, также включающего посещение Аф-
ганистана, Катара, Швейцарии и Мексики. 
После его прихода к власти в мае 2014 года 
это уже 41-я зарубежная поездка Нарендры 
Моди, в области внешней политики про-
возгласившего своей задачей превраще-
ние Индии в ведущую державу (для опреде-
ления этого статуса в Дели даже был введен 
в оборот новый термин — leading power). 
Сделав ставку на максимальную откры-
тость внешнему миру, Нарендра Моди рас-
считывает на успешную реализацию сво-
ей амбициозной стратегии «Make in India» 
(«Делай в Индии»), требующей привлече-
ния триллионных внешних инвестиций.

В Дели исходят из того, что значительная 
часть капиталовложений и высоких техно-
логий в рамках программы «Make in India» 
должна прийти из Америки.

В свою очередь, США рассматривают пе-
реживающую потребительский бум Индию, 
уже обогнавшую Китай по темпам экономи-
ческого роста, не только как один из самых 
емких и перспективных рынков, но и как 
потенциального союзника в сдерживании 
растущего китайского влияния в Азии.

В этой ситуации для Барака Обамы, еще 
шесть лет назад назвавшего отношения с 

Индией «одним из ключевых партнерств 
XXI века», было принципиально важно 
провести переговоры с Нарендрой Моди до 
своего ухода из Белого дома, не дожидаясь 
прихода к власти новой администрации и 
неизбежной технической паузы в двусто-
ронних связях.

Интерес к визиту Нарендры Моди так-
же подогревался тем, что до своего прихо-
да к власти два года назад господин Моди 
был включен предыдущей администраци-
ей — Джорджа Буша — в список невъезд-
ных политиков в связи с антимусульман-
скими погромами в его родном штате Гуд-
жарат, правительство которого он возглав-
лял. На фоне проходивших в Индии менее 
трех лет назад шумных антиамерикан-
ских акций многие дипломаты и экспер-
ты прогнозировали, что в случае прихода 
к власти лидер националистической «Бха-
ратия джаната парти» Нарендра Моди уже-
сточит позицию Дели на переговорах с Ва-
шингтоном.

Однако встречи и переговоры господи-
на Моди в США подвели черту как под его 
негативным личным опытом в отношени-

ях с Америкой, так и под беспрецедент-
ным кризисом в отношениях между Де-
ли и Вашингтоном, происшедшим на фи-
нальном этапе правления в Индии преды-
дущей администрации премьера Манмо-
хана Сингха.

В ходе своего визита индийский лидер 
провел двухчасовые переговоры с Бараком 
Обамой, получил возможность выступить 
перед обеими палатами Конгресса, предо-
ставляемую иностранным гостям крайне 
редко, и пообщался с ведущими предста-
вителями бизнес-сообщества. По мнению 
экспертов, эта поездка стала самой резуль-
тативной в отношениях двух стран за по-
следние десятилетия.

Достигнутые в Вашингтоне договорен-
ности затрагивают те чувствительные об-
ласти, в которых до последнего времени в 
сотрудничестве с Индией первую скрипку 
играла Москва. В обнародованном по ито-
гам переговоров заявлении США впервые 
признали Индию «ключевым партнером в 
области обороны» (major defence partner). 
Новый статус открывает индийскому ВПК 
безлицензионный доступ к широкому кру-
гу американских технологий двойного на-
значения, получение которых еще недавно 
было невозможным (в Конгрессе США по-
прежнему есть немало противников подоб-
ного сближения). Кроме того, расширение 

американо-индийского сотрудничества в 
области ВПК позволит наладить совмест-
ное производство новейших вооружений в 
рамках программы «Make in India».

Еще одной прорывной договоренно-
стью стало зафиксированное в совместном 
заявлении решение построить в Индии 
шесть американских ядерных реакторов. В 
заявлении отмечается, что после его завер-
шения проект станет одним из самых мас-
штабных в Индии, позволив стране «удов-
летворить растущие энергетические по-
требности при снижении зависимости от 
ископаемых видов топлива» (работы в Ин-
дии будет вести американская компания 
Westinghouse).

Наконец, принципиально важным для 
Индии можно считать прозвучавшее в хо-
де визита Нарендры Моди заявление пре-
зидента Обамы о готовности США поддер-
жать заявку Дели на присоединение к так 
называемой Группе ядерных поставщиков 
(ГЯП) — объединению 48 государств, кото-
рое борется с распространением ядерного 
оружия путем контроля за экспортом ядер-
ных материалов, оборудования и техноло-
гий. Поддержка Барака Обамы оказалась 
для Дели весьма своевременной, учитывая, 
что индийское обращение будет рассмотре-
но на заседании ГЯП в Вене уже сегодня.

Сергей Строкань

Барак Обама заручился Индией
Стратегический партнер России поворачивается к США

Южная Африка дошла до передела
Изъятие сельхозугодий у белых фермеров может подорвать экономику страны

Южно-Африканская Республика (ЮАР), 
партнер России по БРИКС, грозит по-
вторить печальный опыт соседней Зим-
бабве, ставшей одной из беднейших 
стран мира после насильственной экс-
проприации земель у белых ферме-
ров. Закон, который в ближайшее вре-
мя должен подписать президент ЮАР 
Джейкоб Зума, отличается от зимбаб-
вийского лишь тем, что обещает белым 
фермерам компенсацию — но без воз-
можности торга. Таким образом, власти 
ЮАР решили ускорить процесс переда-
чи земли коренному населению, утвер-
ждая, что эти угодья белые в свое время 
«украли». Серьезных противников тако-
го подхода в ЮАР нет — даже парламент-
ская оппозиция критикует не саму идею 
экспроприации, а лишь некоторые де-
тали закона. Между тем фермеры евро-
пейского происхождения опасаются, что 
риторика правительства может спрово-
цировать новую волну насилия в стране, 
где убийства белых землевладельцев 
и без того стали обычным явлением.

Закон об экспроприации сельскохозяй-
ственных земель «для общественных целей 
или в общественных интересах», разрабаты-
ваемый с 2008 года, парламент ЮАР одобрил 
еще 26 мая. В заявлении правящей партии 
«Африканский национальный конгресс», 
выступившей инициатором законопроек-
та, документ назван «историческим и пред-
вещающим новую эру в программе распре-
деления земли, которая призвана принести 
долгожданную справедливость обездолен-
ному большинству южноафриканцев».

Под «обездоленным большинством» по-
дразумевается чернокожее население, ко-
торого в ЮАР 80,2% против 8,4% белых. При 
этом белые фермеры продолжают владеть 
более чем половиной сельхозугодий в стра-
не. Цель авторов законопроекта — добить-

ся того, чтобы государство получило воз-
можность лишать белых фермеров их соб-
ственности с выплатой компенсации. Впро-
чем, размер этой компенсации по своему ус-
мотрению будет устанавливать правитель-
ство. В парламенте были сторонники и бо-
лее жестких мер — не выплачивать никакой 
компенсации вовсе. Такой позиции придер-
живаются члены фракции «Борцы за свобо-
ду экономики» (EFF), однако их число (25 из 
400 депутатов) не позволило повлиять на ре-
шение большинства.

Политика перераспределения земель 
от белых владельцев черным проводилась 
в ЮАР и ранее, однако методы были более 
мягкими. С 1994 года власти руководствова-
лись принципом «взаимного согласия про-
давца и покупателя», когда фермер мог тор-
говаться с государством по поводу цены на 
его угодья. Однако в 2013 году президент 
страны Джейкоб Зума отверг этот принцип, 
сославшись на то, что процесс перераспре-
деления идет слишком медленно. С 1994 го-
да властям удалось передать «коренному на-
селению» лишь 8–10% земель, тогда как пла-
нировалось не менее 30%.

Противниками законопроекта в южно-
африканском парламенте стали партии «Де-
мократический альянс» (DA; 89 мест из 400), 
«Фронт свободы плюс» (FFP; 4 места), «Объеди-
ненное демократическое движение» (UDM; 
4 места) и Африканская христианская демо-
кратическая партия (ACDP; 3 места). Как пояс-
нила в беседе с 

”
Ъ“ глава самой многочислен-

ной оппозиционной фракции «Демократиче-
ский альянс» Анхен Дреир, скептическое от-
ношение многих парламентариев к закону не 
связано с их расовой или этнической принад-
лежностью. «Все перечисленные партии, кро-
ме FFP (она целиком состоит из белых и при-
зывает к созданию территориальной автоно-
мии буров.— 

”
Ъ“), включают в себя представи-

телей разных рас»,— сказала госпожа Дреир.
При этом даже партия DA, голосовавшая 

против законопроекта, делает оговорку, что 
«поддерживает экспроприацию, если она 
будет честной, справедливой и конститу-
ционной». Однако члены партии убеждены, 
что в нынешней редакции закон может на-
вредить многим группам населения, «вклю-
чая бедных и наиболее уязвимых». Самым 
спорным моментом члены DA считают ме-

ханизм расчета суммы компенсации — в 
тексте документа он не описан.

Кроме того, неясно, будет ли эта сумма вы-
плачиваться до экспроприации имущества, 
чтобы дать возможность бывшему владельцу 
найти новое жилье. Также депутаты от DA бес-
покоятся, сможет ли сумма компенсации по-
крыть кредиты, которые лишившийся источ-
ников доходов фермер должен выплатить 
банкам. Если правящая партия даст ответы на 
эти и некоторые другие вопросы, члены DA 
будут готовы поддержать закон об экспропри-
ации, говорится в заявлении партии. Впро-
чем, для принятия документа голосов оппози-
ционеров не потребовалось — правящая пар-
тия уверенно контролирует парламент.

Трансваальский агрокультурный союз 
(TAU) — организация, защищающая права 
фермеров-буров в ЮАР, еще в феврале пода-
ла в суд равенства иск к президенту страны 
Джейкобу Зуме. Поводом стало заявление 
главы государства о том, что белые ферме-
ры «украли землю». Как пояснил 

”
Ъ“ пресс-

секретарь организации Хенк ван де Грааф, 
по мнению TAU, такое заявление президен-
та разжигает ненависть и может спровоци-
ровать новые нападения на фермы, принад-
лежащие белым, и даже убийства.

Впрочем, подобные случаи, по словам 
представителя фермеров, нередки и сейчас. 
«Правительство не придает значения этой 
проблеме, поэтому фермерам приходится 
защищать себя самим. Многие из них прио-
брели лицензированное оружие»,— расска-
зал 

”
Ъ“ господин ван де Грааф. Он также до-

бавил: «У TAU есть доказательства того, что 
фермеры получили свои земли законным 
путем, заплатив за них». Как прогнозирут 
Хенк ван де Грааф, новый закон вызовет от-
ток зарубежных инвесторов из страны и мо-
жет подорвать экономику ЮАР.

Как пояснил в беседе с 
”
Ъ“ историк-афри-

канист, академик РАН Аполлон Давидсон, 
живший в ЮАР во время правления Нельсо-
на Манделы, «предрассудки, существовав-
шие на протяжении 350 лет, остаются до сих 
пор». «Неприязненные настроения по отно-
шению к белым очень сильны,— говорит экс-
перт.— И есть политики, которые на этом де-
лают карьеру». Господин Давидсон опасается, 
что экономические последствия экспроприа-
ции земли могут быть «весьма печальными». 
«Есть налаженная система. И, если она будет 
круто и резко изменена, это ударит по эконо-
мике»,— прогнозирует собеседник 

”
Ъ“.

Кирилл Кривошеев

официальное  
мнение

Палестино-израильское  
урегулирование обсудили 
в Москве с двух сторон

Основой для палестино-израильского урегулирования 
может служить Арабская мирная инициатива — принятый 
в 2002 году арабскими странами документ, предполага-
ющий отступление Израиля с оккупированных им в 1967 
году территорий и признание им Государства Палестина 
со столицей в Восточном Иерусалиме. Об этом заявил 
вчера глава МИД РФ Сергей Лавров по итогам перегово-
ров в Москве со своим палестинским коллегой Риядом 
аль-Малики. Российский министр также рассказал, что 
во вторник на переговорах с президентом РФ Владими-
ром Путиным премьер Израиля Биньямин Нетаньяху 
не раз упоминал документ как «общеприемлемую основу 
для дальнейших усилий», не выдвигая требований вне-
сти в него какие-либо поправки. Вместе с тем отметим, 
что нынешнее правительство Израиля не раз называло 
неприемлемым возврат к границам 1967 года. А еще 
в 1980 году в стране был принят закон о Иерусалиме — 
«единой и неделимой столице».

На пресс-конференции после вчерашних перегово-
ров был затронут вопрос и о том, как именно нужно дви-
гаться к решению конфликта. Сергей Лавров призвал 
активнее задействовать потенциал «квартета» междуна-
родных посредников (ЕС, РФ, США, ООН), отметив не-
обходимость координации действий с Лигой арабских 
государств. И российский, и палестинский министры 
поддержали французскую инициативу созыва масштаб-
ных международных конференций: первая встреча 
представителей 26 стран состоялась в Париже на прош-
лой неделе (см. ”Ъ“ от 4 июня), вторая должна пройти 
до конца года.

«Учитывая итоги заседания в Париже, мы почувство-
вали, что необходимо приехать в Москву, обменяться 
мнениями, посмотреть, какие есть перспективы для 
прогресса. Убеждены, что Россия может играть очень 
важную роль в том, чтобы привести стороны к столу пе-
реговоров»,— заявил вчера Рияд аль-Малики. С ним со-
гласился в разговоре с ”Ъ“ депутат палестинского пар-
ламента (партия «Фатх»), эксперт международного дис-
куссионного клуба «Валдай» Сахар аль-Кавасми: «Си-
рийская ситуация показала, что Москва — важный игрок 
на Ближнем Востоке, к которому готовы прислушивать-
ся. Россия — многонациональная страна, и она считает-
ся с интересами Палестины. При этом 25% нынешних 
израильтян — выходцы из России, поэтому у нее есть 
все шансы сыграть важную роль в переговорах». Вместе 
с тем депутат израильского Кнессета от «Сионистского 
лагеря» Ксения Светлова заверила ”Ъ“: «Позиция Изра-
иля остается прежней — два государства для двух наро-
дов, и лишь двусторонние прямые переговоры могут 
сдвинуть решение конфликта с мертвой точки». Павел 
Тарасенко, Галия Ибрагимова

РАСОВЫЙ И ЭТНИЧЕСКИЙ СОСТАВ НАСЕЛЕНИЯ ЮАР (МЛН ЧЕЛ.)
ИСТОЧНИК: СТАТИСТИЧЕСКАЯ СЛУЖБА ЮАР.
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Д О С Ь Е К Р А Т К И Й  К У Р С  И С Т О Р И И  Ю А Р

В 1948 году на выборах в Южной Африке победила 
Национальная партия, начавшая проводить поли-
тику апартеида — расовой дискриминации черного 
населения. С 1949 по 1956 год в стране были 
приняты основные дискриминационные законы. Для 
чернокожих южноафриканцев вводилась обязательная 
регистрация, «черта оседлости», раздельное обучение 
и медобслуживание и др.

В ответ Африканский национальный конгресс 
(АНК) начал ненасильственную кампанию против 
апартеида. В июне 1955 года Конгресс народов 
Южной Африки принял антирасистскую Хартию 
свободы, ставшую программным документом АНК. 
Как следствие, в 1956 году по обвинению в госу-
дарственной измене были арестованы 156 лидеров 
АНК, в том числе Нельсон Мандела (оправданы 
в 1961 году). В марте 1960 года пассивный про-
тест в Шарпевиле закончился стычкой с полицией 
и гибелью 69 человек.

После того как мировое сообщество осудило эти 
действия, Южная Африка провела «белый» референ-
дум о выходе из Южно-Африканского содружества 
и 31 мая 1961 года провозгласила себя незави-
симой Южно-Африканской Республикой. В ноябре 
1961 года Генассамблея ООН приняла резолюцию, 
осуждающую расовую политику в стране. Одновре-
менно с этим АНК создал боевую организацию «Копье 
нации», связанную с актами саботажа на гособъектах. 
В результате в августе 1962 года был арестован 
Нельсон Мандела и через два года приговорен к по-
жизненному заключению. В ноябре 1962 года ООН 
ввела международные санкции против ЮАР.

В сентябре 1966 года в здании парламента был 
убит премьер-министр ЮАР и «архитектор апартеида» 
Хендрик Фервурд. Его преемником стал Балтазар 
Форстер, продолживший дискриминационную политику. 
В июне 1976 года протесты против введения 
обязательного обучения на языке африкаанс в Соуэто 

закончились массовыми беспорядками. В 1978 году 
премьером стал Питер Бота. В 1980-е годы он начал 
конституционную реформу: главой государства стал пре-
зидент, а цветные и индейцы получили своих представи-
телей в парламенте. Лишенные этого права чернокожие 
жители страны бойкотировали выборы 1984 года.

В 1990 году президент Фредерик Виллем де Клерк 
объявил о завершении апартеида и спустя 27 лет заклю-
чения освободил Нельсона Манделу. В апреле 1994 
года в ЮАР состоялись первые выборы, на которых 
могли голосовать чернокожие (победил АНК), а 10 мая 
того же года Нельсон Мандела вступил в должность 
президента ЮАР. На выборах 1999 и 2004 годов 
победу снова одержал АНК, а президентом стал Табо 
Мбеки. В сентябре 2008 года он подал в отставку, 
и его место занял министр «без портфеля» Мотланте 
Кгалема. В 2009 и 2014 годах главой ЮАР был избран 
Джейкоб Зума.

Елена Федотова

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
У  К О Г О  К О Н Ф И С К О В А Л И  И М У Щ Е С Т В О  
П О  Н А Ц И О Н А Л Ь Н О М У  И Л И  Р А С О В О М У  П Р И З Н А К У

В апреле 1933 года национал-социалисты, пришедшие 
к власти в Германии, объявили бойкот еврейско-
му предпринимательству. Нюрнбергский расовый 
закон, принятый в 1935 году, лишал евреев немец-
кого гражданства и политических прав, браки между 
евреями и немцами запрещались. В 1938 году нацисты 
приступили к систематической экспроприации еврей-
ского имущества. Организации и учреждения евреев 
были лишены общественного статуса. В том же году 
началось принудительное изгнание из Германии поль-
ских евреев. В 1933–1939 годах из Германии бежали 
свыше 300 тыс. жителей еврейской национальности.

4 августа 1972 года президент Уганды Иди Амин 
обвинил проживавших в стране азиатов (в основном 
выходцы из Индии и Пакистана) в эксплуатации черно-
го населения и «доении экономики». Им было предо-
ставлено 90 дней, чтобы покинуть страну. Из 80 тыс. 
высланных примерно треть имела подданство Уганды. 
Все их имущество было экспроприировано. 5655 
компаний, ферм и ранчо были перераспределены: 
5443 достались физическим лицам, 176 — государ-
ственным учреждениям, 33 — полугосударственным 
организациям, 2 — благотворительным организаци-
ями. Наибольшую выгоду получила государственная 
Корпорация развития Уганды. К концу правления Иди 
Амина в 1979 году Уганда стала одной из беднейших 
стран мира, 65% ВВП тратилось на армию. В начале 
1990-х, спустя 20 лет после экспроприации, около 
2 тыс. азиатов вернулись в страну.

С февраля 2000 года в Зимбабве президент 
Роберт Мугабе стал проводить реформу, согласно 
которой земли, принадлежавшие белому населению 
(около 70% всех ферм страны), экспроприировались 

и передавались 500 тыс. чернокожих крестьян и 
ветеранов борьбы с колониализмом. За первые два 
с половиной года 30 тыс. человек покинули страну. 
Убыток от реформы к 2009 году, по данным Торгового 
союза фермеров Зимбабве, составил $12 млрд. Если 
в 2000 году Зимбабве было шестым в мире произ-
водителем табака, то к 2009 году его производство 
сократилось на 43%. 80% всех переданных земель 
оказались заброшенными из-за отсутствия навыков 
земледелия у коренных зимбабвийцев. С 2000 года 
было экспроприировано 10,9 млн га земли. С момента 
экспроприации производство сельскохозяйственной 
продукции в Зимбабве сократилось на 70%, 1,4 млн 
населения, или 11%, из 13 млн голодают, а 45% 
недоедают. К 2013 году земель во владении у белого 
населения не осталось.

В сентябре 2005 года правительство Намибии 
начало земельную реформу, передав первым 18 белым 
фермерам уведомление об экспроприации их земель, 
предписав владельцам и их черным работникам по-
кинуть фермы до конца года. Власти страны выкупали 
экспроприируемые земли, рассчитывая расселить на 
них 250 тыс. безземельных крестьян. Фермеры жалова-
лись, что им платят лишь треть стоимости этих земель. 
На момент начала реформы в Намибии насчитывалось 
4,5 тыс. частных фермеров, половина из них были 
белыми. К 2008 году было изъято лишь пять ферм, 
еще 30 фермеров получили уведомления. В феврале 
2016 года правительство анонсировало переговоры с 
генеральным прокурором о принятии жестких законов 
об экспроприации земли, поскольку добровольная 
купля-продажа не принесли желаемого эффекта.

Ольга Дорохина

В Вашингтоне премьер-министра  
Индии Нарендру Моди встречали так, 
как принимают немногих иностранных 
гостей  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16830,92 (+155,47)
РТС 965,36 (+16,49)
FTSE 100 6301,52 (+16,99)

DAX 30 10217,03 (–70,65)
DJIA* 17972,52 (+34,24)
NASDAQ Composite* 4970,21 (+8,45)

*На 21:09    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.06.16
Австралийский доллар 48,1928
Английский фунт 93,9990
Белорусский рубль** 32,6500
Датская крона* 98,8941

Доллар США 64,6797
Евро 73,5538
Индийская рупия*** 96,9493
Казахский тенге*** 19,5100

Канадский доллар 50,8448
Китайский юань* 98,4380
Норвежская крона* 79,8742
СДР 91,5050

Сингапурский доллар 47,8153
Новая турецкая лира 22,3396
Украинская гривна* 25,9289
Шведская крона* 79,6607

Швейцарский франк 67,0673
Японская иена*** 60,4455
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с нефтяными активами вспоминает 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

Продажа крупных нефтегазовых 
компаний в России редко обходится 
без сюрпризов. Традиционно журна-
листы и эксперты долго обсуждают 
возможных претендентов, взвеши-
вая их шансы. Но лот нередко уходит 
в самом неожиданном направлении. 
Так было, например, в 2004 году, ког-
да основной добывающий актив 
ЮКОСа купила зарегистрированная 
незадолго до торгов в Твери «Байкал-
финансгруп», заплатив $9,35 млрд. В 
2012 году неожиданный поворот по-
лучил конфликт акционеров ТНК-ВР, 
где 50% принадлежало британской 
ВР, а еще 50% — российскому консор-
циуму AAR. Не сумев договориться с 
AAR, британская компания решила 
выйти из СП, и хотя партнеры име-
ли преимущественное право выку-
па, они не только не воспользова-
лись им, но также продали свою до-
лю «Роснефти».

Сейчас на рынке обсуждают судь-
бу «Башнефти», вернувшейся в конце 
2015 года государству от АФК «Систе-
ма». Половину компании правитель-
ство собирается приватизировать до 
конца года и на днях должно опреде-
литься с инвестконсультантом.

Между тем ситуация вокруг ак-
тива явно накаляется. Пока на него 
есть три официальных претенден-
та. Письменные заявки пока посту-
пили от малоизвестного «Татнефте-
газа» и ННК — структуры бывшего 
главы «Роснефти» Эдуарда Худайна-
това. Кроме того, о намерении участ-
вовать в приватизации заявил ЛУ-
КОЙЛ «при условии адекватной це-
ны», и именно компания Вагита 
Алекперова выглядит наиболее оче-
видным претендентом. У нее давние 
связи с уфимскими НПЗ «Башнеф-
ти», куда ЛУКОЙЛ много лет постав-
лял нефть. Также компании совмес-
тно осваивают крупное месторожде-
ние Требса и Титова в НАО с запаса-
ми 140 млн тонн. В отличие от кон-
курентов у ЛУКОЙЛа есть реальные 
средства на покупку пакета «Башнеф-
ти»: на его балансе около $4 млрд де-
нежных средств, а также казначей-
ские акции, которые могут быть ис-
пользованы в сделке.

Но подобный вариант развития 
событий в российских реалиях вы-
глядит неправдоподобно логичным 
и разумным. О том, что без интри-
ги в итоге не обойдется, говорит це-
лый ряд пока, нужно признать, весь-
ма косвенных признаков — от скан-
дала вокруг сына старшего вице-пре-
зидента ЛУКОЙЛа Азата Шамсауро-
ва (курирует возможную сделку и СП 
с «Башнефтью») до подозрительных 
запросов (от депутата Госдумы Анд-
рея Крутова от 30 мая) в отношении 
ННК. Вполне вероятно, что в послед-
ний момент в борьбу за «Башнефть» 
вступит крупный игрок с большими 
возможностями. Например, «Сургут-
нефтегаз». У компании есть все для 
того, чтобы претендовать на конку-
рента: и деньги (ликвидные активы 
к началу апреля составляли 2,2 трлн 
руб.), и административный ресурс. 
Пока сам «Сургутнефтегаз» хранит 
молчание, но даже только обосно-
ванные слухи о его участии в сдел-
ке повлияют на позиции остальных 
претендентов и как минимум на це-
ну продажи.

вчера

O1 PROPERTIES

снизила свой чистый аренд-
ный доход по итогам 2015 го-
да на 7%, до $325 млн. Об этом 
свидетельствуют финансовые ре-
зультаты по МСФО, говорится в со-
общении компании. Снижение объ-
ясняется предоставлениям аренда-
торам скидок или фиксацией валют-
ного курса договоров. Стоимость 
инвестиционного портфеля компа-
нии на фоне прошедшей переоцен-
ки сократилась на 8%, до $3,7   млрд. 
O1 Properties контролируется Бори-
сом Минцем. В портфеле компании 
517,5 тыс. кв. м офисной недвижи-
мости. Александра Мерцалова

«БЕЛАЯ ДАЧА»

построит 700 тыс. кв. м не-
движимости на территории 
бывших теплиц рядом с «Ме-
га Белая дача» в подмосковных Ко-
тельниках. Об этом вчера заявил 
основатель компании Виктор Се-
менов. Жилая часть — это малоэ-
тажные коттеджи, площадь которых 
составит 300 тыс. кв. м. Остальной 
объем распределится между тор-
говым центром, где якорным арен-
датором станет немецкий ритей-
лер Globus, ледовым дворцом и дру-
гими объектами. Проект застрой-
ки принадлежащей агрохолдин-
гу земли в Подмосковье был впер-
вые анонсирован еще в 2006 году. 
Reuters

ФАС

не исключает мирового согла-
шения с Google по делу о нару-
шении антимонопольного за-
конодательства, грозящем 
корпорации штрафом 7% от 
оборота магазина приложе-
ний Play Store в РФ в 2014 го-
ду. Отвечая на вопрос о причинах 
задержки принятия решения о раз-
мере штрафа, глава Федеральной 
антимонопольной службы Игорь 
Артемьев сообщил: «Я думаю, что 
Google могла запросить дополни-
тельное время для того, чтобы луч-
ше подготовиться к суду. Но, воз-
можно, и для того, чтобы прими-
риться с нами». По его словам, ФАС 
готова снизить штраф, если Google 
признает нарушение и выполнит вы-
данное ведомством предписание — 
«отвяжет» магазин Play Store от по-
иска и других приложений. Вме-
сте с тем глава ФАС не исключает, 
что компания может размышлять 
над мировым соглашением. Обсу-
ждение мирового соглашения уже 
идет, причем службу устроит ва-
риант, по которому Google выпол-
нит предписание, сообщил источ-
ник ”Ъ“ в ФАС. В ФАС пока не посту-
пало предложений Google о миро-
вом соглашении, сказал предста-
витель службы. «В рамках процесса 
мы постоянно ведем диалог с вла-
стями и лидерами индустрии, чтобы 
объяснить, что Android стимулирует 
конкуренцию и инновации»,— сооб-
щил представитель Google. ТАСС; 
Владислав Новый

«РАЗГУЛЯЙ»

испытала падение рыноч-
ной капитализации — акции 
группы вчера подешевели 
на 19,48%, до 4,92 руб. за бу-
магу, свидетельствуют данные Мо-
сковской биржи. Капитализация со-
ставила 934,8 млн руб. Обвал ко-
тировок агрохолдинга произошел 
на следующий день после ново-
стей о подаче заявления о банкрот-
стве «Разгуляя» группой «Русагро». 
В ноябре 2015 года «Русагро» прио-
брело у ВЭБа задолженность «Раз-
гуляя» (более 30   млрд руб.), а так-
же 19,97% акций группы. В «Ру-
сагро» подачу заявления назвали 
«техническим моментом», оно по-
ка не принято к производству Ар-
битражным судом Москвы. «Разгу-
ляй» занимается сахарным, сель-
скохозяйственным и зерновым 
бизнесом. Кроме «Русагро» в со-
став акционеров агрохолдинга вхо-
дит российский фонд AVG Capital 
Partners (24,96%), «дочки» «Разгу-
ляя» владеют 13,9% акций холдинга. 
 Анатолий  Костырев

правила  
игры

Опыт продажи 
 нефтегазовых ком‑ 
паний в России 
 подсказывает, что 
без сюрпризов при 
 приватизации «Баш‑
нефти» не обойтись

FIFA просит ускорить питание
Обслуживать зрителей ЧМ-2018 предлагают без традиционной кассовой техники

Как стало известно 
”
Ъ“, 

оргкомитет FIFA просит 
правительство России 
ввести упрощенный по-
рядок расчетов для точек 
быстрого питания на ста-
дионах на время Кубка 
конфедераций по футбо-
лу 2017 года и ЧМ-2018. 
Вместо традиционных 
касс во время матчей 
предлагается использо-
вать мобильные термина-
лы. FIFA надеется, что это 
позволит снизить среднее 
время обслуживания кли-
ента с пяти до двух минут 
и одновременно снизить 
конечные цены.

Оргкомитет FIFA по подго-
товке и проведению чемпио-
ната мира по футболу 2018 го-
да в России предлагает ввес-
ти особый порядок расчетов 
для точек быстрого питания 
на стадионах на время ЧМ и 
Кубка конфедераций 2017 го-
да. С соответствующим пред-
ложением комитет обратил-
ся в правительство РФ, сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с обращением. Вместо 
традиционных касс, которые 
должны выдавать чек каждо-
му покупателю, в комитете 
предлагают использовать мо-
бильные расчетные термина-
лы. Устройства, объединен-
ные в рамках одного стадио-
на, будут передавать данные 
о покупках через накопитель 
фискальному оператору, а 

тот в свою очередь — отправ-
лять их в Федеральную на-
логовую службу (ФНС). Чеки 
при этом выдаваться не бу-
дут. Такая схема, объясняется 
в письме, позволит снизить 
среднее время обслужива-
ния со стандартных пяти ми-
нут до двух. Кроме того, отказ 
от чеков и стандартных касс 
на 8–10% сократит затраты на 
оборудование точек, что сни-
зит и конечную цену, увере-
ны в комитете.

В самом оргкомитете факт 
отправки официального об-
ращения отрицают. Обсужде-
ние носит неофициальный 

характер, осведомлен источ-
ник 

”
Ъ“. В секретариате ку-

рирующего подготовку к ЧМ-
2018 первого вице-премьера 
Игоря Шувалова сообщили, 
что такого письма не видели. 
Но представитель господина 
Шувалова сообщил, что во-
прос обсуждается в заинтере-
сованных ведомствах, вклю-
чая ФНС. «Вопрос не является 
критичным, для принятия ре-
шения в запасе есть как мини-
мум год до Кубка конфедера-
ций и как максимум два года 
до самого ЧМ. Это значит, что 
вопрос может быть прорабо-
тан и при необходимости вне-

сен на осенней или весенней 
думских сессиях»,— поясня-
ет он. В пресс-службе ФНС со-
общили, что еще не получи-
ли обращение оргкомитета, 
но вопрос обсуждается в «ра-
бочем порядке».

Кубок конфедераций 
пройдет в России с 17 июня 
по 2 июля 2017 года, ЧМ — с 
14 июня по 15 июля 2018 года. 
В FIFA прогнозируют, что мат-
чи турниров в России посетят 
около 3,7 млн человек. На че-
тырех стадионах, которые 
примут Кубок конфедераций, 
будут работать более ста пун-
ктов быстрого питания, на де-
сяти площадках ЧМ — более 
700 точек. Это потребует бо-
лее 2,7 тыс. кассовых терми-
налов, оценивает FIFA. Компа-
нию—организатора питания 
FIFA выберет на тендере не 
позднее 27 июня, уточняют 
в пресс-службе организации.

В своем предложении ор-
гкомитет напоминает, в част-
ности, об эксперименте ФНС 
по использованию онлайн-
касс, который проводился с 
участием сетей «Азбука вку-
са», «М.Видео», «Перекресток» 
и Metro Cash&Carry с авгу-
ста 2014 по февраль 2015 го-
да. Большую часть оборудова-
ния для эксперимента — бо-
лее 500 единиц кассовой тех-
ники — тогда предоставил 
Сбербанк. Устройство вклю-
чало приложение для работы 
с банком, приема платежных 

карт и связи с оператором фи-
скальных данных. «Если для 
ЧМ будет введена облачная 
фискализация, Сбербанк мо-
жет быть поставщиком ре-
шения, которое сопрягает-
ся с любым смартфоном или 
планшетом»,— подтвердили 
в пресс-службе банка.

«Время — существенный 
фактор при обслуживании на 
стадионах, поток людей боль-
шой, а перерывы короткие, 
любая экономия здесь оправ-
дана»,— согласен директор 
консалтинговой компании 
Restkon Андрей Петраков. Но, 
по его мнению, отказ от тра-
диционных касс и чеков вряд 
ли позволит в два раза уско-
рить обслуживание. «Основ-
ное время все равно тратится 
на расчет с клиентами. Удач-
ный опыт в этой сфере есть у 
McDonald’s — клиент сам де-
лает заказ и расплачивается 
банковской картой у терми-
нала самообслуживания»,— 
напоминает господин Петра-
ков. Экономия на оборудова-
нии при этом вряд ли сущест-
венно отразится на цене ко-
нечного продукта, предпола-
гает он: наценка на стадионах 
обычно в два раза превышает 
среднегородскую, при этом 
спрос остается стабильно вы-
соким, особенно на матчах 
уровня ЧМ.

Анатолий Костырев, 
Халиль Аминов, 
Денис Скоробогатько

Торговля эволюционирует в Сбербанк
Малый бизнес получит новый гаджет для расчетов

Сбербанк вчера представил проект авто-
матизации расчетов для малого бизне-
са — устройство «Эвотор», разработанное 
одноименной компанией, совладельца-
ми которой являются Сбербанк, ГК «Атол» 
и ее гендиректор Андрей Романенко. Пер-
спективы законодательного введения 
обязательных онлайн-касс для торговых 
точек со следующего года повышают по-
тенциальный спрос на «Эвотор», к концу 
2018 года в Сбербанке планируют реали-
зовать как минимум 500 тыс. устройств. 
В отсутствие аналогов новая компания 
может оказаться вне конкуренции на но-
вом рынке.

Вчера глава Сбербанка Герман Греф предста-
вил журналистам новый гаджет — «Эвотор» (рас-
шифровывается как «Эволюция торговли»). По 

словам господина Грефа, новое устройство «по-
зволит приступить к решению задачи построе-
ния экосистемы взаимодействия с предприни-
мательством в масштабах всей страны». Если точ-
нее — существенно расширить список клиентов 
банка из числа торговых компаний.

• «Эвотор», представляющий собой смесь план-
шета, онлайн-кассы с возможностью подключе-
ния устройства по считыванию штрих-кода и 
подключения pos-терминала для оплаты банков-
скими картами, разработала одноименная ком-
пания. 40% акций в ней принадлежит Сбербанку, 
по 30% — у специализирующейся на производст-
ве кассовой техники ГК «Атол» и у гендиректора 
«Эвотора» Андрея Романенко.
Идея нового гаджета появилась еще в 2014 го-

ду, когда Федеральная налоговая служба (ФНС) в 
четырех регионах России тестировала онлайн-

кассы. Как отметили в пресс-службе ФНС, тог-
да Сбербанк представил свой вариант кассы — 
«Бизнес-планшет», содержащий в себе прило-
жения для работы с банком и приема платеж-
ных карт. К 2016 году гаджет дополнился новы-
ми функциями. «Продвижение этого продукта 
важно, поскольку сейчас изменилось законода-
тельство»,— заявил вчера господин Греф. 10 ию-
ня Госдума во втором чтении рассмотрит законо-
проект, вводящий обязательные онлайн-кассы 
для торговых точек (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля). Если 

его примут в нынешнем виде, то с 1 июля 2017 
года новые кассы будут обязаны применять все 
те компании и предприниматели, кто обязан ис-
пользовать контрольно-кассовую технику (ККТ) 
на основании действующего законодательства.
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Автоконцерны формируют закупочный фронт
Отрасль может сплотиться в борьбе с металлургами

Российские автоконцерны рас-
сматривают возможность объе-
динения закупок металла: такие 
переговоры ведут АвтоВАЗ с Ка-
мАЗом, к ним готовы присоеди-
ниться «Соллерс» и группа ГАЗ. 
Это должно помочь автоконцер-
нам в торгах с металлургами, ко-
торые не впервые сталкиваются 
с претензиями из-за резкого ро-
ста цен. В ФАС говорят, что могут 
рассмотреть ситуацию, но пока 
заявок на объединение закупок 
не поступало.

Новый президент АвтоВАЗа Нико-
ла Мор обсудил с гендиректором Ка-
мАЗа Сергеем Когогиным перспек-
тивы организации совместных за-
купок — в частности, «взаимодейст-
вия двух компаний с поставщиками 
металлопроката», сообщил вчера Ка-
мАЗ. Как и когда могут быть объеди-
нены закупки, в автоконцернах не 
поясняют. У компаний общий акци-
онер: у «Ростеха» 49,9% КамАЗа и око-
ло 25% АвтоВАЗа. Но, говорят источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли, идею объедине-

ния закупок металла с АвтоВАЗом 
«уже некоторое время обсуждают и 
другие крупные автокомпании — 

”
Соллерс“ и группа ГАЗ».

Представитель «Соллерса» под-
твердила 

”
Ъ“, что компания вела пе-

реговоры с АвтоВАЗом об унифика-
ции марок стали для объединения 
объемов закупок еще до смены руко-

водства тольяттинского завода в мар-
те и готова продолжить диалог. Вице-
президент группы ГАЗ Елена Матве-
ева сказала 

”
Ъ“, что сейчас у группы 

нет общих закупок с другими пред-
приятиями вне холдинга, но ГАЗ «го-
тов рассматривать такие предложе-
ния». «Объединение закупок, без-
условно, дает преимущества с точки 
зрения цены и условий оплаты»,— от-
метила госпожа Матвеева, приведя в 
пример единую организацию заку-
пок после консолидации автопред-
приятий в периметре группы. «Это 
удобно и для поставщиков, так как у 
нас установлены единые стандарты 
по качеству и дисциплине поставок, а 
работа ведется в рамках 

”
единого ок-

на»,— добавила она.
Продажи автопрому у трех круп-

нейших производителей автолиста 
в РФ невелики. У ММК в 2015 году на 
них приходилось всего 4% (335 тыс. 
тонн), следует из презентации компа-
нии. ММК продает прокат АвтоВАЗу, 
УАЗу, ГАЗу, КамАЗу, но ни один из них 
не входит в топ-10 покупателей по 
объемам (нижняя граница — 160 тыс. 
тонн). «Северсталь» в 2015 году по-
ставила КамАЗу, Renault Nissan, GM 
Uzbekistan и другим 3% от производ-
ства, или 324 тыс. тонн, НЛМК продал 
машиностроителям 12% от своих рос-
сийских поставок, или 740 тыс. тонн. 
Автоконцерны объемы закупок авто-
листа и поставщиков не раскрывают.

Официально металлурги иници-
ативу автопроизводителей не ком-
ментируют, но источники 

”
Ъ“, близ-

кие к ним, опасаются, что это при-
ведет к тому, что автопроизводите-
ли станут «крайне агрессивно торго-
ваться». Один из собеседников 

”
Ъ“ в 

автопроме говорит, что, хотя у боль-
шинства компаний закупки металла 
идут по долгосрочным контрактам с 
формулой, тормозящей рост цены, 
автоконцерны все равно недоволь-
ны. «Привязка внутренних цен к за-
рубежным неоправданна»,— гово-
рит он, указывая, что на прокат при-
ходится до 30% в структуре закупок 
автоконцернов. С февраля по июнь 
внутренние цены на холодноката-
ный прокат выросли на 13–14%, гово-
рит один из металлургов. Но, по дан-
ным «Металл Эксперта», рост с марта 
по июнь был выше — 42%.

Источники 
”
Ъ“ среди металлургов 

отметили важность позиции ФАС, 
один из них указывает, что закон не 
запрещает объединять закупки. Глава 
управления контроля промышлен-
ности ФАС Нелли Галимханова ска-
зала 

”
Ъ“, что пока в службу не посту-

пало обращений о создании едино-
го центра закупок, а позиция ФАС по 
данному вопросу может быть сфор-
мирована после запроса участников 
рынка и получения информации о 
центре, его номенклатуре продук-
ции и планируемых к закупке объ-

емов. Но источник 
”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, говорит, что вероятность 
возникновения монопсонии «край-
не низка».

Недовольны ростом цен на прокат 
также строители и вагоностроители. 
Жалобы первых ФАС рассматривала 
24 мая, пообещав разобраться до кон-
ца июня. Источник 

”
Ъ“ в крупной ва-

гоностроительной компании гово-
рит, что рост цен на прокат до 56% по-
высит себестоимость на 15–20%. Ком-
мерческий директор Уралвагонза-
вода Андрей Сентябов сказал 

”
Ъ“, 

что «если в 2015 году цена на вагон-
ный прокат выросла на 32%, то с ян-
варя 2016 года по сегодняшний день 
— уже на 70%». Он, как и собеседник 

”
Ъ“ в автопроме, считает рост необо-

снованным.
Олег Петропавловский из БКС от-

мечает, что рентабельность металлур-
гов по прокату для автопрома может 
достигать 30%. Если объединение за-
купок автоконцернами осложнит их 
отношения с металлургами, то пер-
вые могут попробовать закупать им-
портный металл, а вторые — прода-
вать выпадающие объемы в виде сля-
бов или горячекатаных листов, но с 
меньшей рентабельностью, счита-
ет он. Продавать автолист за рубеж у 
российских компаний не получится, 
полагает аналитик.

Анатолий Джумайло, 
Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 июня 2016 №101   l   Коммерсантъ

март апрель апрель апрель апрель апрель маймаймаймаймай март март март март

0,40 0,75

0,40

0,47

0,54

0,61

0,68

0,75% ● 0,6566

0,61 п.п.
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,491

0,60%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 42,52

6,58%
1,0 1,35

1,00

1,07

1,14

1,21

1,28

1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,34%

● 1,260$ млрд ● 775,9

В среду курс доллара по итогам 
биржевых торгов впервые 
в этом году закрылся ниже 
 уровня 64 руб./$. Курс евро от
катился ниже отметки 73 руб./€. 
Надежды на сохранение мягкой 
денежнокредитной политики 
в США по итогам июньского за
седания ФРС позволяют инвес
торам играть на укреплении ва
лют развивающихся стран. Эти 
настро ения на российском ва
лютном рынке поддерживаются 
ценами на нефть, которые ежед
невно обновляют многомесяч
ные  максимумы.

Вчера курс американской валюты 
на Московской бирже впервые в этом 
году закрылся ниже уровня 64 руб./€. 
В ходе торгов он достигал отметки 
63,47 руб./$ — минимального значе-
ния с 6 ноября прошлого года. По ито-
гам основной сессии курс составил 
63,675 руб./$, что на 1,1 руб. ниже за-
крытия вторника. Европейская валю-
та подешевела на 90 коп и впервые с 
декабря 2015 года завершила основ-
ные торги на отметке 72,60 руб./€. За 
четыре дня уверенного ослабления 
доллар подешевел на 3,5 руб., курс ев-
ро потерял 2,27 руб.

Укрепление рубля происходит на 
фоне достижения ценами на нефть 
многомесячных максимумов. По 
данным агентства Reuters, в среду 
стоимость августовского контракта 
на поставку североморской нефти 
Brent поднималась до $52,54 за бар-
рель — максимума с 12 октября 2015 
года. Восьмимесячный максимум на 
вчерашних торгах обновила и рос-
сийская нефть марки Urals, стои-
мость которой на спот-рынке дости-
гла $49,8 за баррель. За четыре дня це-
ны на европейские сорта нефти вы-
росли на 5–7%. По словам аналитика 

Росбанка Евгения Кошелева, в мае 
рубль почти не реагировал на расту-
щие цены на нефть и теперь с запа-
здыванием наверстывает свое отста-
вание. «Нефть уверенно держится вы-
ше уровня $50 за баррель. Это с опти-
мизмом воспринимают не только 
российские, но и иностранные инве-
сторы, и они наращивают рублевые 
позиции»,— отмечает трейдер круп-
ного западного банка.

Впрочем, укрепление российской 
валюты происходит не обособленно, 
а вместе с валютами других развиваю-
щихся стран, отмечают участники 
рынка. По данным агентства Bloom-
berg, за четыре дня рубль укрепил 
свои позиции относительно доллара 
на 5,1% и по этому показателю занял 
четвертое место среди валют 24 разви-
вающихся стран. Сильнее рубля укре-
пились бразильский реал (рост на 
6,2%), колумбийский песо (на 5,83%), 
ранд ЮАР (5,7%). Инвесторы скупают 
активы развивающихся стран на фо-
не снижения опасений относительно 
повышения ставки в США, чему спо-
собствовали пятничные данные по 
безработице в стране. «Мы не счита-
ем, что данные по безработице озна-
чают ухудшение условий рынка тру-
да, они скорее свидетельствуют о том, 

что экономика близка к своему потен-
циальному уровню с точки зрения за-
нятости. Тем не менее в своем недав-
нем выступлении глава ФРС вырази-
ла обеспокоенность относительно 
данных по безработице, что оконча-
тельно сняло с повестки вопрос о по-
вышении ставок в июне»,— отмечает 
главный экономист по России Credit 
Suisse Алексей Погорелов.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего укрепле-
ния курса рубля. С учетом того что на 
следующей неделе инвесторы не ждут 
повышения ставки от ФРС, фокус их 
внимания будет смещен на заседание 
Банка России и динамику нефтяных 
цен, отмечает главный специалист от-
дела операций на денежном рынке 
казначейства банка «Возрождение» 
Михаил Берулава. «Относительно 
жесткая денежно-кредитная полити-
ка ЦБ несомненно способствует при-
току частного капитала на внутрен-
ний рынок (и как следствие укрепле-
нию рубля), в то время как достаточно 
мягкая фискальная политика частич-
но нейтрализует этот эффект. Поэтому 
за решением российского регулятора 
инвесторы будут внимательно сле-
дить»,— отмечает Алексей Погорелов.

Виталий Гайдаев

Рубль поднялся  
на мягкой политике ФРС
Теперь инвесторы оглядываются на ЦБ

Национальная ассоциация про
фессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) собирается 
штрафовать своих участников 
за неправомерную работу. Ра
нее действующие меры воздей
ствия — в виде исключения или 
приостановки членства — при
менялись чрезвычайно редко. 
Впрочем, у банков есть свои 
 критерии по выбору коллек
торов, а гражданам придется 
 дожидаться принятия соответ
ствующего закона.

Общее собрание членов НАПКА 
ввело в «Положение о мерах дисци-
плинарного воздействия» пункт о 
взыскании штрафов со своих участ-
ников (соответствующий документ 
есть у 

”
Ъ“). Ранее в качестве мер воз-

действия ассоциация выдавала 
предписания на устранение выяв-
ленных нарушений, приостанавли-
вала членство или вовсе отзывало 
его. «Введение штрафов — более эф-
фективная мера, чем возможное 
исключение из ассоциации, потому 
что иначе компания теряет ры-
нок»,— считает руководитель контр-
ольного комитета НАПКА Дмитрий 
Теплицкий.

В настоящее время ассоциация 
объединяет 34 коллекторских агент-
ства и является единственной обще-
ственной организацией на этом рын-
ке. С нынешнего года государствен-
ные банки при конкурсном отборе 
коллекторов для взыскания долгов 
стали требовать сертификат члена 
НАПКА. После серии публичных 
скандалов с коллекторами повышен-
ное внимание к этому рынку прояви-
ли российские власти. В прошлом ме-
сяце стало известно, что НАПКА прио-
становила членство коллекторского 
агентства «Сентинел Кредит Менед-
жмент» за несоблюдение кодекса эти-
ки и стандартов ассоциации (см. 

”
Ъ“ 

от 20 мая). Ассоциация потребовала от 

агентства изменить работу по подбо-
ру, контролю и обучению персонала.

Согласно документу, разработанно-
му ассоциацией, размер штрафа уста-
навливается в размере от 5 тыс. до 
100 тыс. руб. за каждое нарушение в за-
висимости от его тяжести. «При этом 
учитываются последствия в виде ри-
ска причинения какого-либо вреда и/
или ущерба имуществу, правам, здо-
ровью, жизни, деловой репутации как 
третьих лиц, так и самой НАПКА»,— 
следует из документа. Однако, какие 
конкретно нарушения будут подпа-
дать под штрафы, в документе не за-

креплено. Работа над классификаци-
ей штрафов начнется со следующей 
недели исходя из существующей пра-
ктики. В частности, предполагается, 
что минимальный штраф коллектор-
ское агентство может получить за не-
соблюдение этики общения — напри-
мер, «если коллектор будет обращать-
ся к должнику на 

”
ты“», добавляет го-

сподин Теплицкий. Максимальную 
сумму штрафа могут назначить за уни-
жение чести и достоинства должника.

Независимость при назначении 
штрафа в НАПКА надеются соблюдать 
с помощью многоуровневой системы 
контроля. Сначала контрольный ко-
митет ассоциации принимает и обра-
батывает все обращения населения. В 
случае выявления многократных или 
серьезных нарушений комитет возбу-
ждает выездной аудит из трех участни-
ков ассоциации. По результатам ауди-
та они составляют отчет, который на-

правляется в дисциплинарную комис-
сию, также состоящую из трех участ-
ников, которая будет принимать ре-
шение о назначении штрафа.

По мнению банкиров, наказания 
ассоциации в отношении своих чле-
нов не самая действенная мера. Годо-
вой оборот коллекторского агентства 
может достигать 100 млн руб., поэто-
му единовременный штраф даже 
100 тыс. руб., несильно скажется на 
компании, отмечает представитель 
крупного российского банка. Вместе с 
тем многие банки имеют свой вну-
тренний комитет по контролю каче-

ства, который работает по своим стан-
дартам и проводит собственные про-
верки коллекторов. «Есть инструмен-
ты гораздо жестче, чем взыскание 
штрафа. В самых серьезных случаях 
мы можем наказать вплоть до прекра-
щения передачи портфеля»,— расска-
зал 

”
Ъ“ директор по управлению ри-

сками крупного российского банка. 
Впрочем, наиболее действенно в от-
ношении проштрафившихся коллек-
торов будет применение закона «О за-
щите прав и законных интересов фи-
зических лиц при осуществлении де-
ятельности по возврату долгов», кото-
рый в настоящее время находится на 
рассмотрении в Госдуме.

Богдан Бакалейко

Коллекторы взыщут с себя
Профессиональная ассоциация готова штрафовать своих членов

Как стало известно 
”
Ъ“, в конце 

2016 года профучастники рынка 
ценных бумаг могут получить 
возможность передавать на аут
сорсинг ведение бэкофиса и бух
галтерского учета. Рабочая груп
па в ЦБ должна до сентября за
вершить дискуссию по этому во
просу и подготовить соответству
ющий нормативный документ. 
Прибегать к услугам компаний
аутсорсеров можно и в рамках 
действующего регулирования. 
Однако развитие нового вида 
бизнеса тормозят отсутствие 
внятного правового статуса 
и четко прописанных полно
мочий таких компаний.

В июне заработает первый проект 
некоммерческого партнерства (НП) 
РТС по аутсорсингу некоторых опера-
ционных процессов для профучаст-
ников рынка ценных бумаг, сообщил 
вчера на годовом собрании партнер-
ства его глава Роман Горюнов. Пока 
это делается в рамках существующе-
го регулирования. Однако, по дан-
ным источника 

”
Ъ“ на финансовом 

рынке, уже осенью регулятор может 
принять соответствующие норматив-
ные акты. Речь идет о передаче сто-
ронним компаниям функций обслу-
живания лицензионных требований 
профучастников по части сопрово-
ждения бэк-офиса и ведения бухуче-
та. В ЦБ сочли комментарии преждев-
ременными, сообщив, что «данный 
круг вопросов находится на началь-
ной стадии обсуждения».

Компании могут пользоваться (и 
пользуются) услугами аутсорсеров 
уже сейчас, однако полноценно этот 
рынок сможет заработать только с 
прояснением некоторых правовых 
нюансов. «По бэк-офису и бухучету по-

ложительное решение есть. По вну-
треннему контролю и легализации 
дискуссия продолжается. Возможно, 
будут решения, связанные с система-
ми риск-менеджмента»,— сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией.

При этом статус самого аутсорсера 
до сих пор остается неясным. Такая 
деятельность не является лицензиру-
емой, а требования к ней не сформу-
лированы. Сейчас передача операци-
онных процессов на аутсорсинг — это 
вопрос доверия компании к аутсорсе-
ру. «За последний год количество кли-
ентов, воспользовавшихся передачей 
на аутсорсинг учета ПИФов и других 
процессов управляющей компании, 
заметно выросло»,— говорит дирек-
тор по развитию бизнеса спецдепози-
тария «Инфинитум» Дмитрий Шло-
гин. Ответственность за размещение 
средств в паевых фондах УК законода-
тельно закреплена за спецдепозита-
риями. Правильный расчет и своев-
ременное предоставление отчетно-
сти регулятору — в его интересах. В 
брокерских компаниях ситуация 
иная. «Аутсорсинг не снимает ответст-
венность с лицензированной компа-
нии — она отвечает за выбранного ею 
аутсорсера, в том числе своей лицен-
зией, а он перед ней — только матери-
ально»,— говорит предправления НА-
УФОР Алексей Тимофеев.

Аутсорсер может лишь взять на се-
бя техническую сторону и избавить 
компанию-брокера от лишних издер-
жек. Это может заинтересовать, пре-
жде всего, небольшие компании и 
компании из регионов. «Мы справля-
лись и своими силами, но в связи с 
грядущими изменениями в регули-
ровании (переход на новый план сче-
тов и на формат XBRL.— 

”
Ъ“), собст-

венных мощностей может уже не 

хватить»,— подтверждает гендирек-
тор ИК «Элтра» (Санкт-Петербург) Сер-
гей Рощин. Как отмечает управляю-
щий партнер United Traders (первая 
на российском рынке компания с ли-
цензией клиентского брокера) Роман 
Вишневский, «риски потери лицен-
зии при отсутствии должного испол-
нения некоторых операционных 
функций очень высоки, поэтому мы 
лучше обратимся к профессиона-
лам». Крупным компаниям и финан-
совым холдингам экономить на бэк-
офисе и бухучете нет необходимости, 
зато им может быть интересен сам 
рынок аутсорсинга. «Одно время мы 
сами выступали в качестве аутсорсе-
ра, предлагая услуги нашего депози-
тария. И в будущем мы могли бы рас-
сматривать аутсорсинг как дополни-
тельный бизнес для нашей компа-
нии»,— говорит президент ИХ «Фи-
нам» Владислав Кочетков.

Вопрос аутсорсинга попал и в «Ос-
новные направления развития фи-
нансового рынка в 2016–2018 годах» 
Банка России. Согласно тексту, «аут-
сорсинг должен быть разрешен в от-
ношении всех функций, кроме име-
ющих непосредственное отношение 
к лицензируемому виду деятельнос-
ти и, желательно, закреплен норма-
тивно». Как только это будет сделано, 
и спрос, и предложение пойдут в 
рост, считают собеседники 

”
Ъ“. По 

словам первого вице-президента НП 
РТС Андрея Салащенко, в будущем 
может измениться вся конфигурация 
рынка — останутся крупные броке-
ры, осуществляющие весь спектр де-
ятельности самостоятельно, и не-
большие компании, все операцион-
ные процессы которых будут обслу-
живать аутсорсеры.

Мария Сарычева

Брокеры сдадут бухгалтерию
Небольшие компании смогут сэкономить на расходах

С 1 июля 2018 года к ним присое-
динятся компании и предпринимате-
ли, работающие на патентной систе-
ме налогообложения или уплачиваю-
щие налог с вмененного дохода, кото-
рые действующим законодательст-
вом освобождены от использования 
кассовых аппаратов.

По данным ФНС, по состоянию на 
1 апреля в налоговых органах зареги-
стрировано 2,4 млн кассовых аппара-
тов, из которых реально используется 
порядка 1,15 млн. Введение обяза-
тельности online-касс для компаний 
и предпринимателей, которые сей-
час вправе работать без них, увели-
чит парк ККТ на 1,7 млн единиц. Сбер-
банк планирует реализовать к концу 
2018 года порядка 500 тыс. гаджетов. 
При минимальной стоимости одного 
устройства в базовой комплектации в 
18 тыс. руб. доход компании может со-
ставить к этому времени как мини-
мум 9 млрд руб. Цена «Эвотора» ниже, 
чем минимальная стоимость онлайн-
кассы, отмечают эксперты. «Хотя пока 
подобные кассы еще не продаются, по 

нашим подсчетам, приобретение он-
лайн-кассы может обойтись предпри-
нимателю минимум в 20 тыс. руб.»,— 
отметил исполнительный директор 
Опоры России Иван Ефременков.

Однако покупка новых online-касс 
фактически «привяжет» магазин к 
Сбербанку. «Если 

”
Эвотор“ будет про-

даваться через сеть Сбербанка, то бу-
дет открытие счета в Сбербанке и эк-
вайринг от Сбербанка»,— пояснил 

”
Ъ“ 

директор управления развития уда-
ленных каналов обслуживания банка 
Михаил Малахов. По действующему 

законодательству подобные термина-
лы должны быть во всех торговых точ-
ках, кроме совсем небольших магази-
нов (тех, у кого годовая выручка менее 
120 млн руб.). «Даже если в этом и есть 
какое-то нарушение антимонополь-
ного законодательства, то по большо-
му счету претензий к банку быть не 
может, так как новая онлайн-касса в 
итоге направлена на поддержку мало-
го бизнеса»,— отмечает партнер 
Goltsblat BLP Николай Вознесенский.

И пока реальных конкурентов у 
Сбербанка немного. «Мы думаем о 
том, чтобы предложить аналогичное 
решение клиентам,— рассказал руко-
водитель блока массового бизнеса 
Альфа-банка Денис Осин.— Банк рас-
сматривает такую возможность сов-
местно с партнером по мобильному 
эквайрингу Pay-me». После принятия 
законопроекта количество желаю-
щих предложить торговле свой вари-
ант касс наверняка увеличится. По 
данным гендиректора Pay-me Влади-
мира Канина, на рынке есть «как ми-
нимум три-четыре компании, работа-
ющих в этом направлении».

Вероника Горячева

Торговля эволюционирует в Сбербанк
с7

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Brent ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ 
В 2016 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS.
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февраль март апрель июньмайянварь 100 тысяч рублей  
может составить максимальный штраф,  
налагаемый НАПКА на коллекторское 
агентство за неправомерную работу

ЦИТАТА

Этот проект был бы невозможен 
без Федеральной налоговой 
службы
— Герман Греф, 
глава Сбербанка, 8 июня
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«НП Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) и «Системный 
оператор ЕЭС» (СО, диспетчер 
энергосистемы) думают о том, 
как заставить генераторов заяв-
лять обоснованные цены при 
технологическом отборе мощ-
ности. Сейчас сначала СО выби-
рает нужную энергосистеме ге-
нерацию, а потом компании 
ведут торг на спотовом рынке 
электроэнергии. Но энергети-
ки могут начать ценовые игры: 
например, указать нулевые или 
сверхвысокие цены, чтобы их 
станция гарантированно прош-
ла отбор или, наоборот, не уча-
ствовала в рынке. Чтобы избе-
жать колебаний, СО предложил 
проводить технологический 
 отбор и рыночные торги в один 
день с подачей единой ценовой 
заявки.

«НП Совет рынка» хочет сблизить 
процедуры технологического и це-
нового отбора генерирующих мощ-
ностей для энергорынка. Речь о син-
хронизации так называемого выбо-
ра состава включенного генериру-
ющего оборудования (ВСВГО, про-
водит СО для стабилизации Еди-
ной энергосистемы) и рынка на сут-
ки вперед (РСВ — основная часть оп-
товых торгов энергией, организу-
ет «Администратор торговой сис-
темы»). «Сейчас параметры РСВ во 
многом определяются нерыночным 
механизмом ВСВГО, что негативно 
влияет на ценообразование,— пояс-
нял глава 

”
НП Совет рынка“ Максим 

Быстров.— Необходимо делать ры-
нок в рынке“». Глава ассоциации «Со-

вет производителей энергии» Игорь 
Миронов сообщил 

”
Ъ“, что концеп-

ция «НП Совета рынка» по измене-
нию модели ВСВГО была представ-
лена на совещании в конце мая. Ген-
компании подготовили и предста-
вили свои замечания, в ближайшее 
время должно состояться дополни-
тельное обсуждение, отметил он.

• Процедура ВСВГО должна обеспе-
чить загрузку наиболее экономиче-
ски эффективного оборудования, не-
обходимого для покрытия потребле-
ния. Она учитывает изменения на-
грузки в ЕЭС: какие мощности вклю-
чить в пики потребления и какие — 
выключить или отправить в резерв 
на минимуме спроса. До июня 2014 
года состав генерации определялся 
за неделю до включения, из-за этого 
лага фактически работающая гене-
рация существенно отличалась от 
прогноза. После, из-за претензий ге-
нераторов ввели новую процедуру, 
когда планирование идет на три дня 
и посуточно обновляется. Матема-
тическая модель выбора учитывает 
и ценовые заявки генераторов. Уже 
затем отобранные при ВСВГО мощ-
ности учитываются в расчетах РСВ 
— отбора наиболее дешевых постав-
щиков за сутки до реальной постав-
ки электроэнергии. Цена заявки гене-

ратора на РСВ ограничена ранее по-
данными заявками на ВСВГО.
За два года использования новой 

модели ВСВГО стало понятно, как по-
высить ее эффективность, говорят в 
СО. Одна из основных проблем меха-
низма — то, что ценовые стратегии 
его участников позволяют им ми-
новать фильтр ВСВГО и приходить в 

РСВ. Речь, видимо, идет о так называ-
емом уведомительном порядке: ге-
нератор, не прошедший ВСВГО, заяв-
ляет мощность на рынке и отбирает-
ся «по технологическим причинам» 
— например, по причине необходи-
мости для теплоснабжения.

Еще одна проблема — существен-
ная разница между ценовыми заяв-
ками в ВСВГО и РСВ. Основная страте-
гия генераторов в ВСВГО — «самоди-
спетчеризация» за счет «экономиче-
ски несодержательных» заявок: при 
желании работать и избытке пред-
ложения можно заявить нулевую це-
ну, при нежелании — запредельные 
20 тыс. руб. за МВт•ч, следует из май-
ской презентации замглавы СО Фе-
дора Опадчего. В итоге в ряде случаев 
алгоритм вынужден делать странный 
выбор — например, выбирать лиш-
ние заявки из «нулевых» или наибо-
лее дешевые из сверхдорогих. Боль-
шой объем нулевых заявок в ВСВГО 

может привести и к нулевым ценам 
на энергорынке (РСВ).

Решить проблему разрыва реаль-
ной стоимости выработки и заявок 
на ВСВГО можно было бы за счет по-
дачи финансово обязывающих и эко-
номически содержательных заявок, 
в идеале — она должна говорить о го-
товности работать при такой цене на 
РСВ. Для этого необходимо синхрони-
зировать подачу заявок в обоих меха-
низмах в течение одних торговых су-
ток, то есть фактически использовать 
одну и ту же цену для расчетов. Это по-
зволит сформировать оптимальный 
по цене и объему состав мощностей, 
сблизив условия на рынке и в энерго-
системе, считают в СО. Внедрить сис-
тему можно с 1 января 2018 года, гово-
рится в презентации господина Опад-
чего. В случае перехода к единым тор-
говым суткам участникам рынка при-
дется модернизировать свои IT-систе-
мы для ускорения обработки данных, 
это очень серьезные изменения дело-
вых процессов, признают в СО.

«НП Совет рынка» отмечает при-
мерно те же недостатки ВСВГО, но 
предлагает менять алгоритм выбо-
ра. В презентации главы управления 
развития конкурентного ценообра-
зования «НП Совет рынка» Максима 
Русакова предполагается, что участ-
ники ВСВГО будут подавать заявки, 
отражающие реальные топливные 
затраты, если гарантировать им, что 
при прохождении технологического 
отбора их мощности будут действи-
тельно загружены. За счет этого ис-
чезнут заявки с нулевой ценой, счи-
тает топ-менеджер. 

Анастасия Фомичева

Генераторов отучают от ценовых игр
Регуляторы приближают диспетчеров энергосистемы к рынку

Девальвация рубля создала серьезные про-
блемы для российских судостроителей: за-
казанные Росморпортом на верфи «Красное 
Сормово» земснаряды заметно подорожа-
ли, так как доля импортного оборудования 
в них достигает 85%. Завод «надеется на по-
нимание» ведомства, и оно, по неофициаль-
ной информации, готово обсуждать увели-
чение стоимости контракта. Но руководство 
«Красного Сормово» не видит на рынке но-
вых крупных заказов, которые могли бы 
ее поддержать. Владеющая верфью Объеди-
ненная судостроительная корпорация (ОСК) 
не исключает, что верфь могут привлечь 
к строительству круизных лайнеров.

Нижегородская верфь «Красное Сормово» (вхо-
дит в ОСК) вчера спустила на воду дноуглубитель-
ное судно «Кроншлот» — второй земснаряд из трех 
судов проекта TSHD 1000, строящийся по контрак-
ту с Росморпортом от 2014 года. Первое судно «Сом-
мерс» спущено на воду в январе, третий земснаряд 
«Кадош», сообщили на заводе, будет сдан в этом го-
ду раньше срока.

Но на заводе отмечают, что строительство та-
кого судна технически очень сложное, а большая 
часть оборудования — иностранная (доля россий-
ских материалов и технологий — около 15%). Ген-
директор «Красного Сормово» Николай Жарков 
подтвердил 

”
Ъ“, что финансовый кризис в стране 

и изменение курса валют отражается на строитель-
стве судов: в договоре был заложен курс евро око-
ло 45 руб., а при покупке (импортных комплектую-

щих.— 
”
Ъ“) он достигал 80 руб. «Но мы рассчитыва-

ем на понимание заказчика»,— говорит топ-менед-
жер. В Росморпорте не ответили на запрос 

”
Ъ“ о воз-

можном пересмотре контракта с учетом роста ва-
лютной составляющей. Но источник 

”
Ъ“, близкий 

к ведомству, подтвердил, что руководство «Красно-
го Сормово» ведет переговоры об увеличении сто-
имости судов. По его словам, хотя с заводом заклю-
чен твердый контракт с фиксированной ценой, и 
рост курса валют не является форс-мажором, Рос-
морпорт прорабатывает вопрос возможности уве-
личения цены. Но на его решение потребуется вре-
мя, добавил источник 

”
Ъ“. 

Проблемы с валютными курсами в судострое-
нии — не новость: ледокол ЛК-25, строящийся той 
же ОСК, подорожал из-за этого на 1 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 26 января). Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров отмечает, что для судостроения эта 
проблема складывается как из высокой доли им-
портных оборудования и приборов, так и из це-
ны на металл, которую металлурги приводят к экс-
портному паритету (см. также стр. 7).

По словам Николая Жаркова, в этом году «Крас-
ное Сормово» планирует сдать еще два танкера RST 
27, три таких судна будут сданы в 2017 году. Генди-
ректор верфи считает, что для полной стабильно-
сти верфи не хватает еще «контрактов пять-шесть». 
По его словам, на более отдаленную перспективу 
пока заказов на строительство крупных судов у за-
вода нет. Но ОСК, возможно, загрузит завод зака-
зом на круизный лайнер «река—море», подтвер-
дил 

”
Ъ“ руководитель дирекции программы «Су-

да река—море» департамента гражданского судо-
строения корпорации Сергей Итальянцев: ниже-
городская верфь рассматривается как одна из воз-
можных площадок. ОСК планирует строительство 
двух таких судов, выбирая между «Красным Сормо-
во» и астраханской верфью «Лотос». «Мы определя-
ем трудоемкость каждого вида работ»,— говорит го-
сподин Итальянцев, после формирования стоимо-
сти строительства состоится окончательный выбор 
одного из заводов, «или будут совместно строить».

Также господин Итальянцев сообщил, что па-
раллельно идет доработка проекта лайнеров, со-
зданного в 2013 году по заказу Росморречфлота. 
В частности, по его словам, произошли измене-
ния в дизайне и требованиях к оборудованию: 
«Там каюты по 16–19 кв. м с балконами. Это пла-
вучий отель 

”
4 звезды плюс“». По его словам, лай-

нер «будет ходить на север по линии Москва—Пе-
тербург, по Онежскому и Ладожскому озерам, и 
на юг — с выходом в Крым, в Каспий». Стоимость 
его постройки сейчас определяется, добавил со-
беседник 

”
Ъ“. Напомним, что ОСК должна полу-

чить из бюджета в уставный капитал 4 млрд руб. 
для создания лизинговой компании по продаже 
лайнеров. В корпорации 

”
Ъ“ ранее сообщали, что 

«схожие по классу и характеристикам суда стоят 
на мировом рынке $50–60 млн», и для строитель-
ства судов будет привлекаться государственное и 
банковское финансирование.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина, Яна Циноева;  
Анна Павлова, Нижний Новгород

Земснаряды сбились с курса евро
«Красное Сормово» хочет поменять контракт с Росморпортом

Хотя совет директоров Объеди-
ненной транспортно-логистиче-
ской компании (ОТЛК — СП РФ, 
Белоруссии и Казахстана) и со-
гласовал для компании новую 
операционную модель в форма-
те «без активов», вывод из ка-
питала компании внесенных 
туда акций «Трансконтейнера» 
и «РЖД-Логистики» пока тор-
мозится. Минэкономики про-
сит Белый дом рассмотреть 
новую модель: для вывода акти-
вов и перехода к паритетному 
СП нужно согласование прави-
тельств трех стран. Но к моде-
ли «без активов» есть вопросы: 
так, Минтранс РФ по-прежне-
му считает, что у ОТЛК должен 
быть и собственный парк ваго-
нов, и грузовые терминалы.

Минэкономики просит вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича вынести 
на уровень правительства рассмо-
трение операционной модели ОТ-
ЛК, подписания акционерного со-
глашения и возвращения ОАО РЖД 
50% плюс двух акций «Трансконтей-
нера», внесенных в ОТЛК в 2014 го-
ду. Это следует из письма замглавы 
Минэкономики Николая Подгузо-
ва, который сообщает, что акционе-
ры — ОАО РЖД, «Казахстан темир жо-
лы» (КТЖ) и Белорусские железные 
дороги (БЖД) — не представили ми-
нистерству данных о согласовании 
новой операционной модели.

ОТЛК создана как логистическая 
компания, выступающая также опе-
ратором вагонов и грузовых терми-
налов. Акционеры должны были 
внести в ОТЛК ряд активов, но это 
сделало только ОАО РЖД, внесшее 
долю в «Трансконтейнере» и 100% 
минус одну акцию «РЖД-Логистики». 
В итоге ОАО РЖД в ОТЛК получило 
99,84%, а КТЖ и БЖД, сделавшие де-
нежный взнос в 32,7 млн руб.,— по 
0,08%. В ноябре 2015 года КТЖ пред-
ложило ОТЛК модель asset-light (без 
активов), чтобы та лишь управляла 
контейнерными сервисами. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, по-

ясняет, что причина смены концеп-
ции в том, что исходная модель рабо-
тала, если клиентами ОТЛК выступа-
ли международные агрегаторы гру-
зов. Но когда «Трансконтейнер» на-
чал поиск грузов за рубежом, агре-
гаторы пригрозили уходом на мор-
ские маршруты. Астана была недо-
вольна деятельностью «Транскон-
тейнера» и неравноправием партне-
ров в ОТЛК, говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Другой собеседник 
”
Ъ“ замечает, что 

Казахстан «не горел желанием» вно-
сить в ОТЛК свои активы. В итоге к 
марту главы акционеров утвердили 
базовые принципы новой модели, а 
27 мая ее согласовал совет директо-
ров ОТЛК, сообщал на прошлой не-
деле глава компании Алексей Гром.

На первой стадии акционерам 
нужно достичь паритета в капита-
ле, то есть вывести за контур ОТЛК 
«Трансконтейнер» и «РЖД-Логисти-
ку», сообщалось в протоколе встречи 

глав акционеров ОТЛК от 29 марта. 
Затем должен быть и паритет в орга-
нах управления: по два представите-
ля от акционера в совете директоров 
и правлении, по одному — в реви-
зионной комиссии. Производствен-
ных активов у ОТЛК поначалу не бу-
дет, договорились акционеры (впо-
следствии это может измениться). В 
проекте модели ОТЛК утверждены 
приоритетные маршруты Брест—
Достык/Алтынколь и обратный, за-
тем может добавиться Брест—За-
байкальск/Наушки. За сервис ОТЛК 
берет согласованный акционерами 
единый тариф и привлекает дочер-
них операторов акционеров или сто-
ронних операторов.

Но, как выяснил 
”
Ъ“, Минтранс 

РФ возражает против новой кон-
струкции. В письме замминистра 
Алексея Цыденова в аппарат прави-
тельства сообщается, что работа ОТ-
ЛК в «легком» режиме «создает ри-
ски недостижения целей, поставлен-
ных на стадии создания» компании 
(интеграции транспортно-логисти-
ческих систем ЕЭП). Минтранс счел 
необходимым привлечение ОТЛК в 
управление подвижного состава (не 
менее 20% должно быть в собствен-
ности) и контроль над терминальны-
ми мощностями на станциях Брест 
и Достык. Господин Цыденов воздер-
жался от комментариев 

”
Ъ“.

В ОАО РЖД сообщили, что общая 
с Казахстаном и Белоруссией пози-
ция не поменялась. «ОТЛК и сейчас, 
по сути, оперирует как компания 
без активов, и довольно успешно»,— 
считают в монополии. В аппарате го-
сподина Дворковича комментариев 
не дали. ОТЛК может существовать 
как в модели «с активами», так и «без 
активов», полагает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Если ОАО РЖД не удалось прийти к 
компромиссу с казахстанской сторо-
ной по внесению активов в ОТЛК, то 
формат «без активов» лучше, чем ни-
чего, считает эксперт: его можно рас-
сматривать как промежуточный ва-
риант, а затем, отладив взаимодейст-
вие и сняв спорные вопросы, можно 
будет вернуться к насыщению ОТЛК 
активами.

Наталья Скорлыгина

ОТЛК с трудом 
возвращает имущество
Правительство просят ускорить  
вывод активов из СП

 0 рублей за МВт•ч  
стоила электроэнергия на РСВ в течение 
нескольких часов 27 мая 2015 года

ЦИТАТА

Мы внесли (в ОТЛК.— ”Ъ“) активы 
— «Трансконтейнер» и «РЖД 
 Логистику». Соответственно, 
мы считаем, что их необходимо 
будет вернуть и оставить всю 
эту сгруппированную надстройку 
сверху с функционалом
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД, 20 января
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деловые новости

До конца года группа «Ташир» 
Самвела Карапетяна может от-
крыть пять новых универмагов 
под собственным брендом Take 
Away, инвестиции в проект оце-
ниваются в $7,5 млн. Наиболее 
вероятные варианты — разме-
щение магазинов в строящихся 
торговых центрах компании 
«ТПС Недвижимость» и ком-
плексе «Известия» на Тверской 
улице в центре Москвы.

«Ташир» планирует развивать соб-
ственную сеть универмагов Take 
Away: до конца года компания может 
открыть еще четыре-пять магазинов 
под этим брендом. Об этом 

”
Ъ“ рас-

сказали два консультанта на рынке 
недвижимости и подтвердил пред-
ставитель группы. Он добавил, что 
заинтересованность проектом выра-
жают сторонние девелоперы в Мо-
скве и Подмосковье. В «Ташире» 
не называют число предполагаемых 
к открытию магазинов и девелопе-
ров, с которыми ведутся переговоры. 
Опрошенные 

”
Ъ“ консультанты гово-

рят, что компания рассматривает 
площадки по 8–15 тыс. кв. м. Сред-
ний объем инвестиций в открытие 
магазина — $500 на 1 кв. м, подсчита-
ла директор по сдаче в аренду торг-
центров департамента торговой не-
движимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева. Исходя из этой оценки, 
пять новых универмагов могут сто-
ить «Таширу» $4–7,5 млн.

• Группа «Ташир» работает на рын-
ке с 1999 года, в нее входят акти-
вы в области строительства, про-
изводства, финансов, девелопмен-
та, ритейла и энергетики. В 2014 го-
ду Forbes оценивал выручку компа-
нии в 135,1   млрд руб. Основным соб-
ственником бизнеса считается Сам-
вел Карапетян.

Наиболее известный девелопер-
ский проект группы — сеть торгцент-
ров «Рио». В одном из них, на Киев-
ском шоссе, в конце 2015 года открыл-
ся первый и пока единственный уни-
вермаг Take Away. Этот проект, по сло-
вам гендиректора «Магазина магази-
нов» Дмитрия Бурлова, позициониру-
ет себя как семейный универмаг сред-
него ценового сегмента. На сайте ком-
пании указывается, что в универмаге 
продаются товары под брендами Tom 
Tailor, Scotch & Soda, Incity, Wrangler, 

Pre Collezioni, Franklin & Marshall 
и другие. «Изначально универмаг от-
рыли из-за того, что компания не смо-
гла сдать в аренду площади»,— рас-
сказывает 

”
Ъ“ один из консультантов.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, сейчас «Ташир» ведет переговоры 

с компанией «ТПС Недвижимость», 
подконтрольной семье Ротенбергов, 
об открытии универмагов Take Away 
в торгцентрах этой компании. В пор-
тфеле этого девелопера два строящих-
ся торговых центра в Москве, откры-
тие которых должно состояться в этом 
году: «Хорошо!» (114 тыс. кв. м) на Хо-
рошевском шоссе и «Океания» 
(137 тыс. кв. м) на Славянском бульва-
ре. Первый вице-президент «ТПС Не-
движимости» Алексей Чиналиев 
не подтверждает факт ведения перего-
воров. Еще один прорабатываемый 
вариант — размещение универмага 

в здании «Известий» на Тверской ули-
це, отмечает один из собеседников 

”
Ъ“. «Ташир» стал генподрядчиком 

по реконструкции этих зданий еще 
в конце 2012 года. По действующему 
еще с 2006 года инвестконтракту с «Ле-
гаси Девелопмент» (бенефициары 
не раскрываются), необходимо по-
строить на тер ритории «Известий» 
многофунк циональный комплекс 
площадью 168 тыс. кв. м, 50 тыс. 
кв. м из которых должны быть пере-
даны федеральным властям.

По мнению гендиректора «Мага-
зина магазинов» Дмитрия Бурлова, 
размер аренды новых площадей для 
Take Away, скорее всего, будет рас-
считываться на основе процента 
от товарооборота. С этим соглашает-
ся госпожа Хакбердиева: по ее сло-
вам, речь может идти о передаче 
в счет аренды 15–20% от оборота.

Госпожа Хакбердиева называет 
Take Away третьим работающим 
в России оператором универмагов. 
Его конкуренты — британский 
Debenhams (два работающих магази-
на в Москве) и российская сеть 
Podium Полины и Эдуарда Киценко 
(управляет магазинами под бренда-
ми Podium Concept Store, Podium 
Jewellery, Podium Home Interiors, 
Podium Sport и Podium Market).

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Самвел Карапетян пошел по магазинам
«Ташир» открывает новые универмаги Take Away

Немецкая Boehringer Ingelheim 
впервые локализует выпуск сво-
их лекарств в России: на мощно-
стях компании «Петровакс 
Фарм» начнется производство 
препаратов для лечения сердеч-
но-сосудистых заболеваний — 
актилизе и метализе. Без лока-
лизации им будет сложно 
остаться в сегменте госзакупок 
в связи с истечением сроков па-
тентов, считают эксперты.

Boehringer Ingelheim договори-
лась с ООО «НПО 

”
Петровакс Фарм“» 

о локализации на его мощностях 
полного производственного цикла 
двух препаратов для лечения сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Это 
применяемые при тромболитиче-
ской терапии препараты — актили-
зе (международное непатентован-
ное наименование — алтеплаза) 
и метализе (тенектеплаза). Как под-
черкнули в Boehringer, подмосков-
ное предприятие «Петровакс» станет 
второй площадкой в мире после не-
мецкого завода, где будут выпускать-
ся данные лекарства.

По статистике Boehringer, сердеч-
но-сосудистые заболевания — глав-
ная причина смертности в России: 
в 2014 году они занимали 50% в об-
щем количестве смертей. В 2015 году 
от инфарктов умерло около 63 тыс. 
россиян, а около 420 тыс. россиян пе-
ренесло ишемический инсульт (дан-
ные национального регистра). С 2005 

по 2015 год потери национального 
дохода от болезней сердца, инсульта 
и диабета оценивались в $303 млн.

Срок соглашения между Boeh-
ringer и «Петроваксом» составит де-
сять лет с возможностью пролонга-
ции. Локализацию препаратов пла-
нируется завершить к 2019 году. Этот 
процесс будет включать установку 
и настройку высокотехнологичного 
оборудования на заводе «Петровакс», 
а также трансфер аналитических ме-
тодик контроля качества и производ-
ственных технологий, который пред-
полагает привлечение немецких спе-
циалистов и обучение российского 
персонала в Германии. По словам ген-
директора Boehringer Ingelheim в Рос-
сии Павола Доброцки, эти мероприя-
тия потребуют от партнеров инвести-
ций в размере около 600 млн руб.

• ООО «НПО 
”
Петровакс Фарм“», со-

зданное в 1996 году, разрабатывает 
и производит инновационные вакци-
ны и лекарства. Владельцем контр-
ольного пакета является холдинг 
«Интеррос» Владимира Потанина. 
Оборот в 2014 году — 7,3   млрд руб.

• Boehringer Ingelheim — семейное 
предприятие, основанное в 1885 го-
ду. По собственным данным, входит 
в топ-20 крупнейших мировых фар-
мацевтических компаний. Продажи 
компании в 2014 году — €13,3   млрд.
По данным DSM Group, в 2015 го-

ду общие продажи актилизе и мета-
лизе в России составили 68,2 тыс. 

упаковок на сумму 2,4   млрд руб. 
По словам президента «Петровакс 
Фарм» Елены Архангельской, завод 
компании в Московской области 
имеет «достаточные мощности, что-
бы полностью удовлетворить по-
требности россиян в данных препа-
ратах, а в случае необходимости — 
увеличить объем их выпуска в не-
сколько раз». Господин Доброцки, 
в свою очередь, отмечает, что произ-
водство препаратов компании в Рос-
сии «повысит их доступность».

Директор НИИ организации здра-
воохранения Москвы Давид Мелик-
Гусейнов отмечает, что у обоих препа-
ратов Boehringer истекает срок дейст-
вия международных патентов. 
Об этом же говорит заместитель ген-
директора Stada CIS Иван Глушков. 
«Компания локализует их здесь для 
того, чтобы удержаться на рынке гос-
закупок, когда начнет действовать 
правило 

”
третий лишний“»,— пояс-

няет господин Мелик-Гусейнов. 
В конце 2015 года правительство при-
няло постановление, которое разре-
шает иностранным производителям 
лекарств, не локализованным в Рос-
сии, участвовать в госзакупках толь-
ко в случае, если нет двух и более оте-
чественных аналогов. «Учитывая вы-
сокую цену на препараты Boehringer, 
вероятность дженериковой атаки 
на них достаточно велика»,— считает 
господин Глушков.

Олег Трутнев

Путь к сердцу через «Петровакс»
Boehringer Ingelheim локализует выпуск препаратов  
против инфаркта и инсульта

В одной из крупных региональ-
ных кофеен Traveler’s Coffee (135 
заведений в различных городах 
России) разгорелся конфликт 
между нынешними акционера-
ми и одним из основателей сети 
за право использования бренда. 
Несмотря на споры, каждая 
из сторон продолжает откры-
вать новые заведения под спор-
ным названием.

Вчера состоялось первое судебное 
заседание по иску ООО «Трэвэлерс ко-
фе Москва». Компания оспаривает ре-
шение ООО «Трэвэлерс кофе» (владе-
лец бренда), базирующегося в Ново-
сибирске, расторгнуть в односторон-
нем порядке подписанный прошлой 
осенью с истцом договор коммерче-
ской концессии на использование 
названия Traveler’s Coffee. Суд пере-
нес рассмотрение дела на 9 августа, 
сообщил 

”
Ъ“ владелец «Трэвэлерс ко-

фе Москва» Анвар Пириев.
Господин Пириев вместе с Кристо-

фером Тара-Брауном основал в 2002 
году сеть Traveler’s Coffee в Новоси-
бирске. В 2007 году бизнесмены про-
дали часть своих акций американ-
ским инвесторам Питеру Шмиту, Иа-
ну Хейгу и Ричарду Хенисуорту — па-
кеты основателей в компании, кото-
рой принадлежит бренд Traveler’s 
Coffee, сократились почти в два раза, 
но у Анвара Пириева осталось от 37% 
до 100% в разных кофейнях. В конце 
сентября 2015 года из-за расхожде-
ний во взглядах на развитие кофеен 
бизнес пришлось поделить еще раз. 
Господин Пириев говорит, что про-
дал свои доли в 21 кофейне и долю 
в компании, владеющей брендом, 
в обмен на 100% в пяти собственных 
кофейнях сети в Красноярске, Влади-
востоке, Краснодаре и Костроме, 
25 франчайзинговых заведениях 
и право на использование бренда. 

Последнее было закреплено догово-
ром коммерческой концессии до но-
ября 2021 года. Господин Тара-Браун 
оставил работу в Traveler’s Coffee 
и вернулся в США.

«Но недавно меня уведомили 
о расторжении, предварительных 
переговоров с правообладателем 
не было. Сейчас сотрудники 

”
Трэвэ-

лерс кофе“ мешают работать моим 

партнерам-франчайзи, звонят им, 
настаивая на неправомерном ис-
пользовании бренда»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Пириев. Управляющий 

«Трэвэлерс кофе» Евгений Михиенко 
настаивает, что договор коммерче-
ской концессии пришлось расторг-
нуть из-за нарушений со стороны 
партнера. «У нас есть список из 25 
претензий, среди которых, напри-
мер, поставка товаров в кофейни, ко-
торые не принадлежат господину 
Пириеву»,— пояснил он, добавив, 
что с франчайзинговыми партнера-
ми Анвара Пириева ведется диалог. 
«Мы подпишем с ними новые дого-
воры без дополнительных затрат»,— 
обещает господин Михиенко.

Договоры коммерческой концес-
сии на право использования брен-
да — это инструмент, удобный 
в большей степени правообладате-

лю, чем пользователю, считает парт-
нер компании «Усков и партнеры» 
Вадим Усков. «Иногда договор пред-
усматривает компенсацию правоо-
бладателю за одностороннее растор-
жение со стороны пользователя»,— 
добавляет он.

В сегменте общепита основатели 
бизнеса нередко расходятся во взгля-
дах на его развитие, что приводит 
к разделению активов. Известный 
пример — сеть «Чайхона №1», кото-
рую развивал Тимур Ланский с бра-
тьями Алексеем и Дмитрием Василь-
чуками. В конце 2009 года они разде-
лили бизнес: господину Ланскому 
достались четыре ресторана и сам 
бренд, а братьям — оставшиеся пять 
заведений и возможность открывать 
новые «Чайхоны» по франшизе. 
В случае с Traveler’s Coffee обе сторо-
ны сохраняют активные планы раз-
вития. ООО «Трэвэлерс кофе», при-
надлежащее американцам (при раз-
делении у них было 75 кофеен), от-
крыло за год семь кофеен, готовится 
открыть еще две. «Трэвэлерс кофе 
Москва» Анвара Пириева рассчиты-
вает увеличить сеть до 50 кофеен 
к концу этого года (на момент разде-
ления активов в прошлом году у ком-
пании было 30 кофеен).

У потребителей популярен фор-
мат кофеен, который выигрывает 
в кризис, следует из данных исследо-
вания «Росиндекс» компании Ipsos 
Comcon. По итогам 2015 года доля по-
сетителей кофеен выросла до 20%, 
в то время как в 2014 году — до 17% 
благодаря стабильности среднего че-
ка, который остался на уровне 
390 руб. По данным исследователь-
ской компании NPD, объем рынка ко-
феен только Москвы и Подмосковья 
по итогам прошлого года вырос 
на 12%, до 18   млрд руб.

Екатерина Геращенко

Traveler’s Coffee  
отправилась в суд
Этот бренд оказался спорным По данным Kartoteka.ru, выруч-

ка компании в 2014 году составила 
178,2 млн руб., чистая прибыль — 
11,47 млн руб. Весь рынок тотализа-
торов по итогам 2014 года «Росип-
подромы» оценивали в 510,4 млн 
руб. Выручка от конных мероприя-
тий «Росипподромов» за 2015 год со-
ставила 32,5 млн руб., говорят 
в компании.

По программе развития «Росип-
подромов» выручка от конного тота-
лизатора к 2025 году должна соста-
вить 4,3   млрд руб. без учета интер-
нета. В компании, в частности, про-
гнозируют популярность междуна-
родных ставок, которые позволяют 
«за минимальную цену — в РФ это 
30 руб.— выиграть до 750 млн руб. 
за одну скачку или заезд». Сейчас 

компания рассматривает предложе-
ния по созданию мобильного при-
ложения от российских и иностран-
ных разработчиков.

«В нашей стране на современном 
этапе тотализатор как основной 
источник финансирования коневод-
ства не организован»,— отмечает 
представитель Минсельхоза Екатери-
на Попова. В то же время, по ее сло-
вам, в странах с развитой коневодче-
ской отраслью ее финансирование 
основывается как раз на отчислени-
ях тотализаторов организаторам ска-
чек: эти средства покрывают произ-
водственные затраты, «селекцион-
ное улучшение пород, технологиче-
скую и техническую модернизацию 
процессов воспроизводства и испы-
таний лошадей» и другие цели.

Но доля конных тотализаторов 
в общих доходах букмекерской от-

расли крайне мала, указывает пре-
зидент букмекерской конторы 
«Бинго-Бум» Константин Макаров. 
В такой ситуации, по его мнению, 
предложения об отчислениях бес-
смысленны: государство не увели-
чит поступление налогов, коневод-
ство не получит стабильного источ-
ника финансирования, а букмеке-
ры не смогут заработать. По словам 
господина Макарова, проблема 
в упадке коневодства и сетей иппо-
дромов, который привел к сокра-
щению количества событий для 
ставок и, следовательно, к паде-
нию интереса игроков. Чтобы вер-
нуть аудиторию, необходимо обно-
вить ипподромы, увеличить коли-
чество лошадей и частоту скачек, 
уверен он.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Ипподромам добавят лошадиных сил
с1

ЦИТАТА

Если вы не бренд —  
вы не существуете
— Филип Котлер,
профессор международного маркетинга 

4,53 
миллиона квадратных метров 
такова общая площадь торговых центров 
Москвы (данные JLL)



культура

В Вене в рамках Wiener Festwochen по-
казали новый спектакль британца Сай-
мона Макберни. Он стал событием фе-
стиваля — даже на фоне необычайно 
насыщенной программы этого года. 
Из Вены — АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

«Режиссер с улицы Крокодилов», как про-
звали Макберни в Москве, где его «Улица 
Крокодилов» по Бруно Шульцу стала леген-
дой еще в 1993-м; создатель одного из самых 
необычных театров (не имеющий, впрочем, 
в Лондоне собственного помещения) Мак-
берни каждый спектакль кроит по новым 
лекалам, общее в них — то восприятие ми-
ра, которое бывает у поэтов. Впрочем, стихов 
Макберни не пишет, заменяя их автобиогра-
фической прозой. Он музыкален, его род-
ной брат Джеральд, окончивший Москов-
скую консерваторию, помогал ему в спекта-
кле «Шум времени», где режиссер исследо-
вал судьбу Дмитрия Шостаковича. И если 
задаться целью, можно найти нечто общее 
между тем спектаклем (в 2005-м «Шум вре-
мени» показали у нас), перед началом кото-
рого публику просили поаплодировать — 
якобы ВВС ведет запись, и нынешним «The 
Encounter» (в переводе «встреча»). В обоих 
публику мистифицировали, и оба сначала 
можно принять за обычный стендап.

Тончайший актер, снимающийся в кино, 
Саймон, кажется, впервые стал участником 
своей постановки. «The Encounter» — моно-
спектакль, хотя об этом мгновенно забыва-
ешь: не только сцена, но весь зал наполнен 
голосами персонажей (за звук отвечают Гарте 
Фрай и Пит Малкин). Но большая сцена почти 
пуста — слева стол, на нем бутылки с водой. 
В центре — огромный микрофон в форме че-
ловеческой головы. Самое необычное в офор-
млении, сделанном Майклом Левайном,— 
рифленая задняя стена. То ли это копия зву-
коизоляционного покрытия, в котором на-
мертво застревает бутылка, в минуту отчая-
ния кинутая героем об стену и превративша-

яся в мерцающую путеводную звезду. То ли 
хай-тек-приспособление, на которое проеци-
руется видеомэппинг. Чаще всего стена напо-
минает экран — то ли радара, то ли какого-то 
прибора, сканирующего мозг. Собственно, не 
только экран, весь спектакль устроен так, что 
до конца неясно, блуждает герой по внутрен-
ним джунглям своего сознания или речь о ре-
альном приключении, случившемся в лесах 
Амазонии с фотографом National Geographic 
по имени Лорен Макинтайр и описанном 
в книге Петру Попеску «Сияющая Амазония».

«Хочу рассказать вам историю»,— обра-
щается к залу невысокий человек в бейсбол-
ке. Берет со стола видеокассету — «это един-
ственное, где остался мой отец». Потом слу-
чайно ее разбивает: зал с хохотом обнаружи-
вает целый ящик видеопленки — видно, кас-
сета бьется не впервые. Просит зрителей на-
деть наушники: «Сейчас я в вашем левом ухе, 
теперь — в правом, теперь — посередине». 
Опять хохот: звук идет из наушников, но ка-
жется, что он мечется по залу — как мечется 
по сцене Макберни, рассуждая о том, что вре-
мени не существует, и тут же сетуя, что по-
терял часы и не знает, когда начинать исто-
рию. И без паузы: «В ней я буду существовать 
в трех измерениях: я сейчас, я полгода назад 
и я два года назад, когда придумывал этот 
спектакль». На самом деле временных пла-
стов будет больше: фотограф приземлился 
на берегу Амазонки в 1969-м. Сколько меся-
цев или лет он провел среди таинственных 
индейцев майоруна, неясно. Рассказ о том, 
как Лорен, увидев вождя туземцев, побежал 
за ним, а потом не смог найти никого, кто по-
казал бы ему дорогу сквозь чащу, прерывает 
голос дочери Макберни (тогда ей было пять, 
поясняет исполнитель), которую разбудил 
шум: отец подбирал звуки для спектакля.

Индейцы забирают у Лорена часы, обезья-
на разбивает фотоаппарат. Макберни шур-
шит пленкой — этот звук заменяет шаги ге-
роя, отправившегося вместе с индейцами 

охотиться на леопарда и очнувшегося много 
дней спустя. Кульминация случается во вре-
мя пожара — к этому времени герой находит 
туземца, понимающего по-португальски. Тот 
объясняет, что племя решило обнулиться — 
сжечь весь скарб и мигрировать. Голос Мак-
берни заменяет вопли племени, скачущего 
вокруг огня, мало этого — кажется, что пле-
мя поселилось прямо в твоей голове. Вну-
три нее трещит огонь и шумит лес — Макбер-
ни бьет бутылки, успевая кричать о том, что 
было бы, если бы обнулиться решили, ска-
жем, в Вашингтоне. На задней стене рассы-
пается огромная тень, словно падающий не-
боскреб. Вдруг шум как бы сжимается, прев-
ращаясь в позвякивание невидимой пишу-
щей машинки,— это Лорен сочиняет пись-
ма умершему вождю. Неясно, как герою уда-
лось вернуться в цивилизацию. Макберни, 
кажется, говорит о том, что он дожил до 2003-
го. Впрочем, факты неважны. Дело в том, что 
еще в начале приключения Лорену начина-
ет казаться, что вождь, не знающий ни одно-
го европейского слова, разговаривает с ним 
телепатически. Но речь в спектакле не всегда 
разборчива: зритель, как и Лорен, вскоре пе-
рестает понимать, что произносит голос в на-
ушниках, а что рождается в его, зрителя, во-
ображении. Как тут не вспомнить, что театр 
Макберни называется Du Complicite, то есть 
«соучастие» или «партнерство». Партнерство 
эпохи новых технологий. Или, наоборот, ста-
рых, ведь телепатия — штука древняя. Из оце-
пенения зал выводят яркий свет и Макберни, 
предлагающий снять наушники. Став к обыч-
ному микрофону, он сообщает, что полгода 
назад тоже побывал у индейцев майоруна: 
«Они просили передать, что они существуют».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Джунгли в голове
«The Encounter» Саймона Макберни на Венском фестивале

Цикл просветительских концертов 
 Владимира Юровского с Госоркестром, 
который по традиции проходит  летом 
в формате мини-фестиваля, в этом го-
ду был посвящен Шекспиру. Но сно-
ва,  как во все прошлые разы, говорил 
со слушателем не только о прошлом 
и вечном, но и про нас, про здесь и сей-
час. Вместе со всеми к разговору в за-
ле Чайковского прислушивалась ЮЛИЯ 
БЕДЕРОВА.

В программе трех концертов цикла 
«Истории с оркестром. Владимир Юров-
ский дирижирует и рассказывает», посвя-
щенных 400-летию Шекспира, на этот раз 
было не так много названий, как случа-
лось в прошлом. Всего четыре сочинения 
и все — русских авторов (Прокофьева, Шос-
таковича и Слонимского), все — музыкаль-
но-драматические партитуры (две парти-
туры к спектаклям, одна киномузыка и од-
на опера) и все — отнюдь не вагнеровских 
размеров и очертаний. Но и в таком лако-
ничном объеме особый стиль музыкаль-
ного просвещения от Юровского пред-
стал в формате длинных вечеров, завер-
шающихся ближе к полуночи и представ-
ляющих собой не концерт с комментари-
ем, а скорее виртуозный концертный театр 
глубокого и острого содержания. Исследуя 
полузабытые вещи, судьбы и события, ре-
конструируя исчезнувшее (как это было 
сделано со спектаклем Николая Акимова 
«Гамлет» в Вахтанговском театре, от которо-
го в реальности остались только музыкаль-
ные номера Шостаковича) или реаними-
руя лежащее мертвым грузом (так была ис-
полнена киномузыка к фильму «Новый Ва-
вилон» Козинцева и Трауберга под экран), 
Юровский создает даже не музыкально-ли-
тературную композицию на месте тради-
ционного концерта, а нечто, что вернее на-
звать dramma per musica — со сложным, 
многоуровневым сюжетом, прихотливым 
ритмом и утонченно выстроенным сочета-
нием слов, мизансцен, музыки и трагедии. 
Даром что Сергей Слонимский, чья шекс-
пировская партитура «Король Лир», напи-
санная на рубеже XX и XXI веков, мировая 
премьера которой прошла под управлени-
ем Юровского в последний вечер цикла, 
именно так, в барочной традиции, опре-
делил жанр своей оперы. И так же dramma 
per musica от Юровского — не только в ба-
рочном, но и в современном смысле истин-
но музыкальный, партитурно прорисован-
ный жанр, а просвещение в нем сопряже-
но с катарсисом.

В первый вечер звучали две музыки 
к драмам. Начали с того, что оркестр вы-
шел на сцену в бархатных беретах с цвет-
ными перьями, как бы настраивая публику 
на легкомысленно театральный лад. Аки-
мов поставил своего «Гамлета» как блиста-
тельно саркастический фарс, где Призрака 
придумывает сам принц в разгар очередно-
го приступа издевки и иронии, где «Быть 
или не быть» — ленивый монолог о жажде 
власти, где Офелия — беременная пота-
скушка, закладывающая за воротник, а го-
мерически смешные куплеты Могильщи-
ка присочинены Николаем Эрдманом и на-
чинаются словами «Рыть или не рыть, вот 
в чем вопрос». Четыре десятка коротких му-
зыкальных номеров Шостаковича звучали 
в очередь с рассказами о спектакле режис-
сера Михаила Левитина (он выходил перед 
оркестром то с черепом, то с живым поро-
сенком в руках) и репликами Юровского. 

Но как бы ни были изящно веселы сценки-
реконструкции и как бы ни были легкомы-
сленны галопы, марши и туши Шостакови-
ча, исподволь намечающего бодрым голо-
сом контуры пронзительной, пугающе ак-
туальной драмы, все вместе производило 
впечатление не пышной, но глубокой тра-
гедии. Подобное сочетание страшного и ве-
селого станет позднее фирменной чертой 
Шостаковича. Юровский же просто ставит 
вещи, судьбы и почерк их авторов, прош-
лые события и нынешних слушателей в об-
щий исторический контекст, так что исто-
рия становится живой и важной в совре-
менности.

Тема хрупкости культуры и тяжести ре-
прессий уже давно стала сквозной в про-
граммах Юровского. Он, пожалуй, один из 
немногих, кто напоминает о ней с особым 
упорством и художественной изобретатель-
ностью, оказываясь редким по нынешним 
временам настоящим просветителем. Так 
эта тема прозвучала и в «Египетских ночах», 
в рассказе о Таирове и Коонен. И потом про-
низывала звучание самого сочинения, вы-
строенного из текстов Бернарда Шоу, Пуш-
кина и Шекспира с утонченной музыкой 
Прокофьева — так, что оркестровые эпи-
зоды перемежаются прихотливой мелоде-
кламацией. Юровский не в первый раз по-
казывает «Египетские ночи». В этот раз вме-
сто Константина Хабенского на сцену с Чул-
пан Хаматовой—Клеопатрой, точно рисую-
щей переходы от кукольного к страшному, 
вышел Максим Суханов, но его работа по-
казалась менее удачной. Звучание оркест-
ра также было иным — более буквальным, 
прозаически подробным и конкретным, 
чем когда эту вещь несколько лет назад сыг-
рал с Юровским Лондонский филармони-
ческий оркестр, загипнотизировав тогда 
пластичностью прокофьевского тонко ин-
крустированного оркестрового марева. Но 
и здесь оркестровая работа радовала слух 
прозрачной ясностью и качеством — так же, 
как следующие два вечера. И если показ не-
мого фильма «Новый Вавилон» (агитацион-
ный киноавангард не по Шекспиру) пода-
рил залу безусловное шекспировское дра-
матическое напряжение, то концертно-сце-
ническая премьера «Короля Лира» Слоним-
ского, где подробная деловитость полисти-
листической речи расцвечивалась азарт-
ным блеском мизансцен (режиссер Миха-
ил Кисляров), шла скорее в сторону коме-
дии. Оркестр здесь разговаривал на сцене, 
перебивая героев: Шут (Максим Пастер) из-
ящно царил и ныл, Ксения Вязникова и На-
талья Гулицкая (в первый вечер — очаро-
вательная Офелия) красиво командовали 
 Лиром, смешно напоминая мачехиных до-
чек в «Золушке». Настоящую трагедию, гу-
сто смешанную с комизмом, несли на сце-
ну Любовь Петрова (Корделия) и Максим 
Михайлов (не только Лир, но и Лев Тол-
стой — ему в опере предписано резонерст-
вовать, упрекая героев и ситуации Шекс-
пира в неправдоподобности), в голосе и ак-
терской выразительности которого ходят 
грозовые тучи, каким реальность может 
только по завидовать. Благодаря их персо-
нальному актерскому объему и вокальной 
выразительности, оркестровой тщательно-
сти и фантазии и мысли Юровского послед-
ний вечер стал веским завершением цикла, 
вся его программа — художественным со-
бытием, просветительские «истории» — жи-
вой музыкой и драмой, а история — акту-
альностью.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Искусство быть и не быть
Просветительские концерты Владимира Юровского 
в Московской филармонии
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В Русском музее проходит выставка «Круг Петрова-Водкина». 
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На Исторической сцене Большо-
го театра состоялся выпускной 
концерт Московской государст-
венной академии хореографии 
(МГАХ). Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Концерт из трех отделений, в ко-
тором школьное руководство уму-
дрилось спрятать подавляющее 
большинство выпускников, оказал-
ся непомерно долгим. Первый акт 
заняли «Времена года» на музыку 
Глазунова — далеко не самый удач-
ный балет Джона Ноймайера, мос-
ковская премьера которого состоя-
лась на юбилее Геннадия Рождест-
венского (см. 

”
Ъ“ от 6 мая). За месяц 

и без того неровный спектакль раз-
болтался еще больше, ученики так 
и не освоили нюансов почерка ми-
ровой знаменитости, так что этот 
исполинский, чуть не на полторы 
сотни человек, балет славы МГАХ 
не прибавил и видимой пользы не 
принес. В его многолюдстве пото-
нули герои вечера — выпускники, 
а те, что выплыли (вроде семи пар 
«пловцов», деревянно станцевав-
ших большое адажио), выглядели 
как-то ущербно.

В сольном дивертисменте второ-
го акта МГАХ представила еще семе-
рых почти испеченных артистов, но 
лучше бы ограничилась тремя. Но-
мера дивертисмента тоже следова-
ло бы сократить вдвое: ровно поло-
вина из них отличалась той степе-
нью доморощенности, каковую не 
стоит показывать широкой публи-
ке. Например, «Венгерский танец», 

сочиненный педагогом Светланой 
Ивановой, мог служить идеальным 
пособием, как не следует танце-
вать: каждое из полудюжины базо-
вых движений, из которых состояла 
эта примитивная композиция, стар-
шеклассники и выпускники испол-
няли с такими грубейшими ошиб-
ками, что двойку впору ставить их 
учителю. Испанскую «Булерию», 
произведение М. Корпусовой, две 
высоченные блондинки, вопреки 
фамилии хореографа, танцевали 
совсем «без корпуса» — несгибаемо, 

словно молодые сосны. Отсутствую-
щий темперамент девушки имити-
ровали растопыренными пальца-
ми рук и круговыми взмахами плат-
ков с кистями — ноги педагог им не 
перетрудила. Катастрофическое со-
стояние характерного танца — фир-
менного жанра, которым москов-
ский балет с полвека назад славил-
ся на весь мир,— давно не новость. 
Непонятно, зачем лишний раз это 
демонстрировать, да еще на таком 
сомнительном репертуаре. Объяс-
нить это можно только одним: клас-
сику характерного танца советских 
времен просто некому показать 
и отрепетировать.

Однако ничем (разве что режи-
мом строгой экономии) нельзя 
оправдать убожество современных 

постановок МГАХ. Старшеклассни-
цу Марию Шувалову, яркую брю-
нетку неклассического склада, 
предусмотрительно выпустили тан-
цевать босиком и в длинном хитоне 
в сопровождении сверстника Ана-
толия Сои. Хореограф А. Хасанов 
поставил для них новеллу «Дидона 
и Эней», смешав истерично-пате-
тичные жесты с позами, нагружен-
ными натужной многозначитель-
ностью. Исполненный старшекурс-
никами с благоговейной серьезно-
стью, этот номер казался чистой па-
родией на провинциальную хорео-
графию застойных времен.

Пафосным схематизмом и за-
мшелостью отличалось и третье от-
деление концерта — балет «Джуль-
етта» на музыку увертюры-фанта-
зии «Ромео и Джульетта» Чайков-
ского, адаптированной для скрип-
ки и фортепиано. Хореограф Луча-
но Каннито изложил историю ве-
ронских любовников лапидар-
но и чрезвычайно целомудрен-
но. Главных героев сопровождают 
шесть мужчин-корифеев: они слу-
жат им эмоциональным фоном, но 
периодически превращаются в кон-
кретных персонажей — обтягиваю-
щие комбинезоны двух цветов обо-
значают их принадлежность к раз-
ным кланам. В своих обеих ипоста-
сях корифеи растаскивают-разъе-
диняют влюбленных, чувство ко-
торых головокружительно в самом 
буквальном смысле: Ромео (отлич-
но вышколенный, но довольно ане-
мичный Дмитрий Выскубенко) пос-

тоянно крутит в поддержках свою 
Джульетту (Ирину Аверина, девуш-
ка с мягкими мускулистыми нога-
ми, огромным шагом, вываливаю-
щимся из пуантов подъемом и од-
нообразными эмоциями). В кон-
цовке опуса автор Каннито отступа-
ет от буквы Шекспира: его Джуль-
етта пьет яд из плошки, заливая бе-
лоснежный хитон литром «крови», 
а Ромео остается в живых, чтобы ее 
оплакать. Всю эту безвкусицу взро-
слые дети принимают всерьез, тан-
цуя с радостной самоотверженно-
стью и посильной актерской отда-
чей, а их учителя, по-видимому, по-
лагают, что отдали дань современ-
ному балету.

Лучше прочего в этом беско-
нечном концерте выглядела ста-
рая классика. Перспективной по-
казалась выпускница Ольга Лади-
на с ладными подтянутыми ножка-
ми и природной музыкальностью, 
позволившей ей выдержать затяну-
тые темпы в па-де-де из «Щелкунчи-
ка». Впрочем, в этом дуэте главенст-
вовал партнер — артист Большого 
театра Давид Мотта Соарес, которо-
го новый худрук труппы Махар Ва-
зиев выдернул из рядов кордебале-
та сразу в премьерский репертуар. 
Бразильский юноша с его бесшум-
ным прыжком, благородной осан-
кой и жестами, красивыми воспи-
танными ногами и фирменным ла-
тиноамериканским стойким вра-
щением и впрямь хорош.

Наиболее тщательно школа ра-
ботает с редкой классикой, благо 

главный московский реставратор 
наследия Юрий Бурлака — штат-
ный сотрудник МГАХ. Личным со-
кровищем академии, регулярно 
демонстрируемым на выпускных 
экзаменах, является воссоздан-
ный им фрагмент из балета Петипа 
«Миллионы Арлекина». Дмитрий 
Выскубенко с Ириной Авериной 
в сопровождении шести пар кори-
феев станцевали эту старину опрят-
но, старательно, с деланой весело-
стью — и в фальши их обвинить 
трудно — действительно, непонят-
но, чем может увлечь современных 
юношей и девушек эта слегка же-
манная декоративная хореография. 
Еще чище и академичнее выгляде-
ло па-де-труа Океана и двух Жемчу-
жин из исчезнувшего балета Алек-
сандра Горского «Конек-Горбунок». 
Танцевали его хорошенькие, как 
фарфоровые куколки, пятикласс-
ницы (восьмой класс обычной шко-
лы) Елизавета Кокорева и Полина 
Афанасьева под эгидой решитель-
ного второкурсника Марка Чино — 
хорошо обученного юноши, обла-
дателя корректного темперамента 
и отменного вращения. Правда, сто 
с лишним лет назад Горский ставил 
этот номер как пикантную сцену 
соперничества двух экзотических 
женщин за непреклонного муж-
чину, а у московских детей полу-
чилось что-то вроде расширенного 
и усовершенствованного па-де-труа 
из «Щелкунчика». Но это уже мело-
чи на фоне 3,5-часового выпускно-
го казуса.

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Утомленные репертуаром
Выпускники МГАХ выступили в Большом театре

Микрофон в виде человеческой головы 
 — это все, что нужно режиссеру и акте-
ру Саймону Макберни, чтобы пересе-
литься в головы своих зрителей 
ФОТО ROBBIE JACK/WIENER FESTWOCHEN

Среди безымянных солистов 
«Времен года» Джона Ноймай-
ера трудно отыскать выпускни-
ков этого года   
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА
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В субботу в Марселе сборная России проведет 
свой первый матч на чемпионате Европы —  
против сборной Англии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Марии Шараповой два года не играть
Решение трибунала ITF будет обжаловано в Спортивном арбитраже

Мария Шарапова дисквалифицирова-
на на два года — до 25 января 2018 го-
да. Такое решение принял независимый 
трибунал Международной федера-
ции тенниса (ITF), который, рассмотрев 
мельдониевое дело российской тенни-
систки на слушаниях 18–19 мая, при-
знал, что нарушение ею антидопинго-
вых правил не носило преднамеренного 
характера. Однако точка в этой истории 
еще не поставлена. Мария Шарапова на-
мерена обжаловать решение трибунала 
в Спортивном арбитражном суде (CAS).

Напомним, что так называемое мельдо-
ниевое дело Марии Шараповой было ини-
циировано Международной федерацией 
тенниса (ITF) 2 марта на основании поло-
жительной допинг-пробы, которую россий-
ская теннисистка сдала 26 января после по-
ражения от американки Серены Уильямс в 
четвертьфинале открытого чемпионата Ав-
стралии. 7 марта на специальной пресс-кон-
ференции в Лос-Анджелесе спортсменка са-
ма объявила о положительном допинг-те-
сте. При этом всю вину за происшедшее она 
взяла на себя. На тот момент победительни-
ца пяти турниров Большого шлема уже бы-
ла временно отстранена от соревнований, 
и ей предстояло предстать перед независи-
мым трибуналом ITF.

Принципиально, что Мария Шарапо-
ва оказалась одним из первых российских 
спортсменов, уличенных в применении 
мельдония. После того как процесс обнару-
жения этого запрещенного вещества в до-
пинг-пробах российских атлетов принял об-
вальный характер, Всемирное антидопинго-
вое агентство (WADA) внесло изменения в 
свои правила. Согласно новой их редакции, 
пробы, сданные до 1 марта, в которых содер-
жание мельдония не превышает 1 мкг, счи-
таются отрицательными. При этом подразу-
мевается, что препарат попал в организм до 
1 января 2016 года, после чего его прием пре-
кращен. На данный момент в составах своих 
команд уже тренируются практически все 
российские спортсмены, уличенные в при-
менении мельдония. Решение вопроса Ша-
раповой, однако, оказалось гораздо сложнее.

Согласно регламенту ITF, выбор членов 
трибунала находился исключительно в ком-
петенции ITF. Эти люди имели полную сво-
боду действий для определения процедуры 
слушаний и при выборе доказательств, до-
пущенных к разбирательствам. Кроме то-
го, Мария Шарапова не имела права расска-
зывать общественности о том, как проходят 
слушания, и оспаривать справедливость до-
казательств, принятых против нее в рамках 
данного процесса. В слушаниях участвовали 
юристы, нанятые ITF, наблюдавший за про-
цессом представитель этой организации и 
адвокат теннисистки Джон Хаггерти. По дан-
ным 

”
Ъ“, спортсменка также лично посетила 

слушания, на которых подтвердила, что при-
нимала мельдоний после 1 января 2016 года.

Правовой основой данного дела является 
Антидопинговая программа ITF 2016 года. В 
соответствии с этим документом не существо-
вало сценария, при котором Мария Шарапо-
ва могла получить наказание в виде дисква-
лификации сроком менее одного года (в про-
тивном случае она должна быть полностью 
оправдана). Кстати, на начальной стадии рас-
следования Джон Хаггерти не исключал, что 
наказания действительно удастся избежать.

ITF просила трибунал назначить экс-пер-
вой ракетке мира максимально возможное 
наказание в виде четырехлетней дисквали-
фикации. В таком случае было очевидно, что 
29-летняя Шарапова уже не вернется на корт. 
Именно на этом акцентировал внимание во 
время слушаний адвокат теннисистки, под-
черкивая, что ее карьера и без того находит-
ся на завершающей стадии.

Кроме практически нереального вариан-
та полного оправдания Марии Шараповой 
четырехлетняя дисквалификация была од-
ним из трех возможных вариантов разви-
тия событий. Принципиальный момент: та-
кое наказание подразумевает, что действия 
спортсмена носят «преднамеренный» харак-
тер. Причем в данном случае это не означает, 
что игрок обязательно осознает факт нару-
шения антидопинговых правил. Согласно 
нынешней их редакции, выражение «пред-
намеренный образ действий» подразумева-

ет: игрок «знал о том, что существует значи-
тельный риск, который может привести к 
нарушению антидопинговых правил, и яв-
но игнорировал его». Двухлетняя дисквали-
фикация автоматически признает, что иг-
рок действует «непреднамеренно». А дис-
квалификация от года до двух лет является 
наказанием за «незначительную вину или 
халатность».

Иными словами, решение о дисквали-
фикации на два года и меньше полностью 
очищает спортсмена от обвинений в том, 
что он пытался улучшить свои результаты 
за счет применения запрещенного препара-
та. Именно такая постановка вопроса была 
крайне важна для Шараповой и ее команды. 
В противном случае вердикт трибунала мог 
нанести непоправимый урон имиджу тенни-
систки и самому бренду «Мария Шарапова».

Кстати, из материалов дела, опубликован-
ных на сайте ITF, следует, что Шарапова не 
знала о включении мельдония в список за-
прещенных препаратов по вине своего агента 
Макса Айзенбада. Именно он с 2013 года отве-
чал в ее команде за изучение поправок WADA. 
Дважды господин Айзенбад просматривал со-
ответствующие списки во время отпуска на 
Карибских островах, однако в 2015 году по-
сле развода с женой он изменил привычный 
жизненный ритм и забыл проверить список.

Адвокаты спортсменки настаивали на 
том, что отсчет дисквалификации должен 
вестись с 26 января — дня, когда была взя-
та положительная допинг-проба. Это обыч-
ная практика, хотя, по данным 

”
Ъ“, приня-

тию трибуналом такого решения также спо-

собствовала готовность Марии Шараповой 
сотрудничать со следствием с первого дня.

«Мы рассчитывали, что наказание будет 
выражаться в дисквалификации сроком не 
более двух лет,— рассказал 

”
Ъ“ Джон Хаггер-

ти.— На мой взгляд, отстранение атлета от 
участия в соревнованиях даже на один год — 
это достаточно большой срок. Мария прини-
мала лекарство по предписанию врача, а не 
для того, чтобы улучшить свои результаты. К 
сожалению, она не отследила тот момент, что 
с 1 января 2016 года милдронат попал в чер-
ный список. Шарапова всегда четко следовала 
всем антидопинговым правилам. Во всей ее 
многолетней карьере исключением являют-
ся лишь те 26 дней, когда в ее организме нахо-
дился запрещенный на тот момент препарат».

По словам господина Хаггерти, сторона 
Шараповой настаивала на том, что ее случай 
использования милдроната нельзя ставить в 
один ряд с другими.

«Существовали медицинские показа-
ния для применения ею данного препарата. 
Причем на протяжении долгого отрезка вре-
мени. Надеюсь, это тоже было услышано и 
принято к рассмотрению»,— подчеркнул го-
сподин Хаггерти.

Также Джон Хаггерти настаивает на том, 
что заявление Марии Шараповой, сделан-
ное 7 марта, было в любом случае своевре-
менным и правильным по содержанию. От-
вечая на вопрос, смогла бы теннисистка из-
бежать наказания, если бы не рассказала о 
том, что не прочитала электронное письмо с 
обновленным списком запрещенных препа-
ратов, он сказал: «Мария с самого начала счи-

тала, что правда — единственный вариант в 
данной ситуации. Поэтому она сама все рас-
сказала. И сделала бы это вновь».

Мария Шарапова уже заявила о намере-
нии в ближайшее время обжаловать реше-
ние трибунала ITF в Спортивном арбитраж-
ном суде в Лозанне. Она имеет право выбора 
одного из трех арбитров, которые войдут в со-
став коллегии судей. CAS может оставить в си-
ле, пересмотреть или вовсе отменить реше-
ние трибунала ITF. В любом случае вердикт 
CAS будет считаться окончательным и обяза-
тельным для исполнения всеми сторонами.

«ITF потратила много времени, чтобы до-
казать, что я преднамеренно нарушала анти-
допинговые правила. Однако трибунал ре-
шил, что это не так. Я не могу принять нес-
праведливо жесткое решение отстранить 
меня на два года. Незамедлительно обра-
щусь в Спортивный арбитражный суд в Ло-
занне и попытаюсь оспорить срок дисквали-
фикации»,— написала Мария Шарапова на 
своей страничке в Facebook.

Теперь она рассчитывает на сокращение 
срока наказания до одного года, но не ве-
рит в то, что CAS уменьшит наказание до не-
скольких месяцев или вовсе отменит его.

Отметим также, что в дополнение к реше-
нию трибунала ITF результаты Марии Шара-
повой на Australian Open, где и была взята 
пресловутая допинг-проба, автоматически 
аннулируются, а призовые она обязана бу-
дет вернуть. В данном случае особого зна-
чения это не имеет, хотя завершать карьеру 
Шарапова не собирается.

Владас Ласицкас, Евгений Федяков

ВОЛЕЙБОЛ

Российские сборные 
разминаются перед Рио
Гран-при и Мировая лига — ключевые этапы  
подготовки к Олимпиаде

Для обеих волейбольных 
сборных России начинает-
ся ключевой этап подготов-
ки к Олимпийским играм в Рио-
де-Жанейро. Речь о турни рах 
Гран-при и Мировая лига. 
Для женской команды наибо-
лее актуальный вопрос бли-
жайших недель — игровая пра-
ктика в матчах с соперницами, 
с которыми придется потом 
биться за награды в Бразилии, 
для мужской — определение 
олимпийского состава.

В календаре Международной 
федерации волейбола (FIVB) есть 
два больших ежегодных турнира 
— женский Гран-при и мужская 
Мировая лига. До сих пор у них 
были разные сроки проведения 
и очень разный формат. В этом го-
ду открывающийся сегодня Гран-
при и стартующая через неделю 
Мировая лига по срокам практи-
чески совпали, а формат стал оди-
наковым. Придумывая его, FIVB 
скрестила два состязания. От жен-
ского остался предварительный 
этап из трех уикендов. В их рам-
ках в трех разных городах соби-
раются по четыре команды, игра-
ющие друг с другом круговые ми-
ни-турниры. От мужского — плот-
ный финальный раунд. В него по-
падут по пять лучших сборных по 
итогам предварительного этапа 
плюс хозяева состязаний: в Миро-
вой лиге это Польша, в Гран-при 
— Таиланд. В решающем раунде 
за коротким групповым этапом 
(участники будут разбиты на две 
тройки) последуют полуфиналь-
ные и финальные матчи.

Почему и за Гран-при, и за Ми-
ровой лигой стоит пристально 
следить, понятно. С игровыми ви-
дами спорта в России сейчас бе-

да. И волейбол — это такой остро-
вок счастья в престижном жанре. 
У обеих отечественных сборных 
прекрасный послужной список 
(женская, например,— действую-
щий чемпион Европы, а мужская 
— вообще действующий олимпий-
ский чемпион), и они, безусловно, 
входят в шорт-лист фаворитов Рио-
де-Жанейро. Так вот, Гран-при и 
Мировая лига — это, собственно, и 
есть решающая стадия подготовки 
к Олимпиаде, которая состоится в 
августе. Более того, это единствен-
ная перед ней возможность прове-
рить команды не в режиме трени-
ровочных сборов, а в режиме бое-
вом — то есть в матчах.

И для женской, и для мужской 
сборной России турниры чрезвы-
чайно важны. Но приоритетные, 
скажем так, задачи в ближайшие 
недели у их тренеров — Юрия 
Маричева и Владимира Алекно 
— кажется, все-таки несколько 
отличаются.

Женской сборной вряд ли нуж-
но наигрывать состав. Ее как раз в 
последнее время отличает кадро-
вая стабильность, и недавно при-
нятые двумя знаменитыми вете-
ранами — Екатериной Гамовой и 
Любовью Соколовой — решения 
завершить карьеру, означающие в 
том числе и отказ от попытки про-
биться на Олимпиаду, исключают 
какие-нибудь громкие сюрпри-
зы при формировании олимпий-
ской заявки. Разве что интересно, 
прорвется или нет в основу высо-
кая, по фактуре напоминающая 
Гамову дебютантка Дарья Малы-
гина, чей прогресс выглядит впе-
чатляющим.

Зато женщинам кровь из носу 
надо проникать в «Финал шести». 
На предварительном этапе сбор-

ная России встретится с сильны-
ми командами. Но все эти коман-
ды — Голландии, Турции и Сер-
бии — для нее в общем-то при-
вычны. Она играет против них 
часто и постоянно бьет. Наибо-
лее опасными же противниками 
для россиянок являются три во-
лейбольных флагмана, представ-
ляющих не Европу, а другие кон-
тиненты. Речь об американках, 
бразильянках и китаянках, регу-
лярно доставляющих европей-
ским чемпионкам большие про-
блемы. Вот с ними сборная Рос-
сии может пересечься лишь в фи-
нальной шестерке. А пересечься 
крайне желательно — чтобы вы-
работать заранее схемы под Рио.

У мужчин ситуация немножко 
иная. Костяк у сборной России есть 
— в него входят, допустим, Сергей 
Тетюхин, Дмитрий Мусерский, 
Сергей Гранкин, Максим Михай-
лов. При этом по целому ряду по-
зиций, в том числе в стартовой ше-
стерке, все-таки остаются вопросы. 
Выбор классных волейболистов в 
России сейчас велик, но так от это-
го велики и мучения, связанные с 
определением дюжины игроков, 
которым посчастливится оказать-
ся в олимпийской заявке.

Одну кадровую интригу, кста-
ти, нетрудно разглядеть заранее. 
Регламент FIVB разрешает иметь 
в команде лишь одного натура-
лизованного — иными словами, 
сменившего гражданство волей-
болиста. В Мировой лиге за сбор-
ную России выступят два таких 
игрока, между прочим опытных 
и классных,— украинский диаго-
нальный Константин Бакун и сло-
вацкий доигровщик Лукаш Ди-
виш. Кого-то придется отцепить.

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

Единая лига ЦСКА
Армейцы в шестой раз выиграли Единую лигу ВТБ

Четвертый матч финальной се-
рии Единой лиги ВТБ между ЦСКА 
и УНИКСом оказался решающим. 
Армейцы в Казани победили хо-
зяев площадки — 81:74 и выигра-
ли серию — 3:1, в шестой раз заво-
евав почетный трофей. При этом 
ЦСКА в 14-й раз подряд и в 23-й раз 
в общей сложности стал чемпио-
ном России.

Первое поражение в play-off Единой 
лиги ВТБ-2015/16, которое ЦСКА потер-
пел от УНИКСа в понедельник, взбодри-
ло армейцев не на шутку. На паркет ка-
занского «Баскет-холла» они вышли 
рвать и метать, в то время как хозяева по 
сравнению с предыдущим матчем были 
не похожи на себя. В итоге уже за 1 мину-
ту 16 секунд до конца первой четверти 
преимущество ЦСКА достигло 17 (!) оч-
ков — 23:6, а к концу второй четверти со-
кратилось лишь до 16 — 42:26.

УНИКС, однако, сдаваться не соби-
рался и после перерыва стал постепен-
но сокращать отставание. Блестяще 
действовал 29-летний литовский лег-
кий форвард Артурас Милакнис, на-
бравший в общей сложности 23 очка и 
оказавшийся самым результативным 
игроком матча. В четвертой четвер-
ти были моменты, когда превосходст-
во гостей выражалось всего лишь ше-
стью очками, более того, за 50 секунд 
до конца оно сократилось лишь до трех 
баллов. Но спасти игру УНИКСу все-та-
ки не удалось. Последним свое слово 
сказал французский защитник армей-
цев Нандо Де Коло, забросивший два 
штрафных.

ЦСКА победил — 81:74 и выиграл се-
рию — 3:1, а с ней и главный приз Еди-
ной лиги ВТБ. Таким образом, в отли-
чие от армейских футболистов, кото-
рые как раз в Казани в мае уступили 
«Зениту» в финале Кубка России, армей-
ские баскетболисты сумели завоевать 
там почетный трофей.

Разумеется, этот триумф ЦСКА вы-
глядит закономерным. Можно даже 
сказать, что любой другой исход play-
off считался бы мегасенсацией. Ведь 

именно армейцы месяц назад победи-
ли в Евролиге. И оступись они сейчас 
в серии против того же УНИКСа, при 
всем уважении к казанцам — этого про-
сто никто бы не понял.

Cамым ценным игроком play-off, ко-
нечно, стал армеец — сербский защит-
ник Милош Теодосич. В этом розыгры-
ше он сыграл десять матчей, набирая 
в среднем по 15 очков, делая 6,8 пере-
дачи и 2,2 подбора. Впрочем, успеха за-
служивает вся команда. Неудивитель-
но, что президент ЦСКА Андрей Вату-
тин отметил, что в межсезонье в ней не 
будет серьезных перемен.

«Два года назад, когда клуб возгла-
вил Димитрис Итудис, мы решили, что 
необходимо больше преемственно-
сти,— цитирует ТАСС слова господина 
Ватутина.— Менять по полсостава ка-
ждое межсезонье мы не будем, решили 
формировать коллектив не на сезон, а 
на большее время. Сейчас я вижу, что 
задуманное у нас получается».

В свою очередь, 45-летний грек Ди-
митрис Итудис отдал должное своим 
подопечным. По его словам, выиграть 
второй турнир подряд с психологи-
ческой точки зрения было не так-то 
просто.

«У ЦСКА появилась команда на дол-
гие годы,— сказал он.— Команда, ко-
торая бьется до конца, которая имеет 
характер победителей. Мы выиграли 
Евролигу — и, казалось бы, уже невоз-
можно найти эмоции для продолже-
ния борьбы. Но парни справились. У 
УНИКСа очень сильная команда, а мы 
играли без нескольких ключевых иг-
роков, включая Кори Хиггинса и Джо-
эла Фриленда. И смогли закончить се-
зон победой. Теперь есть два дня, что-
бы отметить победу, и будем готовить-
ся к следующему сезону».

Отметим, что, выиграв Единую ли-
гу ВТБ в пятый раз (2009/10, 2011/12, 
2012/13, 2013/14, 2014/15, 2015/16), 
ЦСКА одновременно в 14-й раз под-
ряд и в 23-й раз в общей сложности 
стал чемпионом страны. Это — абсо-
лютный рекорд России для игровых 
видов спорта.

Евгений Федяков

Мария Шарапова: «Я не могу принять 
несправедливо жесткое решение  
отстранить меня на два года»    
ФОТО REUTERS

Баскетболисты ЦСКА  
в шестой раз стали  
победителями Единой лиги ВТБ        
ФОТО ИЛЬНАРА ТУХБАТОВА


	kms_101_001
	kms_101_002
	kms_101_003
	kms_101_004
	kms_101_005
	kms_101_006
	kms_101_007
	kms_101_008
	kms_101_009
	kms_101_010
	kms_101_011
	kms_101_012

